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«Если первичное здра-
воохранение у нас будет в 
том состоянии, в котором 
оно находится сейчас, то 
количество инфарктов и 
инсультов не уменьшит-
ся. Потому что здесь у нас 
провал», - заявил Владимир 
Путин. 

Лечить такие недуги в 
поликлиниках, конечно, 
невозможно, но вот пред-
упреждать их, назначая 
эффективную терапию 
и ставя правильные диаг-
нозы, обязано как раз 
первичное звено меди-
цины. Обязано, но не мо-
жет под грузом проблем, 
которые не решаются, а 
только накапливаются. 
Например, глава Мин-
здрава Вероника Сквор-
цова напомнила, что в 
поликлиниках не хватает 
более 25 тыс. врачей и 

130 тыс. среднего медпер-
сонала. 

«Люди не удовлетворе-
ны работой и качеством 
обслуживания в поли-
клиниках. Жалуются на 
плохие условия и очере-
ди. В свою очередь, врачи 
недовольны зарплатой 
и нагрузкой. Нужны эф-
фективные решения этих 
проблем», - заявил Путин. 
Пока же «что-то мы де-
лаем не так», - подытожил 
президент и сам же частич-
но объяснил, что делает-
ся «не так». Он напомнил, 
что на нацпроект «Здра-
воохранение» выделено 
1,36 трлн рублей (на 2019-
2024 гг. - Авт.). Однако ос-
новная часть средств уйдет 
на высокотехнологичную 
и специализированную 
помощь, а поликлини-
кам достанутся лишь 237 

млрд рублей. По мнению 
экспертов, этих денег на 
решение проблем первич-
ного звена медицины со-
вершенно недостаточно.

Однако дело не только, 
а, может, даже не столько 
в деньгах. «Опыт пока-
зывает, что система все 
чаще работает как молох: 
она может перемолотить 
дополнительное финан-
сирование, не увеличив 
при этом доступность 
или не улучшив качество 
услуг. В такой ситуации 
простое увеличение рас-
ходов не даст желаемого 
эффекта», - считает д. э. н. 
профессор Евгений Гонт-
махер. В качестве примера 
неэффективного расходо-
вания средств Гонтмахер 
приводит массовую закуп-
ку в «тучные годы» доро-
гостоящего оборудования, 
которое сегодня сплошь 
и рядом простаивает, - нет 
денег на ремонт и подго-
товку персонала. 

Оказалась провальной 
и пресловутая оптими-
зация здравоохранения. 
«Около 20 миллионов 
россиян фактически ли-
шены доступа к государ-
ственной системе мед-
помощи. Это те люди, 
которые из-за географи-
ческой удаленности не 
могут добраться до поли-
клиники и к которым не 
приедет скорая помощь», 

- говорит Гонтмахер. 
Кстати, к таким же выво-
дам пришли и аудиторы 
Счетной палаты РФ.

Ну а что же «штаб от-
расли» - Минздрав? Ве-
роника Скворцова на 
совещании подробно рас-
сказала о механизмах по-
вышения зарплат врачей 
и среднего медперсонала. 
Однако о других пробле-
мах - большой загружен-
ности врачей, необходимо-
сти заполнения огромного 
количества документации, 
об отсутствии времени на 
повышение квалифика-
ции - не было сказано ни 
слова.

По итогам совещания 
Владимир Путин дал пра-
вительству поручение - к 
1 октября этого года под-
готовить принципы модер-
низации первичного звена 
здравоохранения. 

Принципы модерниза-
ции - дело хорошее. Одна-
ко сколько их уже было 
подготовлено раньше?! А 
результаты плачевные! 
Огорчает и то, что раз-
рабатывать план модер-
низации предстоит под 
руководством все тех же 
чиновников Минздрава во 
главе с министром Сквор-
цовой, которые несут от-
ветственность за провал 
первичного звена здраво-
охранения. 

Георгий Палашевский

Их надлежит подгото-
вить к встрече глав прави-
тельств РФ и КНР, которая 
запланирована на 17 сентя-
бря в Санкт-Петербурге. 
Россия стремится увели-
чить поставки в Китай 
своей сельхозпродукции, к 
примеру зерна и сои. Для 
этого, в частности, ведется 
строительство зерновых 
терминалов на Дальнем 
Востоке. 

Складывается впечат-
ление, что Поднебесная 
готова покупать у нас все, 
что мы можем ей предло-
жить. Например, она пол-
ностью открыла границы 
для импорта сои со всей 
территории России. Как 
известно, соя - очень цен-
ная культура. Высокое со-

держание белка и ценных 
пищевых компонентов 
позволяет использовать 
ее в качестве недорогого 
и полезного заменителя 
мяса и молочных продук-
тов. Однако, похоже, мы 
не скоро сможем сполна 
воспользоваться возмож-
ностью насытить рынок 
КНР своей соей хотя бы 
потому, что пока сами ее 
импортируем.

Китайцы же намекают, 
что на Дальнем Востоке, 
как и в других регионах 
РФ, много пустующих 
сельхозземель, где можно 
выращивать различные 
культуры, включая те же 
соевые бобы, в связи с чем 
китайским предпринима-
телям и инвесторам «луч-

ше не упустить такую воз-
можность». 

Можно не сомневаться 
в том, что китайцы такую 
возможность не упустят. 
Собственно, российские 
сельхозземли уже давно 
сдаются в аренду земле-
дельцам Поднебесной. 
«МН» писал о том, как вла-
сти Забайкальского края 
предоставили китайской 
сельхозкомпании 115 тыс. 
гектаров земли сроком на 
49 лет. Аналогичные вести 
приходят из Хабаровского 
края и Амурской области, 
других регионов. Китайцы 
возделывают сотни тысяч 
гектаров сельхозземель в 
Сибири и на Дальнем Вос-
токе, привозя туда в боль-
ших количествах своих ра-
бочих и технику. При этом 
не секрет, что отношение 
китайцев к нашим землям 
совершенно варварское. 
По словам главы Центра 
экономических страте-

гий Института экономики 
РАН, профессора Ивана 
Старикова, специфиче-
ская агротехника китайцев 
заключается в том, что 
за 7-10 лет они «сжигают 
органику, ломают хребет 
почве и будут получать 
урожай за счет того, что 
сжигают естественное 
плодородие». «Они на этом 
неплохо заработают, но по-
том России, если она хочет 
оставить эти территории 
за собой, придется потра-
тить чудовищные деньги 
для того, чтобы эту землю 
вылечить», - предупрежда-
ет эксперт.

Как бы попытки увели-
чения сельскохозяйствен-
ного экспорта в КНР и 
массового привлечения 
для этого китайских инве-
сторов и предпринимате-
лей не обернулись для нас 
потерей национального 
достояния - нашей земли. 

Игорь Минаев

штрафа заплатит Deutsche Bank за прием на работу по блату дочери российского 
замминистра и бездарного сына топ-менеджера. Банк обвиняют в найме на работу 
родственников российских и китайских чиновников ради получения различных вы-
год. По данным американской Комиссии по ценным бумагам и биржам (SEC), нару-
шения совершались в 2009-2012 годах.Таким образом, банк нарушил законы США о 
коррупции и незаконно обогатился на 10,7 млн долларов. Deutsche Bank согласился 
урегулировать претензии SEC. 
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КАЗАХСТАН 
И США 
ВСЕ БОЛЬШЕ 
СБЛИЖАЮТСЯ 
На днях завершилось центрально-
азиатское турне заместителя гос-
секретаря США Дэвида Хэйла. Он 
побывал в Казахстане и Узбеки-
стане. Отношениям с этими пост-
советскими странами Вашингтон 
придает особое значение.

Узбекистан рассматривается Белым 
домом прежде всего как политический 
переговорщик в афганском урегулиро-
вании. Казахстан же в Вашингтоне счи-
тается основным партнером в регионе. 
Американский бизнес участвует в казах-
станских энергетических и транспорт-
ных проектах, в разработке недр рес-
публики, содержащих практически всю 
таблицу Менделеева. Крупнейшие неф-
тегазовые месторождения Республики 
Казахстан (РК) - Тенгиз, Карачаганак, 
Кашаган - осваивают международные 
консорциумы, в которых США играют 
первую скрипку. С точки зрения геополи-
тики Вашингтон стремится минимизиро-
вать участие РК в таких интеграционных 
проектах, как Евразийский экономиче-
ский союз и военно-политический блок 
ОДКБ, организатором и вдохновителем 
которых является Россия. 

И, надо прямо сказать, у американ-
цев это неплохо получается. Задачу 
им облегчает многовекторный курс 
во внешней политике Казахстана, за-
нимающего подчеркнуто нейтральную 
позицию по поводу российских инициа-
тив. Независимо от того, нравится нам 
это или нет. Руководство РК неодно-
кратно заявляло, что придает особое 
значение развитию отношений с США 
и НАТО. 

Крайне раздражает Москву, к при-
меру, то, что Казахстан разрешил Пен-
тагону использовать каспийские порты 
Актау и Курык для транзита военных 
грузов в Афганистан. Сегодняшние 
перевалочные базы завтра могут пре-
вратиться в базы военные под боком у 
России. 

А чего стоит подписанный в Вашинг-
тоне план военного сотрудничества с 
Казахстаном на 2018-2022 гг.! Амери-
канцы уже передавали РК военную 
технику, они проводят обучение армии 
этой страны по стандартам НАТО для 
того, чтобы та была способна участво-
вать в зарубежных операциях альянса. 
Американские наблюдатели присут-
ствуют на всех военных учениях, про-
водимых в Казахстане (наших пригла-
шают не всегда).

Казахстан - суверенное государство 
и волен крепить отношения с любыми 
государствами, включая США. Однако 
западный дрейф страны, которую на-
ряду с Белоруссией мы всегда считали 
ближайшим партнером и другом, не 
может не тревожить. И неминуемо за-
даешься вопросом об эффективности 
нашей внешней политики на постсо-
ветском пространстве.

Игорь Вересков

В ближайшее время ряд министерств должен 
представить в правительство России предложения 
по расширению сельскохозяйственного экспорта 
в Китай. Эксперты предупреждают: ставка на КНР 
может обернуться потерей сельхозземель.

МЕРТВАЯ ЗОНА ПОСЛЕ КИТАЙСКИХ ТЕПЛИЦ

ИНФАРКТОВ 
И ИНСУЛЬТОВ МЕНЬШЕ 
НЕ СТАНОВИТСЯ

На совещании в Кремле 
глава государства жестко 
раскритиковал систему 
организации первичной 
медицинской помощи. 
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Мнения российских эконо-
мистов в этом вопросе раздели-
лись. Одни считают, что россий-
ская экономика из-за кризиса 
в Америке может опуститься 
на самое дно. Другие полагают, 
что, наоборот, «американская 
депрессия» поможет нашей эко-
номике удержаться на плаву.

По оценкам экспертов, ожи-
даемая «великая депрессия» - 
не что иное, как вторая волна 
кризиса 2007-2009 годов. Первая 
волна ударила по России до-
статочно болезненно. Однако 
экономика РФ в те годы была 
на подъеме и смогла довольно 
быстро вернуться к исходному 
состоянию.

Теперь «больной скорее 
мертв, чем жив». К тому же 
вторая волна мирового кризиса 
ожидается более масштабной. 

Масла в огонь подливает тор-
говая война США с Китаем, ко-
торая бьет по ценам на нефть. 
А следом за нефтью дешевеет 
и рубль.

«Масштаб кризиса будет 
огромен, - говорит экономист 
Александр Быковский. - По-
страдают все страны, особенно 
страны с развивающейся эко-
номикой, к каковым относится 
теперь и наша страна». 

По мнению Быковского, до-
ходы населения продолжат па-
дать и тут сыграет свою роко-
вую роль «кредитный пузырь»: 
«Людям просто нечем будет 
отдавать потребительские кре-
диты. Пузырь лопнет. Следом 
пострадает отечественное про-

изводство, которое сильно свя-
зано с потребительскими кре-
дитами населения. То есть будет 
затронут реальный сектор эко-
номики: поскольку покупатель-
ная способность снизится, соот-
ветственно, снизится и спрос». 

По оценке Быковского, в 
первую очередь пострадают 
сельхозпроизводители и пище-
вая промышленность, иными 
словами, россияне станут еще 
меньше есть. Замороженными 
окажутся многие объекты жи-
лищного строительства, кото-
рые и сегодня достраиваются 
ни шатко ни валко, в основном 
за счет средств муниципальных 
бюджетов.

«Спрос на рынке недвижимо-
сти упадет, квартиры перестанут 
покупать, - заявляет Быковский. 
- Следом остановятся заводы 
по производству строительных 
материалов... Когда одно звено 
рвется, то рвется вся цепь». 

Спасти отрасль могут ипо-
течные кредиты, считает Бы-
ковский. А вот «по потребитель-
ским кредитам следует ввести 
ограничения и прекратить их 
беспорядочную выдачу». 

Другая угроза в период ми-
рового кризиса - бегство ино-
странного капитала. В кризис 
«деньги бегут домой». Тут Рос-
сии, что называется, повезло - у 
нас бежать уже просто нечему. 
Большинство иностранных ин-
весторов ушли из России после 
введения санкций в 2014 году. 

Россия проводит изоляцио-
нистскую политику и поэтому 

менее зависима от мировых по-
трясений, чем это было в 2008 
году. 

Другое дело - поставки энер-
гоносителей. Мировые кризи-
сы всегда сопряжены с резким 
падением цен на нефть и газ. 
В результате в бюджете РФ 
может образоваться «дырка», 
которую станут покрывать за 
счет и без того нищающего на-
селения, в первую очередь за 
счет девальвации рубля. Дол-
лар, по прогнозам экспертов, 
рискует вырасти к концу 2019 
года до 70-75 рублей, а в 2020 
году и вовсе до 90 рублей. Цена 
нефти в 2020 году может упасть 
в полтора раза - до 42 долларов 
за баррель.

Впрочем, дорогой доллар - 
это не самая большая пробле-
ма, которая может вылиться из 
«американской депрессии». 

Эксперты Центра конъюнк-
турных исследований ИСИЭЗ 
НИУ ВШЭ на днях опублико-
вали доклад, посвященный по-
следствиям мирового кризиса 
для России. Они напоминают, в 
частности, что падение россий-
ской экономики в 2009 году со-
ставило 7,8% и явилось худшим 
результатом среди стран «Боль-
шой двадцатки». Среди причин 
- неэффективное государствен-
ное управление и финансовая 
нестабильность.

Что делать россиянам в ожи-
дании кризиса? Эксперты сове-
туют запасаться теми же дол-
ларами, покупать квартиры и 
гасить долги. Советы хорошие. 
Вот только где взять деньги на 
то, чтобы воплотить их в жизнь?

Аделаида Сигида

ЧТО ЖДЕТ РУБЛЬ?
Всю прошлую неделю рубль штормило: то он 
резко проседал к доллару, то вновь отыгры-
вался. «МН» обратился к ведущим экономи-
стам страны: что ждет рубль, менять ли нам 
их на доллары, чтобы хоть как-то сохранить 
кровно заработанные деньги?
Никита ИСАЕВ, 
лидер общественно-политического движения 
«Новая Россия», директор Института актуальной 
экономики:

- Цена на нефть упала до 56 долларов за бар-
рель. Я всегда говорил, что она исключительно 
нестабильна, волотильна, равно как и российский 
рубль, который в первую очередь зависит как 
раз от цены на нефть. Уже сейчас она ниже за-
планированных в бюджете цифр. Для российской 
экономики и других таких же стран, зависимых 
от экспорта углеводородов, это, конечно, опре-
деленный удар, но пока ситуация не является 
критичной. Российская экономика в сегодняшнем 
состоянии может без труда сохранять стабиль-
ность в коридоре от 45 до 50 долларов за баррель. 
Но при снижении ниже 45 нужно будет бить тре-
вогу и начинать пересматривать основные ма-
кроэкономические показатели, в том числе объ-
ем бюджета.

Никита КРИЧЕВСКИЙ, 
доктор экономических наук, профессор:

- Рубль дешевеет на фоне новых санкций Гос-
депа и очередного витка торговой войны между 
США и Китаем. Я уже несколько лет продолжаю 
утверждать: доходы от продажи нефти и газа 
занимают около 10% размера экономики, поэто-
му на вопрос, что делать, я отвечаю: никакой 
паники у нас быть не должно! Надо сократить 
бюджетные расходы, привлечь внутренние зай-
мы, где-то увеличить денежную массу. Девальва-
ция рубля к снижению цен на нефть не имеет ни-
какого отношения. Если посмотреть на другие 
сырьевые страны, то ослабились только валю-
ты России и Нигерии. У всех остальных почему-
то все в порядке.

Бежать ли читателям в обменники? Если у вас 
небольшая сумма в рублях и в ближайшее время 
она вам понадобится, то менять ничего не нужно. 
Больше потеряете - никакая Кассандра вам не ска-
жет, когда и сколько будет стоить доллар - 80 или 
85 рублей. Но в долгосрочной перспективе хра-
нить лучше в иностранной валюте. Лично я храню 
сбережения в наличных долларах. Сейчас надо 
постараться тратить меньше денег на что-либо во-
обще. Важны разумные траты. Мы должны быть 
готовы к уменьшение собственных доходов. Нуж-
но делать сбережения, если у вас их нет. 

Андрей Князев

Данные Росстата о потреблении 
продуктов питания в российских се-
мьях и о покупательной способности 
граждан РФ свидетельствуют о том, 
что за шесть лет падения доходов 
россияне были вынуждены заметно 
изменить свои предпочтения в еде. 
Выясняется, что в первом полуго-
дии 2019 г. россияне могли купить на 
свои доходы в 1,5 раза меньше, чем 
шесть лет назад, сливочного масла, 
капусты, на 26% - рыбы, примерно 
на 16% - молока и риса, на 6,5% - яиц, 
на 4,5% - яблок. Зато на 8% больше 
свинины, на 7% - подсолнечного мас-

ла. Также, по данным официальной 
статистики, мы с вами съедаем менее 
74 кг фруктов и ягод в среднем на 
человека в год при норме Минздра-
ва 100 кг. Потребление фруктов за 
шесть лет сократилось примерно на 
4%. Снизилось потребление молока 
и молочных продуктов: за шесть лет 
примерно на 2% - до 265,5 кг в год 
при норме 325 кг. 

Что касается рыбы, то обеспече-
ние населения продукцией россий-
ского производства составило лишь 
чуть более 10 кг при том, что доля 
импорта в этом сегменте рынка по-
стоянно снижается. Получается, ры-
баки не выполняют Доктрину про-
довольственной безопасности РФ, 
согласно которой нижний предел 
потребления рыбопродукции дол-
жен составлять 14,4 кг рыбы на че-
ловека в год.

Потребление за шесть лет яиц уве-
личилось до 231 шт. на человека в год, 
однако это все же далеко до нормы 
Минздрава (260 шт. в год). 

А вот мяса и мясных изделий, со-
гласно Росстату, мы стали есть боль-
ше на 5% - до 89 кг на потребителя в 
год. Это превышает норму Минздрава 
(73 кг на человека в год). «Но здесь 
стоит вопрос качества продуктов: 
дешевая сосиска из сои, крахмала и 
субпродуктов - это совсем не то же са-
мое, что кусок настоящего мяса», - от-
мечает член Торгово-промышленной 
палаты Анна Вовк. К тому же неза-
висимые эксперты предупреждают: в 
нынешнем году потребление мясных 
продуктов, скорее всего, сократится. 

Статистика свидетельствует, что 
россияне стали сладкоежками: в год в 
среднем потребляем более 31 кг саха-
ра на человека при норме Минздрава 

24 кг. Эта тенденция вызывает у экс-
пертов тревогу. Они напоминают, что в 
России сегодня свыше 10 млн человек 
страдают сахарным диабетом. Общий 
же вывод из всего этого следует неуте-
шительный: наш рацион из-за роста 
цен на продукты и падения доходов 
становится все менее здоровым.

Игорь Анин

ДОБЬЕТ ЛИ 
РОССИЮ 
КРИЗИС 
В АМЕРИКЕ?
В США ожидается «великая депрессия», сравнимая с депрес-
сией 30-х годов прошлого века. Как она отразится на России? 

НЕЗДОРОВЫЙ РАЦИОН РОССИЯН 
Падение доходов вынуждает 
россиян переходить на раци-
он, все более отдаляющийся от 
норм потребления, рекомендо-
ванных Минздравом.
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  Тайна личности фюрера

Подготовил Николай Иванов

Оказывается, его бабуш-
ка зачала отца Адольфа от 
жившего в австрийском 
Граце еврея. Она отказа-
лась раскрыть имя своего 
любовника, и родившийся 
от него сын стал ее един-
ственным ребенком. Еще в 
1930 году личный адвокат 
Гитлера Ганс Франк сказал, 
что биологический дед ли-
дера нацистов жил в хозяй-
стве, где работала его ба-
бушка. Однако нацистские 
идеологи утверждали, что 
в Граце вообще не было 
евреев. Саксу пришлось 
углубиться в австрийские 
архивы XIX века и найти 
подтверждение тому, что в 
Граце в те времена обосно-
валась небольшая, но влия-
тельная община иудеев.

Сегодня для многих евре-
ев является оскорбительным 
утверждение, что Гитлер по 
крайней мере на четверть 
имел отношение к их нации. 
Однако Сакс считает, что 
пришло время узнать прав-
ду, которая поможет понять 
глубокий антисемитизм Гит-
лера и устроенное им унич-
тожение всего еврейского 
населения Европы.

Бабушка фюрера Мария 
Анна Шикльгрубер, родив-
шая его отца Алоиза, была 
бедной крестьянкой, о ее 
жизни мало что известно, 
кроме того, что в 42 года, бу-
дучи незамужней, она роди-
ла сына. В документе о его 

рождении так и было запи-
сано «внебрачный». Затем 
она вышла замуж за Иоган-
на Георга Гидлера, который 
во времена Третьего рейха 
и будет объявлен законным 
отцом Адольфа.

В 1931 году Гитлер прика-
зал СС разделаться со слуха-
ми, что его дед был евреем. 
Тогда же он приказал со-
ставителю его родословной 
Рудольфу Коппенштайнеру 
опубликовать детальное 
семейное древо, которое 
бы показывало, что все его 
предки были чистокровны-
ми австрийскими немцами. 
Священника заставили пе-
реписать сертификат о рож-
дении Адольфа так, чтобы 
Иоганн Георг значился в 
нем его законным биологи-
ческим отцом.

Но фюреру было мало 
переделать документ о 
своем рождении, его очень 
раздражала молва о его се-
митском происхождении. 
И тогда он дал отмашку 
на ликвидацию всех евре-
ев, чтобы заодно убедить и 
себя, что он не может хотя 
бы на четверть быть при-
частным к их нации.

Очевидно, что само-
влюбленному нацистскому 
лидеру очень досаждала 
неопределенность его про-
исхождения, ведь он стоял 
во главе немецкой нации и 
должен был являть собой 
пример истинного арийца.

ДЕДУШКА ГИТЛЕРА 
БЫЛ ЕВРЕЕМ?
Известный американский историк Леонард Сакс 
тщательно проверил родословную Адольфа 
Гитлера и сумел докопаться до документов, из 
которых следует, что Гитлер вовсе не был чисто-
кровным арийцем.

В США с аншлагом идут 
показы документаль-
ного фильма «Плане-

та людей». Зрителя 
убеждают в том, что 

так называемые возоб-
новляемые источники 

энергии губительны 
для человечества.

В фильме, сеансы которо-
го заканчиваются под ова-
цию зрителей, раскрывает-
ся, как убивает нашу Землю 
увлечение возобновляемой 
энергией. Так, солнечные 
батареи, которые навязыва-
ются во всех странах, дела-
ются из металлургического 
угля и кварца, добываемых 
варварским способом, когда 
взрываются целые горы. А 
главную выгоду от их про-
дажи в США извлекают 
миллиардеры братья Кох.

Ни одна технология не 
может существовать без 
больших затрат энергии. То 
же самое с ветряными элек-
трогенераторами и даже с 

гидроэлектростанциями. 
Требуются запасные под-
держивающие мощности, 
которые включаются, ког-
да ветряки замедляют свою 
работу из-за отсутствия ве-
тра. В Техасе, понадеявшем-
ся на ненадежную энергию 
ветра, цена на электриче-
ство подскочила до 9 тысяч 
долларов за мегаватт. В пе-
риод нынешней жары там 
наступил штиль, ветряки 
остановились, и пришлось 

включить дорогие поддер-
живающие генераторы.

Ряд экспертов считают, 
что недавнее отключение 
электричества на большой 
территории Великобрита-
нии тоже было связано с за-
висимостью от источников 
«чистой» энергии. Такие 
отключения могут стать 
постоянными. В Австралии 
компания по выработке 
электричества из ветряных 
двигателей попала под пра-

вительственное расследо-
вание, там тоже не сбылись 
обещания, что она беспе-
ребойно будет снабжать 
страну электричеством. В 
последнее время возник 
удивительный союз зеле-
ных и капиталистов: одни 
строят на возобновляемой 
энергии свою политику, 
чтобы прийти к власти, дру-
гие зарабатывают на этом 
деньги, из которых оплачи-
вают акции экологов.

Раскрывается обман с 
энергетикой в Германии - 
правительство рапортует, 
что уже 60 процентов элек-
тричества страна извлекает 
из возобновляемых источ-
ников энергии. В реально-
сти Германия получает лишь 
3,5 процента потребляемого 
электричества от солнечных 
батарей и ветряных турбин, 
изуродовавших сельские 
пейзажи. 70 процентов во-
зобновляемой энергии нем-
цы получают от биомассы, 
которая в основном состоит 
из древесины, поставляе-

мой в Европу с юго-востока 
США. Берлин лжет, когда 
заявляет, что Германия из-
бавилась от сжигания угля. 
На деле она все еще получа-
ет 37 процентов своей энер-
гии от работающих на угле 
электростанций.

От биомассы основную 
прибыль получают те же 
братья Кох, владеющие од-
ной из крупнейших в мире 
компаний по лесозаготовке 
и переработке древесины, 
которые гонят древесную 
крошку, перемалывая сы-
рье на мощных дробилках. 
Возникла внушительная 
группировка ведущих аме-
риканских предпринима-
телей, зарабатывающих на 
борьбе с изменением кли-
мата. Индустрия, построен-
ная на климатической кам-
пании, вкладывает десятки 
миллионов долларов в про-
движение своих «чистых» 
технологий, оплачивая со-
ответствующие научные 
исследования и покупая по-
литиков.

Чиновники из Европей-
ского союза все больше 

опасаются непредска-
зуемого Трампа, подо-

зревая его в намерении 
разрушить европейское 

единство.
Трамп действительно со-

бирается сделать «европей-
скую угрозу» для Америки 
одним из пунктов своей пред-
выборной кампании. Он про-
должает развивать идею о 
том, что Европа живет за счет 
Америки, вгоняя ее граждан 
в нищету. Трамп использует 
любую возможность больно 
уязвить своих брюссельских 
оппонентов - ставленников 
его противников из Демокра-
тической партии.

Еврокомиссар по торговле 
Сесилия Мальмстрем между 
тем предупредила, что США 
в скором времени введут та-
рифы на европейские това-
ры и что это будет ответный 
удар в споре между Вашинг-
тоном и Брюсселем о субси-
диях авиакомпаниям. Евро-
пейский Airbus заявил, что 
Boeing не сумел бы осуще-
ствить программу Dreamliner, 
если бы не получил противо-
законные субсидии от пра-
вительства США. Такие же 
обвинения Трамп выдвинул в 
отношении Airbus.

«ЕС многие годы нажива-
ется в торговле за наш счет. 
Пора положить этому ко-
нец», - заявил Трамп, ранее 
наложивший 25-процентный 
тариф на европейскую сталь 
и 10-процентный на импорт 
алюминия. Мальмстрем 
грозит поднять тарифы на 
американский импорт стои-
мостью 39 миллиардов дол-
ларов, если президент США 
затруднит экспорт в страну 
европейских автомобилей 
и запчастей. Но ответные 

меры Трампа окажутся куда 
серьезнее, так как ЕС экс-
портирует в США товаров 
на 684 миллиарда долларов 
(для сравнения: поставки из 
Китая оцениваются в 558 
миллиардов). С этим со-
гласен директор мозгово-
го центра ECIPE Фредрик 
Эриксон. В условиях кризиса 
американские тарифы могут 
привести к катастрофиче-
ским последствиям для евро-
пейцев, считает он.

В этой напряженной обста-
новке администрация Трампа 
отказывается сотрудничать с 
организацией по укреплению 
трансатлантического сотруд-
ничества - это основанная в 
1952 году в Гамбурге лоббист-
ская группа «Атлантический 
мост», которой активно поль-
зовался Барак Обама. По-
сол США в Германии Ричард 
Гренелл отказался общаться 
с этим органом, влиявшим 
на политику Берлина и Ва-
шингтона. Гренелл отклонил 
приглашение выступить на 
заседании «Атлантического 
моста», заявив, что ему это не-
интересно. Этим летом еще 
более усилился разлад между 

Меркель и Трампом, особен-
но после того как Берлин 
отказался присоединиться к 
американской военно-мор-
ской операции против Ирана.

Как отмечает «Шпигель», 
раньше Меркель еженедель-
но разговаривала с Бараком 
Обамой, сегодня же она не 
общается с президентом 
США по несколько месяцев. 
Во время поездок Ангелы в 
США для участия в Ассам-
блее ООН или выступлений 
в Гарвардском университете 
она даже не запрашивала 
встречи с Трампом, который 
принципиально отказывает-
ся от визита в Берлин.

Тем временем уже и в ря-
дах Демократической партии 
США растет недовольство 
поведением Германии, демо-
кратические кандидаты в 
ходе предвыборной кампании 
тоже заговорили, что Берлин 
должен больше платить за 
американскую защиту. Аме-
риканцам нравится сваливать 
свои проблемы на немцев, а 
в Германии большинство на-
селения с большей симпатией 
относится к России и Китаю, 
нежели к США.

  Страшные секреты

НЕНАДЕЖНАЯ 
ЭНЕРГИЯ ВЕТРА

ТРАМП ХОЧЕТ 
РАЗРУШИТЬ ЕВРОСОЮЗ

  Союз зеленых и капиталистов
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Каждый раз, знакомясь 
с новыми схемами раз-
вода граждан, удивля-

ешься изощренности 
мошенников. В кризис 
простых россиян одо-

левают предложениями 
возглавить компании. 

И ведь клю ют- 
высокие должности 

и обещания больших 
зарплат сносят крышу 

у простачков. Легкие 
деньги грозят обер-

нуться годами тюрем-
ного заключения.

О бедной уборщице 
замолвите слово

На днях в СМИ прогре-
мела история об уборщице 
из подмосковного Воскре-
сенска, которая оказалась 
должна 1,82 миллиарда руб-
лей. Женщина пришла в 
московскую фирму устраи-
ваться на работу курьером, 
в офисе ей предложили под-
писать бумаги, согласно ко-
торым она становилась со-
учредителем и директором 
компании «Реалити Плюс».

Компания набрала креди-
тов в Судостроительном бан-
ке на 32 миллиона долларов, 
долг повис на подмосковной 
уборщице. Теперь у нее вы-
считывают 50% из зарплаты, 
погасить кредит она сможет 
лишь в 223-м веке.

«К сожалению, подоб-
ные схемы получили сейчас 

очень широкое распростра-
нение, - рассказывает юрист 
Алексей Самохвалов. - Уш-
лые коммерсанты открыва-
ют ООО, берут десятки и 
сотни миллионов рублей в 
долг, затем предлагают сво-
ей уборщице или охраннику 
стать соучредителем. Гово-
рят: мы тебе за это будем 
платить зарплату много лет, 
а на работу ты можешь не 
ходить. Работники с радо-
стью соглашаются».

Вот только платить не-
сколько лет зарплату мо-
шенники не собираются, 
обычно они платят ее два-
три месяца, после чего ис-
чезают.

«Стала очень популяр-
ной ликвидация ООО че-
рез фиктивную продажу, 
- продолжает Самохвалов. 
- Интернет кишит объяв-
лениями: «Выведем вас из 
учредителей и найдем вам 
покупателей». Это целая 
индустрия. Специальные 
фирмы находят таких вот 
уборщиц, платят им по 30-
50 тысяч рублей, потом 
уборщица якобы покупает 
фирму с огромным долгом, 
а старые владельцы по-
тихому уходят».

Албанский бизнес 
в России

Разновидность услуги - 
продажа фирмы зарубеж-

ным гражданам. Стоит она 
дороже, но, что называется, 
надежней. «Владельцем рос-
сийского ООО становится 
какой-нибудь иностранец, 
чаще всего албанец, - объ-
ясняет Самохвалов. - Рос-
сийские кредиторы не мо-
гут ничего сделать, потому 
что найти этого человека 
невозможно».

Участвовать в подобных 
комбинациях в качестве по-
купателя фирмы не стоит, 
ведь за участие в подобных 
схемах той же уборщице 
из Воскресенска грозит не 
просто пожизненный долг, 
но и перспектива загреметь 
в места лишения свободы.

Да, надо помнить, что по 
факту мошенничества не-
редко заводятся уголовные 
дела. Статья 159 УК РФ за 
мошенничество в сфере 
предпринимательской дея-
тельности, совершенное ор-
ганизованной группой лиц и 
к тому же в крупном разме-
ре, предусматривает до пяти 
лет лишения свободы.

Помимо этого УК РФ 
предусматривает наказание 
в виде лишения свободы на 
срок до пяти лет за обра-
зование и реорганизацию 
юридического лица через 
подставных лиц. «Иногда 
следствие идет навстречу 
таким вот уборщицам, выво-

дит их из числа подсудимых, 
переквалифицирует в свиде-
тели. Но это бывает далеко 
не всегда. Обычно настоя-
щие мошенники уходят от 
ответственности, откупают-
ся, а подставные уборщицы 
и охранники получают ре-
альные уголовные сроки», 
- рассказывает глава Ассо-
циации адвокатов России за 
права человека Мария Баст.

По словам эксперта, сле-
дователи редко ищут истин-
ных мошенников, причины 
этого и лень, и коррупция. 
Гораздо легче посадить за 
миллионные долги дядю 
Васю. В Ростове в одной 
транспортной компании 15 
работников заставили под-
писать чистые листы, затем 
на этих листах руководите-
ли фирмы написали заявле-
ния на выдачу кредитов. На 
каждого работника банк 
выдал кредит на десятки 
миллионов рублей.

«В данном случае удалось 
завести уголовное дело 
против директора фирмы, 
работников признали по-
терпевшими и освободили 
от выплаты долга, - кон-
статирует Мария Баст. - Им 
повезло, что потерпевших 
было много - целых 15 че-
ловек. Когда речь идет об 
одном-двух-трех работни-
ках, доказать свою правоту 
бывает очень непросто».

Анна Александрова

КАК НЕ ОСТАТЬСЯ В ДУРАКАХ
1. Необходимо внимательно читать каждое слово дого-
вора! Многие жертвы, попав под обаяние мошенников, 
подписывают его не глядя.  Этого ни в коем случае де-
лать нельзя! Лучше оттянуть время подписания контрак-
та, хорошо бы, чтобы вас проконсультировал знакомый 
юрист. Если вас торопят - уносите быстрее ноги из этой 
конторы, здесь явно пытаются вас одурачить.
2. Но если вы все-таки попали в лапы мошенников - бе-
гом в полицию. Пишите срочно заявление.
3. Настаивайте на том, что не получали никаких денеж-
ных вознаграждений за согласие стать соучредителем.
И помните: соглашаясь стать соучредителем фирмы за 
вознаграждение 30-50 тысяч рублей, вы рискуете поте-
рять все свое имущество, включая жилье, а также ока-
заться в местах лишения свободы.

НАИВНОСТЬ ЛЮДЕЙ - ПРИМАНКА ДЛЯ ЖУЛЬЯ

Опрос ВЦИОМа об 
отношении россиян к 

4-дневной рабочей не-
деле был проведен еще 
в июне, как только пре-
мьер-министр впервые 
озвучил предложение, 

и, казалось бы, дол-
жен был поставить 

точку в этом вопросе. 
Ведь работать четыре 
дня тогда согласились 

лишь 28%, а 48% вы-
сказались категориче-

ски против.

Около 89% респондентов 
были уверены, что в связи с 
сокращением числа рабочих 
дней снизится заработная 
плата, и лишь 17% радова-
лись тому, что смогут больше 
времени провести с семьей. 
Впрочем, правительство 
считает иначе: оно всеми си-
лами взялось убеждать на-
ших граждан в том, что денег 
меньше не станет.

К убеждению неверующих 
подключились даже профсо-
юзы. Федерация независимых 
профсоюзов России (ФНПР) 
заявила о том, что «зарплата 
останется на прежнем уров-
не». ФНПР ссылается на опыт 
европейских стран, где ра-
ботают меньше, а получают 
больше. Так, в Нидерландах 
работают по 27 часов в неде-
лю, во Франции - по 35. 

И вот результат - уже в ав-
густе опубликованы новые 
результаты опроса: теперь 
жители России приветству-
ют переход на четырехднев-
ную рабочую неделю. Теперь 
такую идею поддержива-
ют 49% участников опроса. 
Против сокращения рабоче-
го времени высказался 31% 
россиян (что, согласитесь, 
тоже немаленькая цифра).

Депутат Госдумы Андрей 
Исаев заявил о том, что уже 
в сентябре Госдума разрабо-
тает законопроект о четы-
рехдневной рабочей неделе. 
К чему такая «забота о на-
селении», не совсем понятно. 
Ведь уже сейчас любой рабо-
тодатель может разрешить 
своим сотрудникам работать 
хоть четыре дня в неделю, 
хоть три, хоть работать дома 

или, быть может, вообще не 
работать, а только прихо-
дить за зарплатой. Так зачем 
же огород городить?

«Депутаты открыто заяв-
ляют о том, что хотят при-
нять закон с целью умень-
шения уровня безработицы, 
- комментирует социолог 
Роман Заваришин. - То есть 
предполагается, что пред-
приятиям после перехода на 
четырехдневку придется на-
нимать больше сотрудников. 
При этом те же депутаты 
заявляют, что россияне бу-
дут больше отдыхать и из-за 
этого у них на 20% вырастет 
производительность труда, в 
итоге зарплаты не изменятся 
и нанимать новых сотрудни-
ков не придется».

«Федерация профсоюзов 
клянется, что зарплаты не 

изменятся, - продолжает За-
варишин. - Возможно, так 
и будет, но за счет 20%-ной 
инфляции. Достаточно под-
нять цены на одну пятую, и 
зарплаты сами собой обес-
ценятся на 20%, при этом в 
рублевом выражении они 
действительно сохранятся на 
прежнем уровне».

Таким образом, общий пи-
рог зарплат на одном предпри-
ятии будет размазываться на 
большее количество сотруд-
ников, ожидаемая безработица 
окажется не столь высокой, и 
это поможет миллионам рос-
сиян не умереть с голоду.

«Правительство уже дав-
но подготавливает населе-
ние к тому, что безработица 
резко вырастет, - считает 
Заваришин. - Например, нам 
регулярно рассказывают 
сказки о роботах, которые 
заменят всех работников. 
На самом деле никакой су-
щественной роботизации на 
предприятиях сегодня не за-
метно - на модернизацию в 
условиях кризиса у них про-
сто нет денег».

Поможет ли россиянам 
размазывание общего пиро-
га? Эксперты считают, что 
вряд ли. Дело в том, что уро-
вень жизни сейчас и так пре-
дельно низок, а сокращение 

реальных доходов еще на 
20% загонит в нищету еще 
как минимум 20% населения. 

Кроме того, сокращение 
рабочей недели приведет к 
конфликтам между работ-
никами и работодателем и к 
дальнейшему росту социаль-
ной напряженности. «У нас 
есть категории работников, 
которые за последние 20 лет 
привыкли работать на не-
сколько ставок, например пе-
дагоги и медики. Когда их пе-
реводят с двух ставок на одну, 
набирая новых сотрудников, 
это воспринимается старым 
коллективом в штыки: никто 
не хочет отнимать кусок хле-
ба у своих детей и отдавать 
его пришлому дяде или тете. В 
кризис люди борются за свой 
доход еще ожесточеннее», - 
констатирует Заваришин.

В некоторых регионах, по-
сле того как медикам и пе-
дагогам несколько лет назад 
подняли зарплаты и «пустые» 
ставки стали закрываться 
новыми сотрудниками, нача-
лись целые акции протеста 
со стороны сложившегося 
костяка работников, учреж-
дения просто стояли на ушах.

Теперь правительство, по-
хоже, хочет, чтобы на ушах 
стояла вся страна.

Аделаида Сигида

НУЖНА ЛИ РОССИЯНАМ 4-ДНЕВКА?
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Обильные дожди 

в Иркутской области 
привели к чрезвычай-
ной ситуации в местах 

хранения токсичных 
отходов Байкальского 

целлюлозно-бумажного 
комбината (БЦБК). По-

явилась реальная угро-
за, что накопленные за 
многолетнюю историю 

БЦБК отходы стихия 
смоет в Байкал.

Областные власти, как во-
дится, заверили: паниковать 
повода нет - где хранилось 
это добро, там оно и лежит. 

Так-то оно, может, и так. 
Но катаклизмы, которые об-
рушились нынешним летом 
на Приангарье, заставляют 
задуматься: почему спустя 
столько лет после закрытия 
комбината Байкал находит-
ся под угрозой?

Об этом я решил спро-
сить тех, кто знает вопрос 
капитально. Начал с Алек-
сандра Матюхина. Он жи-
вет здесь с детства, его на-
значили начальником цеха, 
когда почти все подчинен-
ные были старше него. 

- Нужда в нашей целлюло-
зе класса супер-супер для бо-
евой авиации отпала в на-
чале 70-х, когда наладили 
производство металлокор-
да. А мне об этом хорошие 
люди рассказали в 80-х, 
- вспоминает Александр 
Викторович. - Я понял, что 
аргументов для размеще-
ния комбината у Байкала 
больше нет. 

А потом задул ветер 
перемен. Сменявшие друг 
друга управляющие ком-
пании, фантастические 
проекты типа выпуска 
небеленой целлюлозы при 
замкнутом водообороте. 
Затея та закончилась ровно 
так, как он и предсказывал: 
технологический поток за-
били примесями. Пострада-
ло оборудование, комбинат 
пришлось остановить.

Когда ликвидацию отхо-
дов БЦБК поручили оче-
редной «дочерней структу-
ре», Александру Матюхину 
позвонил главный инженер 
проектного института «Сиб-
гипробум» Сергей Шапкин. 
Он предложил сходить в цех, 
чтобы оценить состояние 
печей на предмет их готов-
ности к переработке шлам-
лигнина - отходов целлю-
лозного производства.

- Как сходил? - переспра-
шивает Матюхин. - Нас 
долго не пускала охрана. А 
когда пропустила, то понял: 
лучше бы не ходил. Уже на-
чали резать металл. В пер-
вую очередь - самое дорогое: 
там титановые башни были 
в отбельном. Потом взялись 
за нержавейку, потом - за 
черный металл. Крыши на-
чали проваливаться и падать.

После презентации про-
екта «омоноличивания 
шлам-лигнина» старый хо-
зяйственник понял: за му-
дреным названием кроется 
очередное освоение средств.

Освоение это, правда, пре-
кратили. Из почти 3 милли-
ардов рублей, выделенных по 
федеральной целевой про-
грамме «Охрана озера Бай-
кал и социально-экономиче-
ское развитие Байкальской 
природной территории», в 
бюджет не вернулся 131 мил-
лион. Во столько обошелся 

только один проект, несосто-
ятельность которого Матю-
хину была очевидна с самого 
начала.

ЖК «Тюрьма» 
вместо детсада

За 35 лет работы в больни-
це у озера Игорь Семутенко 
успел поработать неонатоло-
гом, наркологом, врачом на 
приеме, сейчас - заведующий 
инфекционным отделением. 
Защитил кандидатскую о 
том, как и на какие органы 
плода влияет работа мате-
ри на целлюлозном произ-
водстве. Сегодня, когда этим 
«плодам» лет по 25, а у него 
есть возможность вникнуть 
в тему поглубже, Семутенко 
раздумывает: а есть ли смысл 
продолжать эту работу?

В год его приезда здесь 
рождалось около 700 че-
ловек, теперь - 400-420. 
Родильное отделение за-
крыли. Сегодня Семутенко 
ищет ответ на загадку:

- На комбинате работа-
ли до пяти тысяч человек. 
Потом это число уменьша-
лось: четыре тысячи, три... 
В последние дни работали 
полторы тысячи. А сейчас 
говорят, что в центре заня-
тости состоят на учете 89 
человек. На вахту людям 

за 50 ездить тяжеловато, а 
среди молодых охотников 
немного - это же фактиче-
ски безотцовщина. Так где 
тогда эти полторы тысячи? 
Чем они занимаются?

Работа в больнице ма-
ленького городка - это сво-
его рода наблюдательный 
пост. Все социальные хвори 

тут на виду, и Семутенко 
их тоже в меру сил своих 
лечит. 

Еще один наблюдатель-
ный пост у него открылся 
в прошлом году: прямо под 
окнами его квартиры стаха-
новскими темпами постро-
или двухметровый забор, а 
потом и шесть коттеджей 
за ним. По моде последнего 
времени город стал упраж-
няться в части присвоения 
имени для достопримеча-
тельности. «Байкальская 

Руб левка», - предлагают 
одни. «ЖК «Тюрьма», - на-
стаивают другие.

Семутенко новострой 
тоже заинтересовал, но со-
всем с другой стороны. Два 
созыва тому назад пошел 
Игорь Алексеевич в депута-
ты городской думы. Голосо-
вал за генеральный план. И 
на месте «Тюрьмы», он это 
точно знает, должны быть 
поликлиника и детсад. Отпра-
вил запросы в инстанции - по-
лучил ответы: нарушений нет, 
потому что после Семутенко 
пришли другие депутаты и 
генплан изменили.

Инвесторы 
типа йети

Депутат нынешнего со-
зыва думы городского по-
селения Байкальск Сергей 
Былков в миру - руково-
дитель одного из подраз-
делений государственного 
автономного учреждения 
«Многофункциональный 
центр Иркутской области». 
Устроился хорошо, но не от 
хорошей жизни. 

Отец Сергея Евгеньевича 
работал на комбинате, и он 
в 2002-м пошел в лесопиль-
ный цех, продукция которо-
го отгружалась на экспорт. 
Дослужился до начальника 

управления собственных за-
готовок, в состав которого 
входила сеть леспромхозов 
по всей Иркутской области. 
В январе 2009-го пришлось 
уволиться: хозяйство попа-
ло под сокращение. 

А в думе, где он сейчас де-
путатствует, раскол: восемь 
слуг народа поддерживают 
главу поселка Василия Тем-
геневского во всем, семеро 
- не во всем. Былков - из по-
следних. За день до нашей 
встречи он выиграл процесс 
в областном суде, и теперь 
многие решения главе при-
дется отменять.

- Они, - Былков имеет в 
виду администрацию и во-
семь депутатов, - добивались 
введения на три года 100-про-
центной льготы на арен-
ду имущества и земельных 
участков для инвесторов. Мы 
попросили проинформиро-
вать, что это за инвесторы, 
почему льготу им надо давать 
на три года, а не два или на 
пять? Почему 50% им будет 
мало: если бюджет у нас и 
так дотационный, то нужны 
веские причины, чтобы со-
кращать доходы? Но нам ни-
чего на этот счет не говорят. 
Решение продавили простым 
большинством голосов, тогда 
как по федеральному закону 
надо не менее двух третей.

Разговорам про инвесто-
ров лет, наверное, двадцать. 
Инвесторы тут вроде йети: 
никто их не видел, но все 
знают, что они собирались 
разливать кока-колу, выпу-
скать туалетную бумагу, ме-
бель и электролампочки. А 
пока весь реальный сектор 
в городе сейчас - это шесть 
скромных производств: две 
фирмы разливают байкаль-
скую воду, остальные выпу-
скают стройматериалы, чаи 
из трав, макаронные и кон-
дитерские изделия.

Почем брадобрей 
у Байкала?

52% малого бизнеса от-
носятся к сфере торговли. 
Сюда уже зашли несколь-
ко сетей, соревноваться с 
которыми мелким лавоч-

никам практически бес-
полезно. При этом рядом 
с муниципальным рынком 
завершается строительство 
торгового центра. Одни на-
зывают его «Титаник», дру-
гие - «Васямолл» - просто 
потому, что глава Василий 
Темгеневский уделяет ему 
большое внимание.

- При поддержке феде-
рального и областного бюд-
жетов, - рассказывает Сергей 
Былков, - у нас в 2014 году 
была запущена программа 
развития малого и среднего 
предпринимательства, что-
бы молодые не уезжали, а 
создавали бизнес здесь. Суб-
сидия предоставляется тому, 
кто создает новое рабочее 
место и в течение одного 
года сохраняет его.

Былков разделил по-
траченные миллионы на 
число новых рабочих мест, 
и получилось, что рабочее 
место продавца, повара или 
брадобрея обходится казне 
больше 200 тысяч рублей. 

- Но даже не это главное, 
- говорит Былков. - В адми-
нистрации не могут сказать, 
сколько этих рабочих мест 
осталось в действительности. 
Я же знаю не одну историю 
о том, как предприниматель 
получал субсидию, закрывал 
ИП, открывал ООО, созда-
вал, так сказать, новые места, 
относил документы в адми-
нистрацию - и так по кругу.

Маршрут 
выходного дня

Много прошло перед бай-
кальчанами управленцев 
разного уровня, кандидатов 
и депутатов, которые кля-
лись, что после закрытия 
комбината о них не забудут. 
Но дожившие до Года эко-
логии бывшие лесохимики 
и их дети не вписываются 
ни в светлое туристическое 
будущее, ни в настоящее.

Большинству байкаль-
чан, например, не место на 
главной здешней достопри-
мечательности - горнолыж-
ной базе «Гора Соболиная», 
которую когда-то построил 
комбинат. Тогда работники 
БЦБК катались бесплатно, 
а сейчас услуги базы не по 
карману ни пенсионеру Ма-
тюхину, ни кандидату наук 
Семутенко. Один час поль-
зования подъемниками - от 
350 рублей в будни и до 500 
- в выходные. Выгоднее ку-
пить абонемент на полдня 
- от 1000 до 1250 рублей, но 
в городе, где за поездку из 
одного конца в другой му-
жик заискивающе просит 
20 рублей, это сумасшедшие 
деньги.

Владимир Медведев, 
Иркутск

Реально после офици-
ального закрытия ком-
бината 25 декабря 2013 
года ничего не сделано. 
Где были опасные для 
Байкала отходы про-
изводства, там они и 
сейчас находятся.

НАД БАЙКАЛОМ НАВИСЛА 
ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ КАТАСТРОФА
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Невероятная история 
произошла во время 

страшного навод-
нения в Приангарье. 

Женщина-врач в экс-
тремальной ситуации 
сохранила самообла-

дание и помогла спасти 
десятки человек. 

Как бы вы поступили, уви-
дев вокруг себя страшную 
картину: тонущий в бурном 
потоке табун лошадей, про-
носящиеся мимо вырванные 
с корнями деревья, плывущие 
по воде постройки? Впали бы 
в ступор? Отдались бы воле 
судьбы? Истинная суть че-
ловека и заложенные в нем 
скрытые возможности в чрез-
вычайных ситуациях проявля-
ются особенно ярко. Сильные 
люди в такие моменты моби-
лизуются, как 58-летняя врач-
терапевт Нижнеудинской 
районной больницы Марина 
Прокопьевна Балганова.

За неделю до начала раз-
рушительного наводнения, 
накрывшего Иркутскую об-
ласть этим летом, бригаду 
врачей из Нижнеудинска на 
вертолете забросили в Тофа-
ларию - отдаленное таежное 
село в Восточном Саяне - 
для ежегодного медосмотра 
населения. Село Алыгджер 
было первым в маршруте 
медиков. Через три дня вра-
чи собирались отправиться 
к жителям поселка Нерха, 

но их планы нарушила по-
года - на три дня зарядил ли-
вень. С базы сообщили, что 
вертолет не может вылететь 
за врачами. Ждать транс-
порт они остались в местном 
фельдшерском пункте на 
пригорке у реки Уды.

С гор шли потоки воды, 
и обычно спокойная Уда на 
глазах поднималась, пре-
вращаясь в бурлящий по-
ток. Опасаясь, что их смоет 
в реку, на пригорок потяну-
лись жители прибрежных 

домов. Все они укрылись 
под крышей медпункта.

Утром 26 июня Марина 
Балганова дозвонилась в 
Иркутск сыну: 

- Здесь наводнение! Боль-
ницу окружает вода, поселок 
топит! Я набираю экстрен-
ные телефоны, а мне никто 
не верит. Звони в МЧС!

Алексей ни на секунду не 
усомнился в словах матери 
- знал: она выросла в гор-
ной местности и просто так 
бить тревогу не станет. 

Спустя время в больнице 
раздался звонок из МЧС. На 
том конце провода сообщи-
ли, что из-за неблагоприят-
ных метеоусловий быстро 
помочь заложникам водной 
стихии не получится. А вода 
все прибывала. Она окружи-
ла больницу, затопила под-
вал и добралась до первого 
этажа… Люди плакали от 
страха и готовились к худ-
шему. Все понимали: в та-
кую погоду за ними никто не 
полетит. Все же 150 киломе-
тров от Нижнеудинска - не 
баран чихнул, тем более по 
такой непогоде.

Когда вода стала заливать 
палаты, Марина Прокопьев-
на поняла: если и есть шанс 
выжить, то только на крыше. 
Терапевт огляделась по сто-
ронам, увидела печь и ско-
мандовала:

- Разбирайте кирпичи от 
печки, в трубу полезем! 

Быстро разобрав кирпи-
чи, люди по лестнице под-
нялись наверх. Все 35 че-
ловек - больные, старики, 
беременная женщина, мама 
с грудным ребенком и ме-

дики. Марина Прокопьевна 
увидела, что вода вот-вот за-
топит еще и находившуюся 
по соседству с медпунктом 
школу, на втором этаже ко-
торой от стихии спасались 
больше 30 человек.

Терапевт снова спусти-
лась вниз - связь с миром 
была возможна только по 
стационарному телефону. 
Стоя в ледяной воде, она 
продолжала набирать номер 
МЧС, пока не услышала, 
что за ними из Красноярска 
высылают два борта.

Два вертолета со спаса-
телями прилетели в Алыг-
джер вечером. Были эва-
куированы все, кто был на 
крыше больницы и школы, 
другие жители, находившие-
ся в опасности. 73 человека!

Елена Хакимова

Когда верстался номер, 
стало известно, что министр 
здравоохранения Иркутской 
области Олег Ярошенко 
направил в ГУ МЧС России 
по Иркутской области хо-
датайство о награждении 
отважного участкового врача 
ведомственной медалью «За 
отличие в ликвидации послед-
ствий чрезвычайной ситуа-
ции». Узнав об этом, Марина 
Балганова удивилась: «Я ни-
чего особенного не сделала. 
Нам удалось выжить только 
потому, что были все вместе и 
поддерживали друг друга».

КИРПИЧНАЯ ПЕЧЬ - 
КАК ПУТЬ К СПАСЕНИЮ

Марина Балганова (четвертая слева) с коллегами

В последнее время 
стали активно ходить 

разговоры о том, что юг 
России оккупировали 

комары - переносчики 
очень опасных и даже 

смертельных вирусов. 
Эксперты уверены: па-
никовать не стоит - ни-
чего сверхъестествен-
ного не происходит, но 

следить за ситуацией 
нужно.

 Слухи о том, что черно-
морское побережье Кубани и 
Крыма этим летом букваль-
но атаковали комары, неко-
торые из которых являются 
переносчиками страшных 
вирусов лихорадки денге, 
Чикунгунья, Зика и желтой 
лихорадки, порядком напу-
гали россиян. Как утверж-
дает ряд специалистов, 
смертельные тропические 
болезни грозят югу России 
чуть ли не эпидемией.

Действительно, кома-
ры из Египта и Юго-Вос-
точной Азии мигриру-
ют из-за климатических 
изменений. В этом году 
из-за теплой зимы и до-
ждливого июля условия для 
кровососущих комаров ока-
зались идеальными, но ни-
чего ужасного и из ряда вон 
выходящего не произошло. 
Как отметили в Управле-
нии Роспотребнадзора по 
Краснодарскому краю, но-
вых видов насекомых, кото-
рые переносят смертельно 

опасные вирусы, и вспышек 
заболеваний из-за них не за-
фиксировано.

- Ничего у нас не измени-
лось, - отчитались в пресс-
службе регионального ве-
домства. - У нас живет масса 
комаров, которые перено-
сят трансмиссивные инфек-
ции, но они жили и живут 
у нас все время. И этот год 
не исключение - никаких 
вспышек, никаких вирусов, 
кроме единичных случаев 
заболеваний лихорадкой 
Западного Нила и желтой 

лихорадкой, которые отме-
чаются здесь ежегодно.

В Роспотребнадзоре так-
же напомнили, что в Россию 
из стран, где наблюдается се-
рьезная ситуация с лихорад-
кой Зика, можно добраться 
по морю, поэтому в портах 
проверяют температуру и 

самочувствие у мо-
ряков и пассажиров, 
прибывающих из 
этих государств, их 
документы и серти-
фикаты о проведен-
ных дезинсекционных 
мероприятиях. А чтобы 
комары - переносчики 
опасных заболеваний не 
распространялись, их унич-
тожают, обрабатывая терри-
тории. В общем, ситуация не-
престанно контролируется. 

Но слухи будоражат умы 
россиян. Люди уже загово-

рили о целой эпидемии 
смертельных лихорадок 
из-за комаров и боятся, что 
вот-вот сами станут жерт-
вами коварных насекомых. 
Успокоить россиян поспе-
шил профессор кафедры 
гидробиологии биологи-
ческого факультета МГУ 
Вадим Марьинский:

- Тропические кома-
ры обычно предпочитают 
жить в южных регионах, 
но в последнее время стали 
чаще появляться в более 
северных широтах. Само 
по себе это не является 
чем-то ужасным: ведь по-
явление этих насекомых не 
влечет за собой обязатель-
ного появления упомяну-

тых болезней. То есть так 
называемый российский 
тропический комар не обя-
зан иметь в себе набор за-
разы, распространенной в 
южных широтах. Разводить 
панику по этому поводу не 
стоит, но, безусловно, нуж-
но проводить мониторинг и 
следить за ситуацией. 

Эксперт подчеркнул, что 
России в целом очень повез-
ло с климатом. Благодаря 
относительно прохладной 
погоде в стране не встреча-
ются те ужасы, что имеют-
ся в тропических широтах.

Не готов видеть в приле-
тевших комарах страшной 
угрозы и руководитель от-
дела интерферонов и ла-
боратории интерфероноге-
неза НИИ эпидемиологии 

и микробиологии им. Н.Ф. 
Гамалеи Феликс Ершов. 

Ученый-вирусолог гово-
рит, что ни для кого не 

является новостью, 
что комары перено-
сят инфекцию.

- Для России са-
мый страшный 
комариный энце-
фалит - это жел-
тая лихорадка, а за-
щититься от нее, а 
точнее - от комаров-

носителей, можно с 
помощью обычных 

инсектицидов в виде 
спреев и аэрозолей, - заяв-

ляет ученый и напоминает, 
что там, где существует кома-
риная опасность, давно суще-
ствуют и готовые к борьбе с 
ними медицинские службы.

Известно, что в Красно-
дарском крае с целью про-
филактики лихорадки Зика 
и других трансмиссивных 
инфекций, передающихся 
комарами, черноморское 
побережье регулярно обра-
батывается от комаров.

Но полностью расслаб-
ляться все же рано. Уче-
ные напоминают, что по-
тепление - неотвратимый 
процесс, к последствиям 
которого придется при-
спосабливаться и человеку 
как биологическому виду, и 
каждому государству при-
дется разрабатывать свой 
собственный комплекс мер 
по борьбе с биологически-
ми угрозами.

Елена Казанцева

ОПАСНЫЙ ВИРУС НА 
КОНЧИКЕ ХОБОТКА

Пока в Краснодарском 
крае отмечены единич-
ные случаи заболева-
ний лихорадкой За-
падного Нила и желтой 
лихорадкой.
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Зловонный 
сосед по даче

Сосед по садовому участку 
из накопительной емкости 
постоянно сливает якобы 
очищенную туалетную жид-
кость в кювет, проходящий 

вдоль нашего забора. В кювете 
оседает черная взвесь и распро-
страняется зловоние. На замеча-
ние о недопустимости подобного 
сосед не реагирует. Как остано-
вить подобное безобразие?

И.Н. Горячев, 
Московская область.

Адвокат Мария Куспанова: 
«За такого рода правона-
рушение предусмотрена 
административная ответ-
ственность в соответствии 

со ст. 8.2 КоАП РФ, а именно: 
«Несоблюдение экологических 
и санитарно-эпидемиологи-
ческих требований при сборе, 
накоплении, использовании, 
обезвреживании, транспортиро-
вании, размещении и ином обра-
щении с отходами производства 
и потребления, веществами, раз-
рушающими озоновый слой, или 
иными опасными веществами». 
Это влечет наложение админи-
стративного штрафа на граждан 
в размере от 1 до 2 тыс. рублей.

Для привлечения вашего со-
седа к ответственности необ-
ходимо обратиться с жалобой 
в Государственный земельный 
надзор по Московской области 
либо в прокуратуру. Не лишним 
будет провести проверку почвы 
и воздуха, чтобы подкрепить 
жалобу доказательствами. Для 
этого можно обратиться в го-
сударственную санитарно-эпи-
демиологическую службу для 
проведения анализа почвы и 
воздуха на наличие загрязняю-
щих веществ».

?

!

Аспирантура 
и пенсия

Я учусь очно в аспирантуре 
университета. Засчитыва-
ется ли такая учеба в пен-
сионный стаж?

Остап Велехов, г. Химки.

Начальник Главного 
управления Пенсионного 
фонда России №5 Алек-
сандр Акименко: «Пери-
оды обучения в школе, 

средних специальных и высших 
учебных заведениях, аспиран-
туре, докторантуре, клиниче-
ской ординатуре, на курсах по 
подготовке кадров, повыше-
нию квалификации и переква-
лификации в страховой стаж не 
засчитываются. До недавнего 
времени такая учеба обязатель-
но учитывалась при расчете 
пенсии, но после вступления 1 
января 2002 г. в действие изме-
нений в Федеральном законе «О 
трудовых пенсиях в РФ» учеба 
перестала включаться в требу-
емый стаж для назначения пен-
сии по старости. Теперь в стаж 
включаются только периоды 
работы, за которые перечисля-
лись страховые взносы в ПФР, 
и ряд других прямо указанных 
в законе периодов (уход за ин-
валидом, за ребенком и т. д., 
то есть «нестраховые» перио-
ды). Именно они учитываются 
в дальнейшем при назначении 
пенсии.

Но если подготовка к про-
фессиональной деятельности 
совмещается с трудовой дея-
тельностью, то время такой 
работы будет учтено при ис-
числении страхового стажа. 
Доказательством нахождения в 
трудовых отношениях с органи-
зацией могут являться записи в 
трудовой книжке либо справки 
организации о зачислении на 
рабочее место в период про-
хождения производственной 
практики или об оформлении 
на работу в период обучения.
Кроме того, необходимо доку-
ментально подтвердить факт 
получения в указанный период 
зарплаты, с которой до 1 янва-
ря 1991 г. начислялись взносы 
на государственное социальное 
страхование».

?

!

Регистрация 
имеет значение

Я стою в очереди на квар-
тиру, но хочу сменить про-
писку. Снимут ли меня с 
очереди в этом случае?

С.Л. Савченко, 
г. Белев, Тульская обл.

Адвокат Михаил Мешков: 
«На основании п. 3 ч. 1 ст. 
56 Жилищного кодекса РФ 
граждане снимаются с уче-

та в качестве нуждающихся в 
жилых помещениях в случае их 
переезда в другое муниципаль-
ное образование. Это означает, 
что если переезд (смена реги-
страции) происходит в пределах 
одного и того же муниципально-
го образования, то с очереди не 
снимут, в других случаях поста-
новку на учет нужно будет осу-
ществлять заново».

?

!

Усыновление 
без собственного 
жилья

Можем ли мы с мужем усы-
новить ребенка, если своей 
квартиры у нас нет, но мы 
оба имеем официальный 
доход?

Елена Ш., г. Москва.

Юрист Алена Ханова: «Да, 
можете. К заявлению об 
усыновлении необходимо 
приложить документ, под-
тверждающий право поль-

зования жилым помещением 
(ст. 271 Гражданско-процессу-
ального кодекса РФ).

?

!

Юрист Антон Сушков: «Та-
кой запрет неправомерен. В 
постановлении Правитель-
ства РФ от 17 ноября 1994 г. 
№ 1264 «Об утверждении 

Правил по киновидеообслужива-
нию населения» говорится, что 
киновидеозрелищные предпри-
ятия не вправе навязывать зри-
телям дополнительные услуги 
(предсеансовое обслуживание), 
предоставляемые за дополни-
тельную плату (п. 14). В п. 25 
данного правового акта уста-
навливается, что администрация 
кинотеатра вправе не допустить 
зрителя на просмотр или удалить 
его из зала только в случае нару-
шения зрителем общественного 

порядка (ст. 213 УК РФ) и причи-
нения вреда имуществу. Таким об-
разом, установление запрета на 
посещение кинотеатра с продук-
тами и напитками (за исключени-
ем алкогольных), приобретенны-
ми за его пределами, ущемляет 
законные интересы посетителей 
киноцентра. Этот вопрос неодно-
кратно доходил до разных судов, 
и в целом суды признают неза-
конными подобные действия ки-
нотеатров. На нарушения можно 
жаловаться в Роспотребнадзор. 
Опишите ситуацию, приведите 
ссылки на закон, попросите про-
вести проверку и выдать киноте-
атру предписание об устранении 
нарушений».

Кино не для всех
У меня рядом с домом в торговом центре работает киноте-
атр, на входе в который висит объявление о том, что с про-
дуктами, купленными за пределами зоны кинотеатра, вход за-
прещен. При этом в зоне кинотеатра попкорн и пепси продают 
по запредельным ценам. Если контролер видит, что у зрителей 

в руках чипсы, например, и какие-то напитки «неместные», то он их 
не пускает в кинотеатр. Это законно?

Алия Валиева, г. Набережные Челны.

?

!

Уважаемые читатели! 
Отправляйте свои вопросы 

по адресу: 
129090, Москва, Спасский тупик, 

д. 6, стр. 1, 
или на сайт www.mirnov.ru

Все уже привыкли к различным 
проверкам (труб, газового обо-
рудования, батарей, счетчиков и 
пр.), поэтому постучавшийся в 
дверь человек в форме водокана-
ла, да еще и с удостоверением, во-
просов не вызывает. А зря!

И удостоверение, и сам со-
трудник оказываются липовы-
ми. Даже если надевший на себя 
синюю спецодежду незнакомец 
уверенно сообщает, что в доме 
проводится обязательная про-
верка воды и труб и он тот самый 
проверяющий, пускать его на по-
рог вы не обязаны. Но если вы 
доверчиво согласились впустить 
в квартиру постороннего, може-
те стать участником настоящего 
мини-спектакля, а вдобавок ли-
шиться денег.

Осмотрев ваши трубы, которые 
могут находиться в идеальном со-

стоянии, мошенник обязательно 
найдет кучу нарушений и предло-
жит на месте оформить договор 
на установку суперфильтра или 
на замену трубы. Аферист может 
даже собственноручно, пока вы 
не видите, повредить ваше исправ-
ное оборудование и потом потре-
бовать деньги за ремонт.

Как только озвученная сумма 
и составленный липовый договор 
на оказание услуг будут в руках 
псевдоводопроводчика, он исчез-
нет в неизвестном направлении 
вместе с вашими деньгами.

В любых схожих ситуациях нуж-
но всегда помнить: сотрудники во-
доканала никаких проверок не про-
водят. Если кто этим и занимается, 
то только сотрудники управляю-
щей компании и по предваритель-
ной договоренности с проживаю-
щими в квартире жильцами.

Внимание, обман! 
Липовый водопроводчик

Мошенники не дремлют - на этот раз обманывают доверчивых 
граждан под видом работников водоканала. 

А.
 Х

О
Р
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Ш

ЕВ
С
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Й
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В прошлом номере 
«Мир новостей» под-
робно описал детали 
нештатной посадки 
самолета Airbus A321 
неподалеку от аэро-
дрома Жуковский. 
Обсуждалась и тема 
птиц, которые  стано-
вятся реальной угрозой 
лайнерам. Сегодня мы 
рассказываем о работе 
орнитологов на аэро-
дромах. 

Всплеск 
столкновений - 
летом 

Конец лета - это адское 
время для авиационных орни-
тологов. В августе в небе над 
взлетной полосой появляют-
ся стаи молодых и глупых 
чаек, ворон и прочей крыла-
той живности. «На большей 
территории нашей страны в 
это время происходит вылет 
молодых птенцов из гнезд. И 
если в апреле летали только 
две птицы - самка и самец, 
то после размножения в том 
же районе летает уже в 2-2,5 
раза больше птиц. То есть 
не только численность уве-
личивается, но и в воздухе 
оказывается много слетков - 
молодых птиц, опыт полетов 
и предотвращения столкно-
вения с самолетом у которых 
очень маленький. В такие пе-
риоды мы всегда наблюдаем 
всплеск столкновений», - рас-
сказал журналистам руково-
дитель отраслевой группы 
авиационной орнитологии 
Сергей Рыжов. 

Пернатые, кстати, очень 
неплохо чувствуют себя на 
аэродромной территории. На 
летное поле выход разрешен 
только отдельным сотруд-
никам, поэтому птиц чаще 
всего никто особенно не тре-
вожит. К тому же нет угрозы 
со стороны собак, кошек и 

прочей наземной живности - 
любой аэропорт полностью 
от них закрыт. А на шум дви-
гателей и довольно грязный 
воздух птицы привыкли не 
обращать внимания. Порой 
орнитологи находят кладки 
яиц в трех метрах от взлетно-
посадочной полосы.

Еще лет 10 назад на аэро-
дроме Раменское в Жуков-
ском проблему птиц при-
знавали, но решали ее без 
особого энтузиазма. Диспет-
черскую службу больше все-
го волновали полчища ворон. 
Никакие пугала на них давно 
уже не действовали, поэтому 
решено было ставить дина-
мики, которые воспроизво-
дили бы крик умирающей 
птицы. Предполагалось, что 
вороны, почуяв опасность, 
станут разлетаться куда глаза 
глядят. «Но произошло пря-
мо противоположное. Птицы 
слетались к динамикам целы-
ми стаями - помочь попавшей 
в беду птице», - вспоминал 
один из диспетчеров.

Кстати, в Шереметьеве 
тоже провели такой экс-
перимент. Там было реше-
но записать крик вороны о 
помощи. Перед пойманной 
вороной специалисты поста-
вили микрофон и принялись 
дергать ее за лапы, крылья и 
хвост. Потом на служебный 
уазик поставили динамик, 
включили запись истошных 
птичьих криков и приня-

лись разъезжать по летно-
му полю. Но вскоре сильно 
пожалели об этом: десятки 
ворон буквально атаковали 
машину орнитологов и в от-
местку за трагическую судь-
бу подруги обгадили ее от 
крыши до колес. 

Самой опасной птицей 
орнитологи считают чайку. 
«Глупая совсем, ничего не бо-
ится и думает лишь о том, где 
бы пищу себе найти», - гово-
рит один из специалистов. 

В Жуковском между тем 
опыты продолжались. На 
поле установили вертушки с 
огромными лопастями. Во-
роны сначала перепугались, а 
потом привыкли к странному 

сооружению и приспособили 
его под забавное развлече-
ние: они садились на лопасти 
и катались как на карусели, 
покаркивая от удовольствия. 
В итоге самым простым и 
эффективным средством от 
птиц был признан сигнальный 
пистолет. Перед взлетом и по-
садкой самолетов диспетчер 
выходил на балкон вышки и 
стрелял в воздух. Грохот со-
трясал всю округу, и птицы 
на время действительно раз-
летались. Надо признать, что 
происходило это действо не 
так часто. Гражданского аэро-
порта здесь и в помине еще не 
было, а испытательная техни-
ка взлетала очень редко. Мы 
уже рассказывали, что теперь 
ворон из аэропортов выгнали, 
но сделали это не люди, а рас-
плодившиеся чайки.

Как с этим бороться? 
После аварийной посадки 

аэробуса официальные лица 
заявили прямо противопо-
ложные вещи. Представи-
тели аэропорта Жуковский 
сказали, что за орнитологи-
ческую ситуацию отвечает 
ЛИИ имени М.М. Громова. 
В Летно-исследовательском 

институте утверждали, что 
их современная система за-
щиты от птиц работает впол-
не эффективно. Росавиация 
не согласилась с таким вы-
водом и опубликовала доку-
мент, в котором говорилось, 
что на аэродроме не ожида-
ли появления стаи молодых 
птиц, а у дежурного орнито-
лога отсутствовали инструк-
ции, как их распугивать. 
Президент Союза адвокатов 
России адвокат Игорь Тру-
нов на пресс-конференции 
заявил, что в Жуковском во-
обще нет орнитологической 
службы. Вероятно, «птичья» 
проблема по-прежнему ре-
шается здесь с помощью гро-
могласного пистолета. 

Специалисты говорят, 
что орнитологическая за-
щита должна включать в 
себя сразу комплекс раз-
личных средств. Пропано-
вые пушки, имитирующие 
звук ружейного выстрела 
или стартовый пистолет, 
- это только часть из них. 
Наиболее эффективным 
средством признано исполь-
зование ястребов-тетере-
вятников. Сегодня пернатые 
охотники работают в круп-
нейших воздушных гаванях 
более чем двадцати стран. 

У нас ястребов стали ис-
пользовать в Домодедове 
еще в 80-е годы. Прежде чем 
выпустить грозную птицу в 
патрульный полет, к ее хво-
сту или лапе крепят неболь-
шой передатчик, позволяю-
щий отследить перемещения 
в радиусе 25 километров. 
Еще бы! По словам адвоката 
Трунова, хорошая и обучен-
ная птица может стоить до 
1 миллиона долларов. 

В Шереметьеве с птица-
ми долго была настоящая 
беда. Их здесь водились де-
сятки видов. Аэропорт по-
строен на болоте и окружен 
многочисленными водохра-
нилищами. Со временем с 
пернатыми удалось спра-
виться. Правда, ястребов 
здесь не используют, рас-
пугивают пернатых с помо-
щью технических средств. 

Наталья Пуртова

 1988 год. В аэропорту города Бахр-Дар (Эфиопия) 
от столкновения с голубями разбился «Боинг-737». 
Погибли 35 человек. 

 1991 год. В Италии во время авиашоу от столкно-
вения с чайками разбился военный самолет британ-
ских ВВС «Локхид». Двое летчиков погибли. 

 1994 год. В лондонском аэропорту Хитроу, стол-
кнувшись со стаей голубей, упал пассажирский само-
лет «Боинг-747». Погибли 350 человек. 

 2000 год. Катастрофа российского самолета Ан-8 
в Конго. Погиб 21 человек. Причиной падения само-
лета стал гусь, попавший в двигатель.

 2007 год. Недалеко от аэропорта Домодедово по-
терпел катастрофу грузовой самолет Ан-12. На борту 
самолета находились 7 человек, все - члены экипажа. 
Катастрофа произошла тоже из-за птиц.

ГРУСТНАЯ СТАТИСТИКА

АВИАЦИОННЫЕ ТЕРРОРИСТКИ

Шансы попасть в 
тяжелое ДТП выше 
всего в южных регио-
нах России.

Страховая компания 
«Согласие» опубликовала 
статистику по городам по 
ДТП с «тоталем», после 
чего автомобиль становит-

ся непригодным к восста-
новлению.

Рейтинг аварийности 
возглавили южные регио-
ны - Краснодарский край, 
Ростов-на-Дону и Ставро-
поль. Так, в городе Темрюке 
в Краснодарском крае до-
рожные аварии с полным 
уничтожением автомобиля 

случаются в 2,5 раза чаще, 
чем в среднем по России.

В Челябинске, Липецке и 
Воронеже число подобных 
аварий в 1,8-1,9 раза выше 
среднероссийских показа-
телей. Далее идут Иркутск 
и Новосибирск, где шансы 
попасть в тяжелое ДТП 
возрастают по сравнению с 
остальной Россией в 1,5 раза.

А вот самыми безопас-
ными оказались города в 
средней полосе России - это 
Рязань и Ульяновск. Здесь 
машины разбивают полно-
стью в два раза реже, чем в 
среднем по РФ. Почти столь-
ко же аварий фиксируется 
страховщиками в Тюмени.

Эксперты связывают 
такую статистику с куль-

турой вождения: в южных 
регионах она традиционно 
не на самом высоком уров-
не. «Это связано с южным 
темпераментом, - отмеча-
ет социолог Роман Зава-
ришин. - Помимо этого, в 
курортных городах наши 
граждане привыкли рас-
слабляться, во время от-
дыха чувство опасности 
нередко притупляется, хо-
чется острых ощущений».

В средней полосе мест-
ные жители более спокой-
ны и осмотрительны, число 
туристов в той же Рязани 
невелико. Да и турист едет в 
среднюю полосу вовсе не за 
острыми впечатлениями и 
ведет себя более культурно.

Анна Александрова

ГОРОДА-ЛИДЕРЫ 
ПО АВАРИЙНОСТИ 
С ПОЛНЫМ 
РАЗРУШЕНИЕМ 
МАШИН
Частота «тоталей» выше 
среднероссийской

Темрюк - в 2,5 раза
Челябинск - в 1,8 раза
Липецк - в 1,85 раза
Воронеж - в 1,9 раза
Иркутск - в 1,5 раза
Новосибирск - в 1,5 раза

ГДЕ НЕ СТОИТ ЕЗДИТЬ НА МАШИНЕ

FO
TO

LI
A

TW
IT

TE
R

.C
O

M
/A

VI
AN

IT
Y



10 ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН 36(1340) 
28 августа 2019 года

www.mirnov.ru

«Черные рейдеры» с Урала приобретают доли в столичных 
квартирах, после чего заставляют хозяев выкупать долю за 
огромные деньги либо продавать им квартиру за бесценок.

Санитары общества
«Они себя называют чи-

стильщиками общества. Го-
ворят, мы приходим туда, где 
родственники не могут между 
собой договориться, разрули-
ваем конфликты и наводим 
порядок», - рассказывает одна 
из пострадавших москвичка 
Ольга. 

Квартиру они получили 
еще в 90-х годах на пятерых: 
Ольга с мужем, ребенок и 
бабушка с дедушкой. От-
ношения с дедушкой разла-
дились. Видимо, желая на-
казать родню, дед выделил 
себе комнату в квартире, 
оформил отдельный лице-
вой счет, заключил с мошен-
никами договор пожизнен-
ной ренты и затем внезапно 
умер. На выплату ренты 
бандиты потратили около 
200 тыс. рублей.

«После смерти деда к нам 
постучались, - вспоминает 
Ольга. - За комнату 12 кв. ме-
тров мошенники запросили 
2,5 млн рублей». 

Таких денег у семьи не ока-
залось. Тогда «черные рейде-
ры» заявили Ольге, что на-
мерены вселиться в «свою» 
комнату. 

«Приходят крепкие му-
жики и начинают выпили-
вать дверь болгаркой. Мы 
вызывали полицию. Потом 
поставили тревожную кноп-
ку, потому что полиция 
перестала к нам ездить: 
якобы все на выезде, 
на преступлениях. Нет 
машин», - продолжает 
Ольга.

По тревожной кнопке 
приезжала Росгвардия и 
выводила непрошеных 
гостей. Рейдеры пред-
упреждали: чем дольше 
семья упорствует, тем 
больше им приходится 
затрачивать усилий, тем 
выше в итоге будет цена 
комнаты. «Грозили, что 
в четыре раза увеличат 
стоимость!» - говорит 
Ольга.

Изначально разделе-
ние лицевых счетов по 
инициативе деда было 
незаконным - не было 
разрешения органов 
опеки и попечительства. 
Но на этом беспредел 
не закончился - рейдеры 
прописали в квартире 
некую одинокую граж-
данку из Волгоградской 
области. Семья Ольги 
новую соседку ни разу 
не видела. Но вскоре 
они узнали, что девуш-
ка на момент прописки 
была на последнем ме-
сяце беременности, она 
родила ребенка, которо-
го прописали к матери. 

Так число соседей по кварти-
ре стало расти интенсивными 
темпами.

Что будет дальше, семья 
Ольги не знает. Обращения 
в правоохранительные орга-
ны пока не дали результата. 
«Они говорят: да, да, это во-
пиющий случай, мы будем 
разбираться! Все! Дальше 
идут отказы в возбуждении 
уголовного дела!» - жалу-
ется Ольга.

Злая свекровь
С другой Ольгой, тоже 

москвичкой, случился похо-
жий случай - свекровь прода-
ла долю в квартире. Поруга-
лась с сыном и уехала жить в 
деревню в Рязанской области. 
Как на нее вышли рейдеры из 
Челябинска - неизвестно. 

«Она продала свою долю 
за 3,5 миллиона рублей, но 
заплатили они ей всего лишь 
500 тысяч - остальное обеща-
ли выплачивать в рассрочку», 
- рассказывает Ольга.

Впрочем, выплаты быстро 
прекратились ввиду того, что 
68-летняя свекровь внезапно 
скончалась уже через месяц 
после заключения договора. 
Ольга уверена: уйти из жизни 
свекрови помогли. 

После этого фронт борь-
бы переместился в столицу. 
Действуют бандиты осто-

рожно. «На сло-
вах не угрожают, 
- продолжает 
Ольга. - Напри-
мер, подходит ко 
мне один на улице 
и открывает пере-
до мной блокнотик. 
А там записан номер 
школы моего ребенка. 
Вы не представляете, как это 
страшно!»

Сейчас на челябинскую 
банду написали в 
полицию заявления 
шесть пострадав-
ших семей. Сколь-
ко всего москвичей 
подверглись атаке 
заезжих рейдеров - 
пока неизвестно. 

Действуют бан-
диты по одной и 
той же схеме - поку-
пают долю в квар-
тире за бесценок, 
после чего пред-
лагают выкупить 
долю либо продать 
остальную часть 
квартиры. Всего 
в банде, по оцен-
кам правоохрани-
тельных органов, 
21 человек. Почти 
все они уже име-
ют судимости. В 
Челябинске банда 
занималась тем же 
самым. Заявления 
от пострадавших 
были, однако уго-
ловное дело на них 
в итоге так и не за-
вели. 

Кто виноват 
и что делать

Сейчас постра-
давшие пытаются 
добиться через суд 

права принуди-
тельного выкупа. 

В этом случае 
они смогут 
в ы к у п и т ь 
доли в своих 
квартирах 
по реальной 
стоимости. 
По закону 

они имеют 
на это право 

в том случае, 
если суд признает, 

что человек, купивший 
долю, не сможет жить на дан-
ной жилплощади. 

В случае со второй Оль-
гой, например, рейдеры пы-
тались прописать у нее в 
квартире третьих лиц, но суд 
отказал на основании того, 
что в квартире живет семья и 
сложился определенный по-
рядок пользования жильем, 
а вселение посторонних при-
ведет к нарушению прав про-
живающих в квартире. 

Впрочем, такие решения 
суд выносит далеко не всегда. 
Да и судебное решение для 
рейдеров не указ. «Они при-
ходят и начинают выламы-
вать дверь, говорят, откры-
вайте, мы ваши новые соседи, 
- вспоминает Ольга. - Однаж-
ды мы вызвали полицию, 
наряд приехал и забрал всю 
нашу семью в участок вме-
сте с бандитами. Потом всех 
отпустили, они стали ломать 
дверь дальше». 

Челябинская банда «на-
работала» в столице уже на 
несколько статей УК - это и 
незаконное вторжение в жи-
лище, и принуждение к сдел-
ке, и так далее. Однако пока 
уголовные дела почему-то не 
открываются.

Микродоли для 
жулья

Напомним, что боль-
шая часть захватов квартир 

осуществляется через при-
обретение микродолей в 
квартире. Законопроект, за-
прещающий покупку микро-
долей, прошел первое чтение 
в Госдуме еще весной про-
шлого года и должен был 
быть принят прошлой осе-
нью. Но дело зависло.

«В законодательстве уже 
есть ряд ограничений на 
покупку долей в квартире, 
- комментирует юрист Ок-
сана Филачева. - Напри-
мер, перед тем как продать 
свою долю, ее собственник 
должен письменно уведо-
мить собственников дру-
гих долей в квартире - они 
имеют право приоритет-
ной покупки. Однако это 
право сплошь и рядом на-
рушается, причем растор-
гнуть сделку купли-про-

дажи на основании этих 
нарушений в суде очень 
сложно».

Масштабы афер с доля-
ми квартир поистине впе-
чатляют. Интернет полон 
объявлений от юридиче-
ских фирм, которые предла-
гают выкупить вашу долю в 
квартире и выселить из нее 
ваших родственников. Чем 

не способ отомстить родным 
за нанесенные обиды? 

«Если вы являетесь соб-
ственником и испытываете 
затруднения с распоряжени-
ем своей долей, мы готовы 
помочь вам. В результате 
многолетней практики в по-
добных вопросах мы нашли 
довольно действенное реше-
ние данной проблемы. По-
скольку, согласно статьям 12 
и 14 Гражданского кодекса 
РФ, потерпевший имеет пра-
во самозащиты, он может, 
вместо того чтобы тратить 
время на судебные разбира-
тельства, действовать другим 
законным способом по уста-
новлению контроля над по-
мещением и фактическому 
вселению. Как? Несколько 
человек спортивного телос-
ложения помогают вам взло-
мать дверь и вселиться. Вы 
имеете право на это. Но не 
более: нельзя ломать чужую 
мебель и избивать единолич-
ника.

Увидев подобное, едино-
личник, конечно же, захо-
чет обратиться в полицию. 
Но, согласно пункту 2 ст. 
209 Гражданского кодекса, 
ничего противозаконного 
не происходит: пострадав-
ший распоряжается соб-
ственностью по своему ус-
мотрению и не нарушает 
права иных лиц. Единствен-
ный нюанс - то, что сотруд-
ников полиции нужно лишь 
заранее письменно пред-
упредить о своих намерени-
ях по восстановлению нару-
шенных прав. Сотрудники 
полиции вправе даже не 
выезжать на вызов...» - со-
общает сайт одной юриди-
ческой компании, которая 
занимается скупкой долей и 
«вышибанием» других соб-
ственников жилья.

Это в России, оказывается, 
вполне законно.

Аделаида Сигида

FO
TO

LI
A

МИКРОДОЛИ РАЗДОРА

Советы тем, у кого долю в квартире 
приобрели посторонние люди

1.  Ни в коем случае не позволяйте чужакам 
вселиться в свою квартиру - выгнать их 

обратно уже не получится.

2.  Если у вас есть несовершеннолетние 
дети, обращайтесь за помощью в органы 

опеки - ссылайтесь на то, что права ребенка на 
спокойную жизнь нарушены.

3.  Постарайтесь, чтобы кто-то из родных 
всегда находился в квартире. Большая 

часть самостоятельных вселений осуществля-
ется в то время, когда остальных собственни-
ков нет дома.

4.  Если вам все же нужно оставить квартиру 
на какое-то время, предупредите сосе-

дей. Услышав шум взламываемых дверей, они 
могут сообщить вам об этом, а вы сможете вы-
звать полицию.

5.  Полиция может отказаться приезжать на 
ваш вызов, поэтому надежнее установить 

сигнализацию. Вневедомственная охрана обя-
зана приехать в любом случае. 

6.  Если непрошеные гости повредили вашу 
мебель или что-то украли, немедленно 

пишите об этом заявление в полицию.

7.  Установите совместную дверь с соседя-
ми в тамбуре - в этом случае соседи тоже 

будут являться потерпевшими после взлома 
двери.

8.  Чаще меняйте замки в квартире - про-
никнуть в квартиру путем подбора ключей 

злоумышленникам станет сложнее.
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Продав 
микродолю в 

квартире за 200 
тысяч рублей, мож-

но лишиться ее 
полностью.
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Береженого 
Бог бережет

Добровольческий поисково-
спасательный отряд «Лиза 

Алерт» широко известен в нашей 
стране. Главное направление 

работы отряда - осуществление и 
координация поисков пропавших 

людей, будь то в городе, в 
лесу, в горах или в других 
труднодоступных местах.

Среди тех, кто попадает в 
сложную ситуацию, часто ока-
зываются дети. К сожалению, 
виновниками таких несчаст-
ных случаев нередко становим-
ся мы, взрослые. Какова мера 
ответственности родителей в 
обеспечении безопасности сво-
их детей? Как предотвратить 
беду? Своей точкой зрения на 
эту проблему делится Влади-
мир Береснев, информацион-
ный координатор добровольче-
ского поисково-спасательного 
отряда «Лиза Алерт»:

- Увы, предупредить каж-
дый нечастный случай силами 
нашего отряда просто невоз-
можно. По горячей телефон-

ной линии к нам обращаются 
лишь тогда, когда беда уже 
случилась. Наша задача - най-
ти и спасти ребенка, ведь сей-
час мы говорим о детях. При 
этом мы не вправе осуждать 
действия родителей и оцени-
вать степень их вины, для это-
го существуют соответствую-
щие государственные службы.

А дети, они непредсказуе-
мы. С ними может что угодно 
произойти в любой момент: 
ослабила, например, мама 
бдительность, отвлекшись на 
телефонный звонок, - это уже 
опасная ситуация. Поэтому 
взрослым нужно как можно 
чаще напоминать о правилах 
безопасности каждый день 
изучающему мир и открыва-
ющему что-то новое ребенку. 
Безопасность наших детей в 
наших руках!

Свидание 
затянулось 

на месяц
Девушка пошла на 

свидание за 100 
километров 

и заблудилась на месяц.

В сообщении служ-
бы спасения Якутии 
говорится следующее: 
«18-летняя девушка по-
шла из поселка Бата-
гай-Алыта в поселок 
Кустур, между которы-
ми порядка 100 киломе-
тров, и пропала. Нашли 
ее только через месяц на 

заброшенной коневодче-
ской базе». Как выясни-
лось позднее, пройдя 20 
километров от села, она 
решила срезать дорогу и 
в итоге ушла в противо-
положном направлении.

На поиски пропавшей 
вышли жители села - 25 
человек на семи лоша-
дях и одном вездеходе, 
но поиски не дали ре-
зультатов. После этого 
к поискам приступили 
профессионалы из рес-
публиканской службы 
спасения. Более того, 
были даже подключены 
ясновидящие и шаманы.

Девушку нашли слу-
чайно. Местные жители 
наткнулись на свежие 
следы сапог в районе 
речки, и сразу возникло 
предположение, что это 
следы пропавшей девуш-
ки. Спустя пару часов 
Лидию обнаружили на 
старой коневодческой 
базе.

Как хрупкая девуш-
ка смогла выдержать 
столько времени непого-
ду, тучи комаров, холод и 
голод, остается загадкой.

Подготовил Валерий Мальчев

ОСТАТЬСЯ 
В ЖИВЫХДве ночи в лесу

Все началось 13 августа, когда 
трехлетний мальчик Коля Бархатов 
потерялся в лесу Большереченского 
района, что в 260 километрах от Омска.

По утверждению родителей ре-
бенка, они вместе с сыном отпра-
вились на машине в лес за ягодами. 
Добравшись до нужного места, они 
оставили спящего мальчика в кабине 
и отлучились всего на 15 минут. Этого 
оказалось достаточно. Вернувшись, 
родители не обнаружили в машине 
ребенка. Самостоятельные полутора-
часовые поиски ни к чему не привели, 
и они были вынуждены обратиться в 
полицию и к волонтерам.

Трехлетнего Колю в течение двух 
суток искали около 600 полицей-
ских, волонтеров, местных жителей, 
вертолет Росгвардии, два частных 
самолета и дроны. Поиском также 
занимался добровольческий спаса-
тельный отряд «Лиза Алерт». Мест-
ность в районе поисков - густые леса 
и болота.

В итоге одной из групп поиско-
виков примерно в 700 метрах от 
их штаба была обнаружена кепка 
мальчика. Значит, он неподалеку. И 
началась работа на отклик «от кеп-
ки». Имя ребенка выкрикивала одна 
из спасательниц, чтобы не напугать 
мальчика мужским голосом.

Спасательница выкрикивала сло-
ва «сына, сыночек» и получила ответ 
- «мама!».

Сейчас здоровью Коли Бархатова 
ничего не угрожает.
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Восемь суток в тайге
Прожить неделю в тайге и остаться в живых не всегда по 

силам даже взрослым. Но двум российским девочкам-
подросткам это удалось.

Две девочки из Под-
московья, 16-летняя 
Маша Сорокина и 
12-летняя Маша Тар-
нопольская, провели 
наедине с диким таеж-
ным лесом более неде-
ли, приехав на Урал с 
группой экологов. Они 
потерялись в районе за-
поведника «Денежкин 
Камень» в Свердлов-
ской области, а нашлись 
уже в Пермском крае.

Их искали более 100 
сотрудников МЧС, по-
лиция, кинологи с соба-
ками, военные, сотруд-
ники Госавтоинспекции. 
И их нашли живыми и 
здоровыми, правда, со 
следами укусов комаров 
и мошек.

Вот что говорили 
сами девочки: «Грибы 
сразу решили не есть, 
чтоб случайно не от-
равиться. Воду пили 

из родников и ручьев, 
спали на кедровых вет-
ках». На одном месте 
они тоже не сидели. К 
выживанию в природе 
девочки были подготов-
лены в кружке «Юный 
биолог», где их обуча-
ли, как можно ночевать 
без палатки, что можно 
есть в лесу, а что нет. К 
счастью, обе были хо-
рошо экипированы для 
долгого пребывания в 
лесу: защитная одежда, 
накидки, сапоги... Де-
вочки блуждали в итоге 
восемь дней, преодолев 
за это время по тайге 
более 100 километров!
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Не забывайте, что поте-
рявшиеся люди - явление 
далеко не редкое. За во-
семь лет существования 
отряд «Лиза Алерт» уча-
ствовал в спасении около 
40 тысяч человек, а всего 
за это время было при-
нято и отработано около 
50 тысяч заявок. Только 
за 2018 год живыми были 
найдены 11 027 человек и 
1519 погибшими.
Круглосуточный и бес-
платный телефон горя-
чей линии спасательно-
го отряда «Лиза Алерт» 

8-800-700-54-52.

Подготовил Валерий Мальчев

Дело было 
в Якутии

Еще более удивительный 
случай чудесного спасения 

ребенка произошел 
с трехлетней девочкой 

из якутского села Олома.

Странная история при-
ключилась с якутской 
девочкой Кариной Чики-
товой в 2014 году. Ее мать 
подумала, что дочка от-
правилась вместе с отцом, 
уехавшим по делам. Хва-
тились только через трое 
суток, когда отец Карины 
вернулся домой.

Странно, что пропажу 
девочки не заметили сразу, 
в селе всего восемь жите-
лей и три дома. А Карина 
просто ушла в тайгу, при-
хватив с собой своего щен-
ка, который и помог ей 
выжить, выбирая самые 
теплые места для ночле-
га и отгоняя диких зверей. 
Даже лисица представляла 

для ребенка опасность. А 
ее отец все это время спа-
сал тайгу от пожара - леса 
горели уже несколько не-
дель. И Карина, как выяс-
нилось, отправилась искать 
отца, чтобы помогать ему 
бороться с огнем.

Девочку искали 12 дней. 
Первые девять дней спаса-
тели, кинолог с натасканной 
овчаркой, добровольцы - 
всего 100 человек - сутками 
прочесывали тайгу. День 
и ночь продирались люди 
сквозь заросли травы вы-
сотой в человеческий рост, 
в небе кружили вертолет и 

два беспилотника. А на ис-
ходе девятых суток в село 
вернулся голодный и едва 
живой щенок, друг Карины. 
Шансы на спасение малыш-
ки практически исчезли.

Но поиски продолжа-
лись. На 12-й день пропажи 
спасатели натолкнулись 
на детские следы в шести 
километрах от села, и эти 
следы привели спасателей 
к речке, где Карину и наш-
ли. Истощенную, заплакан-
ную, до крови искусанную 
комарами, но главное - жи-
вую! Спасатели назвали 
это чудом.

R
EN

.R
U

LI
ZA

 A
LE

R
T

С
О

Ц
С

Е
ТИ

Каждые полчаса в России пропадает 
один человек. За год в отделения 

полиции поступает около 200 тысяч 
заявлений с просьбой начать поиски 

без вести пропавших. Половину запросов 
позже отзывают. Это связано во многом 
с удачным проведением спасательных 

операций. К сожалению, в списке 
пропавших бывают и дети.

ОСТАТЬСЯ 
В ЖИВЫХ

Каждые полчаса в России пропадает 
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заявлений с просьбой начать поиски 

без вести пропавших. Половину запросов 
позже отзывают. Это связано во многом 
с удачным проведением спасательных 

операций. К сожалению, в списке 
пропавших бывают и дети.
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Мальчика заказывали?
Японские ученые нашли способ выбирать пол будущего ребенка. 

Открытие исследователей может привести к созданию очень 
простых гелей или мазей, которые будут резко повышать шансы 

на зачатие ребенка мужского пола. 

Ученые из Университе-
та Хиросимы под руковод-
ством Масаюки Шимады 
открыли простой и деше-
вый по сравнению с тради-
ционным ЭКО (экстракор-
поральное оплодотворение) 
способ выбора пола буду-
щего потомства. Выясни-
лось, что при воздействии на 
сперму химического веще-
ства набор половых клеток 
делится в пробирке на оседа-
ющие вниз обездвиженные 
сперматозоиды с женскими 
X-хромосомами и на верхний 
слой быстрых и подвижных 
живчиков с Y-хромосомами. 
Среди нескольких тысяч 
генов X-хромосомы уче-
ным удалось найти два гена 
рецепторов. При их одно-
временной активизации за-
пускается цепочка сложных 
реакций, в результате кото-
рых сперматозоид теряет 
способность двигаться, так 
как ему на это не хватает 
энергии. При этом обездви-
женные половые клетки не 
теряют способности к опло-
дотворению. Пока вводить 
их в яйцеклетку возможно 
так же искусственно, как 
при ЭКО. Но совсем скоро, 
поясняют исследователи, 
будет разработан гель, с по-
мощью которого спермато-
зоиды с Х-хромосомой за-
стрянут уже во влагалище 
и к яйцеклетке про-
рвутся живчики с 
Y-хромосомами 
- мальчики. 

А к т и в и р о -
вать нужные ре-
цепторы и «отключить» 
сперматозоиды, приводящие 
к рождению девочки, можно 
всего лишь с помощью двух 
давно известных аптекарям 
веществ - иммуномодуля-
торов и противовирусных 
средств Ресиквимод и Имик-
вимод. Хотя они и продаются 
только по рецепту, способы 
обойти этот запрет наверня-
ка найдутся.

Новый способ успешно 
опробовали на грызунах: 
больше 90% мышат, кото-
рые родились в результате 

из верхнего подвижного 
слоя спермы, обработанной 
противовирусными препа-
ратами, оказались самцами. 
При использовании обездви-
женных сперматозоидов 
с женскими хромосомами, 
осевших на дно пробирки, 
получалось более 84% са-
мок.

Изначально японские 
ученые разрабатывали этот 
метод для того, чтобы пла-
нировать пол сельскохозяй-
ственных животных. Одна-
ко, как признал Масаюки 
Шимада, для людей этот 
способ тоже подходит, ведь 
все мы млекопитающие с 
одним и тем же механизмом 
зачатия.

Научное сообщество 
дружно осудило открытие 
ученых их Хиросимы. Без-
обидный на первый взгляд 
способ планирования пола 
малышей может привести к 
войнам, а потом и к вымира-
нию человечества. Уже сей-

час в Индии 
и Китае, 

где ро-
дители 
тради-
цион-
но на-
стро-
ены на 
рож-

дение сына - продолжателя 
рода, наблюдается большой 
гендерный перекос из-за се-
лективных абортов. Пройдя 
УЗИ и узнав, что родится 
девочка, семьи избавляются 
от ребенка «не того пола». В 
Китае сейчас мужчин боль-
ше, чем женщин, на 40 млн, в 
Индии их больше на 37 млн, 
а в мире из-за селективных 
абортов за последние 47 лет 
не родились 23,1 млн дево-
чек. По статистике ООН 
на 31 декабря 2018 года, на 
нашей планете 3 868 358 699 
мужчин и всего 3 800 750 379 
женщин.

Когда в Испанской им-
перии времен Христофора 
Колумба стало рождаться 
много мальчиков, это де-
мографическое «чудо», по 
одной из версий историков, 
привело к появлению ты-
сяч завоевателей (молодым 
людям не нашлось другого 
применения на родине) и по-
корению ими Южной Аме-
рики.

Наш Кир Булычев, хоть 
и не претендовал никогда 
на лавры Нострадамуса, 
еще в 1986 году предсказал 
не только открытие в обла-
сти генетики, но даже стра-
ну, где оно будет сделано. В 
рассказе «Хочешь улететь 
со мной?» советский фан-
таст написал: «Когда-то… у 
нас на Земле, в Японии, изо-
брели способ по желанию 
определять пол будущего 
младенца… 90% молодых 
родителей хотели, чтобы у 
них родился сын. Их жела-
ние было исполнено. Через 
несколько лет мальчиков 

на планете рождалось 
вдесятеро больше, чем 

девочек. За несколь-
ко десятилетий со-
став населения Зем-
ли резко изменился. 
Женщин стало мало, 
рождаемость падала, 
женщина стала пре-
вращаться в ценность 
и все более теряла 
права личности». 

Время покажет, 
к чему приведет от-
крытие японских 

генетиков, но, судя 
по отзывам научного со-

общества, прогноз Кира 
Булычева уже не кажет-
ся таким уж фантастиче-
ским.

Ольга Поплавская

Станем ли мы
полусвиньями?

Пересадка органов от человека 
к человеку стала реальностью. 

Но есть проблема. 
Органов для пересадки катастрофически 

не хватает. По мнению ученых,
 выход - в пересадке органов 

от животных к человеку. 
Такой опыт пересадки должен 

произойти уже в этом году.
Есть такой термин «ксе-

нотрансплантация». По 
сути это пересадка орга-
нов, тканей или клеточных 
структур от организма од-
ного биологического вида 
в организм другого. И по-
добные опыты были весь-
ма успешными. Как оказа-
лось, животные могут быть 
использованы в качестве 
доноров крови, стволовых 
клеток, кожи и нервной 
ткани. Но не все так про-
сто. Нельзя взять любое 
животное и пересадить 
орган от него к человеку. 
Орган просто не будет ра-
ботать правильно. Именно 
поэтому для подобных экс-
периментов используются 
генетически модифициро-
ванные виды животных, 

чтобы внутри них выросли 
пригодные для пересадки 
органы.

По сообщению издания 
Тhe Guardian, донорами в 
данном случае выступят 
генетически модифициро-
ванные свиньи, а человеку 
будет пересажена почка.

Почему свиньи? Их ге-
ном довольно легко моди-
фицировать, самих живот-
ных несложно выращивать 
и содержать, да и их органы 
сходны с человеческими по 
размерам и физиологии.

Британские хирурги ве-
рят в себя и заявляют: если 
операция по пересадке 
почки станет успешной, то 
через три года ученые на-
мерены осуществить пере-
садку сердца.н
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А какой у тебя компас?
GPS, ГЛОНАСС - этими навигаторами мы уже привыкли пользоваться. А вот китайцы считают по-другому. И у них есть на это основания.

Все мы знаем, что кар-
ты в смартфонах и авто-
мобильных навигаторах 
работают благодаря амери-
канским спутникам с функ-
цией GPS, обеспечивающим 
связь с любым абонентом, 
или с помощью россий-
ской спутниковой системы 
ГЛОНАСС. Помимо этого, 
на орбите нашей планеты 
есть несколько европей-
ских устройств. А еще есть 
десятки китайских спутни-
ков BeiDou. И теперь, даже 
не догадываясь, мы можем 
пользоваться китайскими 
аналогами. Дело в том, что 
их стало чуть больше, чем 
остальных.

Китай - огромная страна, и 
спутников у них тоже много. 
На данный момент вокруг 
нашей планеты крутятся це-
лых 35 китайских спутников 
BeiDou. Для сравнения: GPS 
имеет только 31 навигацион-
ный аппарат. Китай вопреки 

всем выводит свои навигаци-
онные устройства на орбиту 
чрезвычайно активно - толь-
ко в 2018 году их было запу-
щено 18.

Верить или не верить, но 
китайские спутники покры-
вают территорию 100 из 137 
стран. Вполне возможно, 
китайской системой поль-
зуемся даже мы, жители 
России, но просто этого не 
замечаем. Дело в том, что 
современные устройства 
поддерживают практически 
все существующие системы 
и простые пользователи 
понятия не имеют, к каким 
спутникам подключаются 
приложения - к GPS, ГЛО-
НАСС или к BeiDou.

Китайцы китайцами, но 
и наша система ГЛОНАСС 
тоже не лыком шита. На 
орбите работают целых 24 
спутника. А вот у Европей-
ской ассоциации их всего 
лишь 22.

р р д р у

Надень очки и поснимай
Фотографируй то, что видишь. Такую возможность 

предоставляют очки компании Snap.
Компания Snap выпус-

тила очередную версию 
очков с интегрированны-
ми видеокамерами, ко-
торых теперь стало две. 
Что это дало? Появи-
лась возможность по-
лучать стерео-
с к о п и ч е с к и й 
эффект - две ка-
меры дают трех-
мерную картинку 
с полноценным 
эффектом глуби-

ны. Вся работа осущест-
вляется через приложение 
в смартфоне, с которым 
очки синхронизируются 
по беспроводной связи.

Очки получили новую 
прочную оправу 
из нержавеющей 
стали несколь-
ких оттенков. 
Очки позволяют 
использовать 
элементы до-
полненной ре-

альности, добавляя в кадр 
разные предметы или 
персонажей из фильмов и 
мультиков.

Очки имеют 4 ГБ памя-
ти, которых хватает на за-
пись 1200 фотографий или 
100 видеороликов.

Поставки очков в прода-
жу начнутся этой осенью.

Подготовил Валерий Мальчев
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Самый знаменитый ныне слу-
жебно-разыскной пес отмечает 
юбилей - 15 лет на телеэкране. 
Детективный сериал про Мух-
тара стартовал в далеком уже 
2004-м. А на сегодняшний день 
зрители уже смотрят 12-й се-
зон. Аж 990 серий!

За 15 лет неоднократно 
сменялись не только ис-
полнители главных ро-
лей, но и хвостатые ак-
теры, снявшиеся в роли 
самого Мухтара. Набра-
лось уже целых 17 собак: 
восточно-европейские 
овчарки Варгун и Дункан, 
немецкие овчарки Цейс, 
его сыновья Зевс и Бест, 
Гай, Бакстер, Вакс, Якс, 
Прайм, Рекс, Виват, Граф, 
два Воина, Норис и Дукс. 
Последний в данный мо-
мент и играет Мухтара. И, 
конечно же, четвероного-
го исполнителя на главную 
роль найти не так-то про-
сто.

- Перед съемками мы 
отсматриваем множество 
собак, и, видимо, нам сопут-
ствует удача в этом деле, 
потому что всегда доволь-
но быстро находим нужно-
го пса, - рассказал нам один 
из создателей сериала про-
дюсер Феликс Клейман. 
- Одно из главных требо-
ваний к собакам - они долж-
ны обладать определенной 
мудростью. К ним она при-
ходит в шесть-семь лет, по-
этому всегда для съемок 
мы подбирали собак имен-
но этого возраста. От пса 
требуется хорошая форма 
- не только физическая, но 
и умственная. После того 
как сняли какой-то эпизод, 
даем время собаке отдо-
хнуть, чтобы она побыла 
одна. Но стоит только про-
звучать команде: «Приго-
товились к съемке!» - она 

первой бежит 
на площадку. 
Причем неза-
висимо от того, 
где мы снимаем, 
сразу понимает, 
где камера, где люди, 
где свет… Кстати, собаки 
бывают настолько вовле-
чены в работу, что им мож-
но давать любую новую 
команду, понимают ее и 
исполняют с первого раза! 
Например: «Подойди к ро-
зетке и выдерни шнур!» 
Или: «Подними коврик, 
возьми там бумажку и от-
дай герою!» И она идет и 
делает! И обязательно у 
главного четвероногого 
исполнителя есть дублер. 
Я вам открою секрет: соба-
ка, которая снимается как 
основная, она обязательно 
добрая к окружающим, не 
агрессивная. Но если нам 
надо снимать жесткую сце-
ну, задержания например, 

то мы стараемся 
использовать ду-
блера, чтобы не 
расшатывать пси-
хику собаки…

За время служ-
бы Мухтар сме-

нил уже трех 
хозяев. Герой 
А л е к с а н -
дра Носика 
по сюжету 
п о л у ч и л 
серьезное 
ранение и 

уехал на ле-
чение за грани-

цу. Его сменщи-
ка и вовсе в разное 

время исполняли четыре 
актера. В начале 12-го се-
зона и с этим персонажем 
попрощались, по сценарию 
он бросил работу в Москве 
и переехал в тихий примор-
ский городок. Теперь у Мух-
тара новый друг и хозяин в 
исполнении актера Артема 
Осипова.

Ну а главную женскую 
роль - следователя Екате-
рину Калитину - исполняет 
Светлана Брюханова.

- То, как я попала в этот 
проект, - отдельная исто-
рия, - вспоминает актриса. 
- Когда еще училась в шко-
ле, то смотрела сериал этот, 
мне он очень нравился. По-
том поступила в ГИТИС, 

окончила его, а сериал 
все еще шел, и я мечтала 
сняться хотя бы в одной 
серии, просто в неболь-
шой роли. Как-то отнесла 
фотографии для кастинга 
на киностудию, услышала 
стандартную фразу: «Мы 
вам позвоним». Конечно, 
сразу мне никто не пере-
звонил. И я уже забыла про 
это, как вдруг мой агент 
мне сказал, что меня при-
глашают в этот сериал на 
пробы главной героини. И 
то была уверена, что не ут-
вердят, мне было на тот мо-
мент 24 года. Но меня ут-
вердили. И вот уже шесть 
лет я на этом проекте.

Светлана рассказала, как 
она заводила дружбу с каж-
дым новым четвероногим 
актером.

- У собак, как и у людей, 
тоже разные характеры. 
Нужно, чтобы она тебя по-
любила или хотя бы приня-
ла. Я прошу либо кинолога, 
либо хозяина собаки дать 
мне пса на несколько часов,  
чтобы поиграть, погулять 
вместе во время перерыва 
или когда у меня выходной. 
Стараюсь для собаки при-
готовить всякие вкусности: 
могу отварить говядину 
или принести кусочки жа-
реной курицы. Но общего 
правила, как подружиться с 
собакой, не существует. Все 
по интуиции и обстоятель-
ствам… На проекте у нас 
были две собаки, которые 
запомнились больше всего. 
Это Граф, который потом 
в фильме «Пес» снимал-
ся, - его, к сожалению, уже 
нет в живых... И еще Но-
рис, которого я очень лю-
била. В нем было все: ум, 
сознательность, доброта! 
Он ушел от нас несколько 
месяцев назад. До сих пор 
без слез не могу о нем го-
ворить...

Валерия Хващевская

Называется ток-шоу 
«Своя правда», а обсуж-
даться в нем будут не 
только вопросы большой 
политики, но и здраво-
охранение, образование, 

ЖКХ, защита прав и так 
далее.

- Я веду политические 
ток-шоу и никогда не был 
просто модератором, ско-
рее, стороной в дискуссии, 
- говорит Бабаян. - Это не-
легко. Когда перед тобой 
эксперты, профессионалы, 
которые занимались некой 
проблематикой всю жизнь, 
ты должен быть готов к 
программе так, чтобы раз-
говаривать с ними на рав-
ных. А лучше разбираться в 
вопросе даже глубже.

По словам Романа, в ра-
боте ему очень помогает 

опыт военкора. Журналист 
был в самых разных горя-
чих точках и регионах, так 
что о многих проблемах 
знает не понаслышке.

- Многое из событий, 
которые мы обсуждаем, я 
видел своими глазами: от 
бомбардировок Югосла-
вии и взятия американца-
ми Ирака до возвращения 
Крыма. Я видел, что собой 
представляла та или иная 
страна до общеизвестных 
событий, поэтому я разго-
вариваю с гостями студии 
не как отвлеченный моде-
ратор, а как очевидец. Буду 

стараться придерживаться 
этого почерка в своем но-
вом проекте на НТВ, - обе-
щает телеведущий.

Кстати, его гостями ста-
нут не только известные 
политические эксперты, 
которые кочуют с канала 
на канал, но и популярные 
блогеры, режиссеры, ме-
дийные персоны.

- Мы постараемся мак-
симально расширить пул 
экспертов, привлекая в про-
грамму новых политологов, 
экономистов, а также лю-
дей, которые могут быть 
лидерами общественного 
мнения и при этом не иметь 
отношения к политике. Мне 
кажется, это было бы инте-
ресно и важно узнать, чем 
они дышат, что думают.

Ирина Иванова

Иногда даже интеллекту-
альному телезрителю хочется 
посмотреть что-то легкое, ро-
мантичное и красивое. Отвле-
кающее от рутины и забот. В 
общем, что-то из разряда сказок 
для взрослых. Вот как раз такой 
отвлекательно-развлекательный 
мини-сериал «Сорок розовых 
кустов» и показал на днях «ТВ 
Центр».

Три девушки, выжившие после 
страшного ДТП с маршруткой, 
знакомятся в больничной палате 
и дальше идут по жизни рядом. 
Медсестра из Черноморска, по-
этесса из Питера и топ-менеджер 
московского банка берут у жизни 
тайм-аут и заселяются в чудесный 
дом на берегу моря, доставшийся 
поэтессе в наследство. А дальше 
каждая из них в полном соответ-
ствии с жанром встречает свою 
любовь и круто меняет судьбу. 
Лето, море, солнце… В этих де-
корациях праздника жизни ге-
роини лихо раскрывают финан-
совую махинацию, усыновляют 
двух малышей из ближайшего 
детдома, успевают подружиться 
с харизматичным соседом - мил-
лионером в инвалидной коляске, 
играющим на рояле Шопена… В 
общем, для почти четырех часов 
экранного времени событий бо-
лее чем достаточно. Все они идут 
необременительной чередой на 
фоне восхитительных пейзажей. 
Практически в каждом кадре - 
цветы. Героини, потерявшие в 
аварии весь свой багаж, тем не 
менее всегда одеты разнообраз-
но и стильно, а симпатичные бра-
тья-рыбаки - неизменно в белых 
рубашках. То есть оператор явно 
работал под девизом: «Красоты 
много не бывает».

Натяжек, конечно, многовато, 
не заметить их нельзя. Но почему-
то хочется простить авторов, 
отключить свою критичность и 
просто перенестись в красивый, а 
значит, и счастливый мир, где все 
проблемы легко решаются. Тем 
более сделать это несложно: сю-
жет динамичен, актеры хороши. 
А с невероятным наворотом со-
бытий я, например, готова согла-
ситься, потому что уверена: ре-
альность бывает фантастичнее 
самых бурных фантазий.

Апологеты чистого искусства 
могут забросать меня камнями, 
упрекая в том, что я пропаганди-
рую мыло мыльное. Но дело-то 
здесь как раз в том, чтобы ма-
стерски снимать не только жест-
кую правду жизни типа «Нелюб-
ви» или «Аритмии», но и легкий 
жанр - мелодрамы, комедии, при-
ключения. Он тоже нужен зрите-
лю! Всему свое время и место. Я 
за разнообразие и равноправие 
жанров. Мы же понимаем, что, к 
примеру, «Ирония судьбы» - это 
тоже сказка для взрослых. Но 
сделана она так классно, что мы 
продолжаем к ней возвращаться 
вот уже четыре десятилетия…

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

СКАЗКИ 
для взрослых
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15 лет и 17 МУХТАРОВ!

Известный телеведущий Роман Бабаян, который 
к тому же после смерти Сергея Доренко стал 
главным редактором радиостанции «Говорит 
Москва», теперь будет вести новое политическое 
ток-шоу на НТВ.

Их прославил 
сериал

Александр Носик
Владимир Фекленко

Оксана Сташенко
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Новый супергерой - Чело-
век-студент. Он успевает
совершить столько подвигов 
за декабрь, сколько должен 
был сделать за сентябрь, 
октябрь и ноябрь!

- И чего это люди все время 
новости смотрят?

- А вдруг что-нибудь слу-
чится, и завтра не надо будет 
идти на работу!

- А что будет, если долго 
смотреть на луну?

- Не выспишься!
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Стремительный взлет. И такое тяжелое падение... Он стал 
одной из самых трагических фигур нашего кино. Целый 
ряд ярчайших работ, красавица-жена, жизнь, полная бле-
ска... Закончилось все стройкой, на которой невостребо-
ванный актер вынужден был работать, язвой желудка и 
неудачной операцией... 28 августа Владимиру Ивашову 
могло бы исполниться 80 лет.

- Володя сгорел в два дня. 
Вечером ему стало плохо, 
мы вызвали скорую, - вспо-
минает его вдова Светлана 
Светличная. - На следующий 
день его прооперировали... 
Мне кажется, он попал в пло-
хие руки. Хирург так и не по-
нял, откуда идет кровотече-
ние. Он его зашил, а через 18 
часов Володя снова попал на 
операционный стол. И уже 
не вышел...

«Сама виновата...»
Они были одной из самых 

красивых пар советского 
кино. Трогательный больше-
глазый паренек из «Баллады 
о солдате» и ослепительная 
пышногрудая блондинка 
из «Бриллиантовой руки». 
Друзья называли их Ромео 
и Джульеттой. Они и впрямь 
почти не расставались, если и 
разъезжались по съемочным 
площадкам, то считали часы 
до встречи. А встречаясь, 
всякий раз устраивали пир на 
весь мир.

- На взгляд современно-
го человека, мы были не-
нормальными, - говорит 
Светличная. - Помню, когда 
у меня начался приступ ап-
пендицита, Володя снимался 
в Одессе. Но друг ему сооб-
щил, и уже на следующий 

день он был у меня в палате. 
Или еще: когда я была бере-
менна Алешей, нашим пер-
венцем, как-то возвращаюсь 
домой, а там целое море роз. 
Нет, не миллион, но не одна 
сотня точно. Из каждой по-
ездки Володя возвращался с 
подарками. Тогда я не очень-
то это ценила. Муж привозил 
элегантную, респектабель-
ную одежду, а я больше лю-
била яркие шмотки: чтобы 
один раз надеть - и все ахну-
ли. И большую часть Воло-
диных подарков раздарила 
подругам. Он очень обижал-
ся. «Ничего, - говорит, - дуре-
ха, ты не понимаешь».

Теперь актриса призна-
ет, что действительно во 
многом не понимала своего 
мужа. Ивашов был сугубо до-
машним человеком, только 
дома он мог по-настоящему 
расслабиться. Любил при-
нимать гостей, шикарно на-
крывал столы, великолепно 
готовил. Только дома в окру-
жении друзей и близких он 
становился душой компании 
- играл на гитаре, читал сти-
хи. На людях Ивашов неред-
ко замыкался. Светличной 
же хотелось блистать. Уже 
тогда ее признали первой 
красавицей советского экра-
на, по поводу и без возили за 
границу на всевозможные 

кинофестивали. Света тая-
ла от оказанных ей знаков 
внимания. Роскошные отели, 
лимузины, почетный эскорт 
- быть центром вселенной 
казалось ей таким естествен-
ным. Когда же Светличная 
возвращалась в серый, как 
ей казалось, домашний с во-
рохом проблем и забот быт, у 
нее просто опускались руки.

- После «Бриллиантовой 
руки» я действительно стала 
любимицей мужчин, - улы-
бается Светлана Афанасьев-
на. - Меня стали преподно-
сить как самую сексуальную 
актрису в СССР. Да что там 
говорить, мне и самой так 
казалось. По молодости лет 
нравилось, когда женщины 
подражали мне, а мужчины, 
провожая взглядами, про-
сто сворачивали себе шеи. А 
муж, считала я, перестал мне 
уделять достаточно внима-
ния. Меня окружали толпы 
поклонников, а Володя даже 
не ревновал. Во всяком слу-
чае, я этого не замечала. Он 
был уверен, что я никуда от 
него не денусь. Вот это меня 
и раздражало. «Он не такой, 
как десять лет назад, - дума-
ла я. - А значит, он меня уже 
не любит...»

Тот период Светличная не 
называет черной полосой. 
Скорее - серой. На людях 

они смотрелись образцовой 
парой, да и дома никаких 
скандалов, разборок. Но в 
душе... Сейчас актриса при-
знает: она сама во всем ви-
новата. С мужчинами (а по-
клонников у Светланы было 
не счесть) раскрепощалась 
иногда больше, чем нужно. 
Наутро чувствовала стыд и 
раскаяние. Только в конце 
80-х опомнилась. Сама пред-
ложила мужу обвенчаться, и 
они снова стали теми же Ро-
мео и Джульеттой, что были 
в ранней молодости. Жаль, 
ненадолго...

«Он страшно 
переживал»

Тогда вместе с распадом 
Советского Союза рухнул 
и кинопрокат. Вместо при-
вычных 400-500 картин в 
год снималось не более 10-
15. Выживали сильнейшие, 
в число которых Ивашов и 
Светличная, увы, не попали. 
Настоящим же крахом для 
Владимира и Светланы ста-
ло их увольнение из Театра 
киноактера. Еще не достиг-
шие пенсионного возраста, 
они фактически стали безра-
ботными.

- Да, перестали пригла-
шать, - вздыхает актриса. 
- Но я достаточно спокой-

но отнеслась к концу своей 
кинокарьеры. Володя же 
весь извелся. Он ничего не 
мог понять: что происходит, 
почему вдруг все обруши-
лось? Мы привыкли к тому, 
что даже если не снимались, 
все равно получали про-
стойную зарплату в театре. 
А потом и этого лишились, 
ушли в никуда... А как-то 
раз к нам в гости зашел при-
ятель, посмотрел на кварти-
ру и сказал: «Володька, ну 
единственное, что я могу для 
тебя сделать, - найти место 
на стройке». Володя опустил 
голову, но сказал: «Я согла-
сен». Володя ехал в метро на 
работу в телогрейке, кирзо-
вых сапогах, ватных штанах 
и всякий раз переходил из 
вагона в вагон, как только 
его узнавал кто-то из пасса-
жиров. Страшно переживал. 
Домой возвращался поздно 
вечером измотанный, го-
лодный, замерзший. Сразу 
залезал в горячую ванну и 
пытался согреться. А на сле-
дующий день просыпался в 
семь утра, брал пару бутер-
бродов и снова уезжал на 
стройку. Неудивительно, что 
язва в очередной раз откры-
лась...

Язва мучила Ивашова всю 
жизнь. Но пока он был акте-
ром, как-то справлялся. На 
стройке же приходилось та-
скать шифер, шлакоблоки, и 
это при том, что врачи стро-
го запретили ему поднимать 
больше трех килограммов...

- После повторной опера-
ции меня к нему не пустили, 
- вспоминает Светличная. - 
Попросила передать записку, 
а сама сидела, смотрела на 
него через стекло. Он ее про-
читал, сложил самолетиком 
и кинул в мою сторону. Тай-
ком открыла дверь, подполз-
ла к его кровати. Володя дал 
мне руку, я прижалась к ней 
щекой. Так и простились...

Максим Неверов

«На экране кровь льется рекой», - 
эта фраза уже долгие годы не 
теряет актуальности. Создание ки-
нобоевиков с их многочисленными 
побоищами требует изрядных «до-
норских» ресурсов. Однако запасы 
настоящей крови здесь не нужны: 
чародеи от киноискусства давно 
приспособились ее имитировать.

Лет 100 назад, во времена 
черно-белого кино, кровавые 
сцены снимали в основном с 
использованием шоколадного 
сиропа, однако с появлением 
цветных кинокартин такая 
имитация уже не годилась, 
пришлось искать новые вари-
анты. Попытки киношников 
использовать для этой цели 
настоящую кровь животных 
или человека нужных резуль-
татов не дали - главным не-
достатком оказалось то, что 
на экране кровь приобретала 
какой-то синюшный оттенок.

Как же теперь в кино ими-
тируют кровь? Пообщав-
шись с теми, кому доводилось 
заниматься постановкой кро-
вавых сцен, «МН» выяснил 
несколько современных ре-
цептов.

Можно, например, сме-
шать кукурузный сироп с 
жидким пищевым красите-
лем красного цвета, капнуть 
туда чуть-чуть синего краси-
теля и добавить гранатового 
сока (он придает получив-
шейся субстанции характер-
ную текучесть и превосходно 

въедается в ткань одежды, 
оставляя на ней легко узнава-
емые «кровавые» разводы). 
Другой вариант: в обычный 
фруктовый напиток высы-
пать крахмал и варить на 
плите до получения нужной 
густоты, при необходимо-
сти подкорректировать цвет 
«крови» туда добавляют не-
большое количество раство-
римого кофе.

Если требования не слиш-
ком высоки, при съемках ис-
пользуют сироп брусничного 
или смородинового варенья, 

клюквенный морс и даже све-
кольный отвар.

- При съемках трюковых 
сцен, связанных с выстре-
лами в голову, удобно ис-
пользовать ягоды, - раскрыл 
одно из профессиональных 
ноу-хау известный каскадер 
Владимир Жариков. - Когда 
в кадре нужно крупным пла-
ном показать выстрел в лоб, 
поступают следующим обра-
зом: клубничку или вишенку 
измельчают, получившуюся 
кашицу заряжают в пнев-
матический пистолет и по 
команде «Мотор!» с близкого 
расстояния стреляют в голо-
ву исполнителя роли.

От Жарикова довелось уз-
нать и о других «кровавых» 
приемах, используемых на 
съемочной площадке:

- Иногда нужно снять ка-
дры с человеком, тяжело 
раненным снарядом или по-
дорвавшимся на мине... На-
пример, в одном из фильмов 

про Афганистан по задумке 
режиссера требовалось как 
можно достовернее показать 
бойца, которому взрывом 
оторвало ногу. Эта картинка 
снималась в несколько при-
емов. Сперва пустой хлопок 
пиротехнического заряда с 
клубами дыма, с разлетаю-
щимися осколками и камня-
ми, вслед за этим кадры, как 
раненого бойца товарищи 
волокут после взрыва к бро-
нетранспортеру и прислоня-
ют в полусидячем положе-
нии к колесу. Потом камера 
переводится на полученную 
«ужасную рану». Сделали ее 
так: вырыли под правой но-
гой актера яму, опустили туда 
ногу по колено и засыпали ее 
песком, а штанину разорва-
ли и пристроили в лохмотья 
заранее купленный на рын-
ке кусок кости от телячьей 
ноги таким образом, чтобы 
она торчала из этих обрыв-
ков ткани. Ну и, конечно, все 
обильно полили гримерной 
кровью. На экране это вы-
глядело очень натурально.

Прокофий Скрижалин

Как делают «КРОВАВОЕ» кино
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- Рудольф Давыдо-
вич, почему же ваш те-
атр носит имя Миро-
нова?

- Мы с Андреем нашу 
концертную деятель-
ность начинали с Ка-
рельского перешейка. 
Ездили туда по Киров-
скому проспекту, и на 
площади Льва Толстого 
Андрей всегда просил 
притормозить возле 
этого дома с башенка-
ми. Тогда здесь был ки-
нотеатр «Арс». Андрей 
мне рассказал, что, если 
бы не революция, его 
дед жил бы в этом доме. 
«Представляешь, - гово-
рил он, - дед его только 
купил, а тут бац - больше-
вики пришли!» Это поч-
ти мистика, что спустя 
много лет мы пришли 
именно сюда и ленточку, 
открывая стационарную 
площадку Театра имени 
Андрея Миронова, пере-
резала его мама Мария 
Владимировна.

- В свое время вы 
работали с  Леоно-
вым, Папановым, 
М и р о н о в ы м , 
Яковлевым,  Рай-
киным, Смокту-
новским... Такие 
имена! То есть 
начинали как 
успешнейший ан-
трепренер. А ведь 
это тоже особый 
дар?

- Мне кажет-
ся, антрепренером 
становится тот че-
ловек, который без-
умно хочет быть ар-
тистом, а ему это не 
удается. Но знаете, 
биографии многих 
антрепренеров пока-
зывают, что рано или 
поздно их актерская 
индивидуальность 
все же проявляется. 
Так случилось и со мной. 
Хотя были серьезные 
препятствия: в детстве 
рядом со мной разорва-
лась бомба и от испуга (а 
мне было тогда всего 4 
года) у меня произошло 
серьезное нарушение 
речи.

- Однако вы еще 
ребенком начали сни-
маться в кино.

- Да, в маленьких ро-
лях. В фильмах «Перво-
классница», «Алеша 
Птицын вырабатывает 
характер», «Кортик»... 
Как туда попал? Знаете, 
когда я стал выступать 
в концертах, драматурги 
Борис Рацер и Владимир 
Константинов написали 
мне стихотворный моно-
лог, которым я как бы 
отвечал на этот вопрос. 
Там, после рассказа о 
том, как мы со школь-
ным дружком по 20 раз 
смотрели «Чапаева» и 
«Тарзана», были такие 
строки: «Однажды во-
лею фортуны/В наш 
городской обычный 
двор,/наверно, в поисках 

натуры,/ Забрел из-
вестный режиссер./ В ту 
пору был я рыжей ма-
сти./ Из-за нее я и погиб. 
/То ли на счастье иль не-
счастье/ Ему был нужен 
рыжий тип». А заканчи-
валось следующим обра-
зом: «И хоть сейчас мне 
30 с лишним, / И детство 
кончилось давно, / Но до 
сих пор, как тот маль-
чишка, /люблю сильнее 
всех кино». Вот так все и 
было.

«Они были 
чертовски 
обаятельны»
- То есть никакого 

актерского образова-
ния вы не получили?

- Я окончил газото-
пливный техникум и 
политехнический ин-
ститут. Потом работал 
начальником бюро в 
Институте имени Попо-
ва, а вечерами вел кон-
церты. У меня, между 
прочим, 150 рационали-
заторских предложений! 
Я, например, изобрел 

такое устройство 
- щелевой отсос 
для гальваниче-
ской ванны. Так 
вот, днем что-то 
изобретаю, а 
вечером наде-
ваю бабочку, са-
жусь в машину 
- и на концерт. 
С Папановым, 
Мироновым, 
Симоновым... 
С Андреем, на-
пример, мы 
объехали все 
дома отдыха и 
санатории Ле-
нинградской 

области. Билет 
- 50 копеек. Андрей по-
лучал 50 рублей за 
концерт, я - 8. Од-
нажды за месяц 
мы сделали 100 
концертов, и я по-
лучил 800 рублей! 
При своем инже-
нерном окладе 140.

- Ваши дру-
зья-актеры - все 
сплошь знамени-
тости и наверняка 
люди с непростыми 
характерами. С кем 
дружить и работать 
было сложнее всего?

- Знаете, мы с Андре-
ем Мироновым однаж-
ды устроили такую игру. 
Он приехал в Ленинград 
на съемки, и мы были в 
гостях у Юрия Никули-
на в общежитии цирка. 
Назад шли пьяненькие 
пешком от цирка до го-
стиницы «Астория», в 
которой Андрей обыч-
но останавливался, и я 
ему задавал вопросы: «А 
кто талантливее - Лео-
нов или Папанов? Бы-
стрицкая или Чурсина? 
Стржельчик или Баси-
лашвили?» и так далее. 

И Андрей давал ответы. 
Какие - я никогда нико-
му не скажу. То же самое 
могу ответить на ваш во-
прос. Или нет, отвечу так: 
каждый из этих людей 
был сложен по-своему и 
прост по-своему.

- А какие, по-вашему, 
качества этих людей 
сделали их великими 
актерами? Только ли 
талант и обаяние?

- Думаю, не только. 
Нужны еще как мини-
мум человеческая глу-
бина и трудолюбие. Но 
все они действительно 
были чертовски обая-
тельны. Я бы сказал так: 
талант рождает обая-

тельность, а обаятель-
ность подчеркивает та-
лант... Но вот что я хочу 
вам сказать. Еще в 60-е 
годы Вадим Медведев, 
популярнейший тогда 
актер, говорил, что у нас 
идет девальвация слов. 
Вот выходит конферан-
сье и обращается к залу: 
«Доб рый вечер, доро-
гие друзья!» Вадима это 
очень злило. Он говорил, 
что дорогим для челове-
ка может быть только 
кто-то очень близкий. 
А тут просто публика. 
И посмотрите, у нас что 
ни похороны - усопший 
непременно великий! 
Выдающийся! Да и без 

похорон тоже. Вот я не-
давно прочитал, что у 
нас Анастасия Мельни-
кова, сыгравшая в «Ули-
цах разбитых фонарей», 
великая актриса. Я не 
хочу ничего плохого 
сказать о депутате Зако-
нодательного собрания 
Анастасии Мельнико-
вой, она сейчас много 
снимается, и слава богу. 
Но великая? Великая!

«Мне было так
стыдно!»
- Вы, кстати, тоже 

отдали дань остро-
сюжетным боевикам. 
Недавно вышли новые 
серии «Агента нацио-
нальной безопасности». 
Ваш персонаж в этом 
сериале - криминальный 
авторитет Филарет - 
многим запомнился!

- То, что запомнился, 
хорошо. Но вот в связи с 
Филаретом могу сказать 
еще о девальвации слов. 
О том, что испытал на 
себе. Я познакомился с 
Дианой (это моя послед-
няя, четвертая, жена), 
когда уже снимался в 
этом сериале. Однажды 
идем с ней по городу, и 
уличный торговец, кав-
казец, узнал во мне Фи-
ларета. «О! - закричал. 
- Ты великий артист! Ты 
так сыграл Филарета! 
Вот тебе самый лучший 
арбуз!» Ну какой я вели-
кий артист? И это был 
не единственный случай. 
Всякий раз, когда я слы-
шал в свой адрес «вели-
кий», мне становилось 
так стыдно! И обидно. 
Ну что это такое? Я 
создал театр, я книги на-
писал, а меня называют 
великим за Филарета. 
Успокаиваю себя тем, 

что нет сегодня Миро-
новых, Папановых, 
Смоктуновских, Лео-

новых. А раз так, то на 
безрыбье и рак рыба.

- Ну извините, люди 
вправе сами решать, 

кого и как чество-
вать...

- Но представьте 
ситуацию: приезжал ко 
мне в Петербург боль-
ной Караченцов, шел 
под руку со мной по ули-
це Льва Толстого. Его не 
узнавали, а на меня по-
казывали пальцем: «Вон 
Фурманов! Фурманов 
идет!» Золотухин при-
езжал - и то же самое 
было: его не узнавали, 
а меня, идущего рядом, 
узнавали. И мне было 
страшно неловко! Стыд-
но. Тогда понял, что я 
- человек совестливый. 
Понимаете? Мне это 
иногда даже мешает.

«Я дурачок, 
а они гении»
- Вы приверженец 

русского психологиче-
ского театра. А как 

относитесь к разного 
рода новаторствам на 
сцене?

- Часто режиссеры, 
переделывая классику, 
хотят выразить только 
себя. Себя любимого. 
Какой я! Вот Чехов на-
писал «Дядю Ваню», а я 
из этого сделаю «Тетю 
Машу»! Конечно, мне 
это не нравится. Но! Вот 
у меня будет ставить 
Константин Богомолов, 
главный наш новатор. 
Он поставил «Три се-
стры» во МХАТе. Его 
бывшая супруга Дарья 
Мороз сыграла барона 
Тузенбаха и, по-моему, 
сделала это замечатель-
но. Вопрос: почему у Бо-
гомолова женщина игра-
ет мужчину? Почему у 
него Збруев, которому 
80 лет, играет Рогожина 
в спектакле «Ленкома» 
«Князь»? Это его виде-
ние. Большого настоя-
щего художника. Это не 
то что: вот какой я! Хотя, 
признаюсь, его «Карама-
зовых» я не принял. Но в 
том, что я не принимаю 
некоторые спектакли 
таких современных ре-
жиссеров, как Серебрен-
ников, Богомолов, Могу-
чий, не их вина. Вина моя 
- что до меня не доходит. 
Мне близки Станислав-
ский, Ефремов, Таиров, 
а в этом новом искусстве 
я многого, увы, не пони-
маю. Я ду-ра-чок. А они 
гении.

- Каким было ваше 
последнее потрясение 
от увиденного на сце-
не?

- Вот буквально вче-
ра я смотрел премьер-
ный спектакль Вале-
рия Фокина «Рождение 
Сталина». Выдающийся 
режиссер! Вы правиль-
но сказали: я люблю 
русский психологиче-
ский театр. Валерий 
Владимирович решил 
спектакль в рамках те-
атральной эстетики, 
которая была при Ста-
лине, в эстетике старого 
театра. И доказал, что 
все эти разговоры - мол, 
захирел ваш русский 
психологический театр 
- совершенно несостоя-
тельны. Это Алла Деми-
дова в нашей театраль-
ной гостиной убеждала: 
нам Серебренникова 
надо, Богомолова, ново-
го нам надо! Надо. Но 
и от старого отказы-
ваться нельзя. Русский 
психологический театр 
будет жить. И Фокин 
вчера еще раз это до-
казал. Я просто ревел 
на спектакле, в котором 
рассказано, как молодой 
революционер Коба по-
степенно превращался 
в тирана. Ревел - пото-
му что остро ощутил то 
страшное время, весь 
ужас нашей истории...

Марина Бойкова,
фото из личного архива Р. Фурманова

Рудольф ФУРМАНОВ: 

«Это сейчас 
все великие!»

Удивительный человек. 
Едва ли не все звезды нашей сцены 
и экрана были и остаются друзьями 

Рудика Фурманова - артиста, 
режиссера, литератора и, наконец, 

создателя Санкт-Петербургского 
театра имени Андрея Миронова.

 Да, Рудольф Давыдович 
многолик и во всех своих 

ипостасях успешен. 
А Рудиком его, недавно 
отметившего 80-летие, 

с любовью зовут все, 
даже подчиненные...

Леоно-
ым, 
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- 50 копеек

«Агент национальной 
безопасности».

«Бандитский Петербург».

«Улицы разбитых фонарей».

«По имени Барон».

«Литейный, 4».

а 

бациональной5 фильмов с Фурмановым

С Андреем Мироновым
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Еще в декабре прошлого 
года сотрудники Росприрод-
надзора обнаружили, что 
забор, которым огорожены 
владения певицы, преграж-
дает доступ к водохранили-
щу. Видимо, кто-то из соседей 
пожаловался. Вот и заверте-
лась чиновничья машина, не-
смотря на то, что забор этот 
стоит уже давным-давно, и в 
нем есть калитка, через кото-
рую желающие могут прой-
ти к воде. Но, вероятно, эту 
«лазейку» сочли недостаточ-
ной для прохода. Поэтому 
Алле Борисовне выписали 
штраф 3 тысячи рублей. Она 
его не оплатила - не исклю-
чено, что просто не знала о 
квитанции. На истринской 
даче сейчас живет внук Пу-
гачевой Никита со своей же-
ной. Они по молодости лет 
могли просто не взглянуть 
на важное извещение. В ито-
ге штраф сейчас удвоился и, 
по последним данным, до сих 
пор не оплачен. А к тем, кто 
игнорирует требования зако-
на, меры применяются самые 
строгие - 15 суток ареста или 
исправительные работы на 
срок до 50 часов. Вот многие 
и забеспокоились, не заклю-
чат ли Пугачеву под стражу. 

За разъяснениями мы обра-
тились к юристу Ярославу 
Михайлову - тому самому, ко-
торый недавно пожаловался 

в прокуратуру на избыточ-
ную высоту замка Максима 
Галкина.

- Замена штрафа на адми-
нистративный арест возмож-
на, - сказал нам Михайлов, 
- но только по особому хо-
датайству. Я не представляю, 
кто заявит такое ходатайство. 
Кроме того, администра-
тивный арест устанавлива-
ется и назначается лишь в 
исключительных случаях и 
не может применяться к от-
дельным категориям граж-
дан, в том числе к женщинам, 
имеющим детей до 14 лет (а 
у Пугачевой их двое - Лиза и 
Гарри). Что касается забора, 
то его судьба должна быть 
прописана в судебном реше-
нии. Там, к примеру, могло 
быть сказано о необходимо-
сти демонтировать огражде-
ние.

Сломает ли АБ злосчаст-
ный забор, большой вопрос. 
Но арест ей в любом случае 
не грозит. Как нам сообщи-
ли в службе судебных при-
ставов, арестуют в случае 
неуплаты штрафа только 
банковский счет певицы. 
Спишут оттуда нужную сум-
му, и все...

Лидия Мезина

Со стороны может показаться, что у Софии Ротару 
бурная личная жизнь. Певице постоянно приписывают 
романы с молодыми мужчинами. На днях стало известно 
об очередном «женихе». У Софии Михайловны якобы 
возникли очень тесные отношения с бывшим солистом 
группы «Турбомода» Александром Поповым.

Этого красавца-муж-
чину увидели за кулисами 
концертного зала в Бе-
лоруссии, где выступала 
Хуторянка. Он ожидал 
Софию Михайловну в ар-
тистическом фойе, куда 
больше никого не пуска-
ли. А чуть позже счаст-
ливчик разместил в соц-
сети совместное с Ротару 
фото, сопроводив его ро-
мантичной подписью: «Я 
смотрел и утопал в этих 
глазах, не слыша ничего 
вокруг». Дальше поползли 
слухи о том, что Попов по-
стоянно ездит в Киев, что 
давно уже сделал предло-
жение руки и сердца Со-
фии Михайловне. Любо-

пытно, что несколько 
лет назад такое же 

предложение он яко-
бы делал Татья-

не Булановой, с 
которой одно 
время запи-
сывал песни. 
Говорили, что 
у них роман. 

Но потом эту 
и н ф о р м а ц и ю 

опроверг сам Попов. 
А вот по поводу Ротару 

он ничего опровергать не 
спешит. Когда ему звонят 
по этому поводу, отказы-
вается от комментариев. В 
общем, сохраняет интригу. 
Вот и создается впечатле-
ние, что между ним и ле-
гендарной артисткой дей-
ствительно что-то есть...

- Я отлично знаю 
этого парня! - сказал 
нам российский про-
дюсер Софии Ротару 
Сергей Лавров. - Алек-
сандр Попов - это по-
клонник, фанат Софии 
Михайловны. Он ее 
реально обожает, очень 
сильно любит. Если бы 
она нуждалась в каком-
то мужчине, то, может 
быть, приняла бы его 

предложение. Но дело в 
том, что Ротару верна сво-
ему единственному и уже 
покойному мужу Анато-
лию Евдокименко. Всегда, 
когда речь заходит о чем-
то личном, все разговоры и 
все воспоминания у Софии 
Михайловны о нем, о том 
муже, который у нее был. 
Даже сейчас, когда про-
шло уже много лет со дня 
его смерти. Откровенно 
говоря, у Ротару постоянно 
появляются какие-то жени-
хи, которые готовы на ней 
жениться. Но их влюблен-
ность остается безответ-
ной. У Софии Михайловны 
никого нет и быть не может, 
потому что она однолюб.

Действительно, Рота-
ру не раз приписывали 
адюльтеры с молодыми 
музыкантами: с компози-
тором Русланом Квинтой, 
гитаристом Василием Бо-
гатыревым, индийским 
певцом Нихилом. Теперь 
вот появился Александр 
Попов. Скорее всего, Со-
фия Михайловна по до-
броте душевной просто 
позволяет таким востор-
женным обожателям ино-
гда побыть с ней рядом - с 
кем-то выходит на сцену, 
а с кем-то общается за 
кулисами. Почему нет? 
И ей приятно, и молодым 
дарованиям пиар за счет 
громкого имени покрови-
тельницы...

Л.М.

Несколько лет назад Юлия Са-
вичева потеряла ребенка и потом 
долго не могла забеременеть - ска-
зывались стрессы, перелеты, не-
досыпы. Поэтому долгожданное 
появление на свет дочери Анны ар-
тистка восприняла как подарок не-
бес. Но вот в том, что сможет сама 
родить еще раз, Юля не уверена.

- Дело в том, что у меня обнару-
жились проблемы со здоровьем, 
выяснились некоторые обстоя-
тельства, - признается певица. - Но 
я не отчаиваюсь, даже если вдруг 
не смогу сама снова выносить ре-
бенка, воспользуюсь услугами сур-
рогатной матери.

Суррогатное материнство, как 
известно, среди наших звезд стало 
модным: к нему прибегали Алла 
Пугачева, Филипп Киркоров, Дми-
трий Маликов и Сергей Лазарев.

- Пока молодая, буду все-таки 
стараться родить сама, - улыбается 
Савичева. - Но никто не знает, что 
будет завтра, через пять лет. У меня 
в планах есть появление ребенка, и 
даже не одного. Может, это случит-
ся, когда мне будет 50 лет. Но тогда 

уж точно без суррогатной мате-
ри не обойтись. А пока для меня 
первостепенной является работа. 
Меня же долгое время не было 
видно на музыкальном горизонте - 
надо наверстывать.

Муж артистки Александр Ар-
шинов, который сам музыкант, 
композитор и поэт, с таким рас-
кладом согласен и всячески по-
могает жене с карьерой.

- Знаете, в определенный мо-
мент жизни он отказался быть 
фронтменом, хотя у него тоже 
было будущее как у вокали-
ста, артиста. Саша решил 
быть за кулисами - сегодня 
он пишет музыку, - расска-
зывает Юля. - А помогает 
растить дочь мне свекровь. 
И я ей безумно благодарна 
за то, что могу свободно 
работать, ездить с концер-
тами. Она уже много лет 
с нами, и я не перестаю 
у нее учиться житейской 
мудрости.

Иван Попельнюхов

«Он действительно 
ее любит!»

Алле Пугачевой
грозит арест?
Примадонна, наверное, уже и думать забыла 
о своей старой даче в Истринском районе. 
Не появлялась там уже много лет - с тех пор, 
как переехала в замок к мужу Максиму Галкину. 
Но чиновники напомнили певице об имеющейся 
недвижимости, точнее, о нарушениях, 
с которыми обустроен участок.

Дочери Юлии Савичевой летом исполнилось два года. Но певица 
уверяет, что на одном ребенке останавливаться не планирует. Благо 

для этого сейчас есть масса возможностей...

Савичева задумалась 
о суррогатном материнстве

Друзья 
о фаворите 
Софии 
Ротару: 
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Дача певицы 
в Истринском районе

Пугачевой есть от чего 

взяться за голову
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Крутой не собирается 
сдаваться
18-я «Новая волна», которая в эти дни проходит в Сочи, 
началась с двух крупных скандалов. В музыкальных кланах, 
которые рулят шоу-бизнесом, кипят нешуточные страсти!

До 2014 года конкурс мо-
лодых исполнителей про-
ходил в Юрмале. Но потом 
вмешалась политика, и му-
зыкальный праздник пере-
ехал ближе к родным бе-
регам, в Сочи. И пусть муза 
конкурса Алла Пугачева со 
сцены обещала вернуться на 
Рижское взморье, отец-осно-
ватель и председатель жюри 
Игорь Крутой заявил, что на-
зад дороги нет - «Новая вол-
на» в Латвию не вернется.

Однако свято место пу-
сто не бывает. Теперь в зале 
«Дзинтари», где прежде бу-
шевала «Волна», проводит 
свой фестиваль Лайма Вай-
куле. Причем приезжают 
туда практически те же ар-
тисты, которых зовет к себе 
и Крутой.

Маэстро, конечно, это за-
дело, ведь прибалтийскую 
диву он всегда считал подру-
гой, написал для нее несколь-
ко хитов.

- Если Лайма считает, что 
проводить свой фестиваль 
вместо моего конкурса поря-
дочно и прилично, бог ей су-
дья, - вздыхает композитор.

Вайкуле, правда, постара-
лась оправдаться: мол, не хо-
тела никому переходить до-
рогу и «Волна» может тоже 
проходить в Юрмале - ме-
ста всем хватит. Но Крутой 
остался непреклонен.

Удар в спину он получил 
и от конкурирующего клана 
- владельца главной музы-
кальной радиостанции стра-
ны Владимира Киселева. По 
словам Крутого, тот решил 
чуть ли не сорвать «Новую 
волну».

- Он организовал фести-
валь с теми же артистами, 
которые приехали в Сочи за 
наш счет, - возмущен Игорь 
Яковлевич, который недав-
но отметил 65-летие. - По-
ставил сцену возле нашей, 
и звуки оттуда мешали нам 
репетировать. Понятно, что 
это попытка ударить по 
«Новой волне», и я не соби-
раюсь подставлять вторую 
щеку, не буду молчать. Я не 
собираюсь сдаваться, по-
тому что это неправильно, 
не по-человечески, не по-
христиански.

И.П.

УКонкина
вторая 

молодость!
Наш незабвенный Володя 

Шарапов, знаменитый 
актер Владимир Конкин, 

переживает вторую 
молодость. В чем причина? 

Знающие люди говорят: 
«Шерше ля фам», то есть 

ищите женщину.
На фестиваль военно-

патриотического кино в 
Волоколамск Владимир 

Конкин, который девять 
лет назад потерял супругу, 
прибыл в сопровождении 
молодой женщины. Одет 
был 68-летний актер с иго-
лочки, выглядел прекрас-
но. Совсем не так, как лет 
пять назад, когда на многих 
телеканалах Конкина пред-
ставляли пожилым, потре-
панным и выпивающим. 
Впрочем, сам актер счита-
ет, что к правде жизни это 
никакого отношения не 
имеет - всего лишь конъ-
юнктура современного те-
левидения.

- Главные телеканалы се-
годня опускают зрителей до 
уровня пещерных людей с 
низменными инстинктами! 
- возмущен заслуженный 
артист. - Как-то я предло-
жил руководителю одного 
из самых важных телекана-
лов к очередному юбилею 
фильма «Как закалялась 
сталь» сделать программу о 
картине и показать ее еще 
раз. Так мне ответили: это 
сейчас неформат! Поэтому 
сегодня я езжу с концерта-
ми и выступаю перед зрите-
лями, чтобы они совсем не 
одичали.

Представил Владимир 
Алексеевич и свою спутни-
цу Елену. Именно она, ди-
ректор актера и подруга по 
совместительству, вот уже 
шесть лет помогает Конки-
ну во всем, организовывая 
его быт и выступления. Гля-
дя на посвежевшего и по-
молодевшего Конкина, кол-

леги не могли сдержаться 
и буквально расточали ему 
комплименты.

- Вот что значит женщи-
на в жизни мужчины! - вос-
хищалась актриса Лариса 
Лужина. - Как Володя пре-
образился! Я за него так 
рада!..

Андрей Князев

Новость о том, 
что Валерия получила

 травму на съемках нового 
сезона «Голос 60+»,
 вызвала некоторое 

удивление. Ведь это не 
экстремальное шоу. 

Где там можно 
пораниться? Но певице 
удалось невозможное: 

она раскроила ногу, 
не сходя с места. 

Прямо в кресле 
наставника.

Кресла наставников 
команд во втором сезоне 
музыкального суперпро-
екта «Голос 60+» займут 
уже знакомые в этой роли 
зрителям Лев Лещенко и 
Пелагея, а также дебю-
тирующие в шоу Миха-
ил Боярский и Валерия. 
В конкурсе, напомним, 
участвуют вокалисты от 
60 лет и старше, успеш-
но преодолевшие стадию 
отборочных кастингов. 
Съемки слепых прослу-
шиваний уже начались и 
вот с такого печального 
инцидента.

- У Леры были очень 
скользкие босоножки, - по-
яснил нам супруг артистки 
Иосиф Пригожин. - Когда 
она вставала со своего ме-
ста, то поскользнулась и за-
цепилась ногой об острый 
край конструкции кресла. 
Кожу содрала. Причем 
очень сильно, у нее прилич-
ная такая рана. Да, это пер-
вая кровь на «Голосе»! За 
восемь лет существования 
проекта ничего подобного 
не случалось. Я хочу ска-
зать, что на съемках дежу-
рит скорая. Медицинскую 
помощь оказали мгновен-

но! У всех был шок. Меня 
рядом не было. Я потом на-
писал жене: «Стоило тебя 
одну оставить, как сразу 
произошло ЧП».

Впрочем, досадное про-
исшествие нисколько не 
расстроило певицу. Она в 
восторге от съемок.

- Валерия рассказала 
мне, что там очень атмос-
ферно, - поведал Приго-
жин. - Участников набрали 
удивительных. Есть та-
кие, которые очень круто 
поют! Причем им не всем 
60 лет. Есть те, кому и 80, и 
90... И они в потрясающей 
вокальной форме.

Сама Валерия тоже ото-
звалась об участниках с 
восхищением.

«В моей команде ока-
зались фантастические 
музыканты, настоящие 
бриллианты, поэтому шоу 
обещает быть очень яр-
ким», - написала артистка 
в своем инстаграме.

Она уже была наставни-
ком в «Голосе», но только 
в украинской версии. А в 
аналогичное российское 
шоу попала впервые.

- Это, что называется, ее 
место! - убежден Приго-
жин. - Валерии там очень 
интересно. Ее так долго 
приглашали... И вот при-
шло время, когда она со-
гласилась. И не пожалела!

Лидия Мезина

«Это первая 
кровь на 

«Голосе»!»

дья, - вздыхает композитор. И.П.-
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Андрей Князев

Идея памятника пришла 

в голову поклонникам Ан-

дрея. Несколько лет ушло 

на то, чтобы собрать деньги, 

разработать проект, отлить 

скульп туру. Сейчас она кра-

суется на сочинской Пла-

тановой аллее. Григорьев-

Аполлонов, конечно же, 

приезжал на открытие. При-

знался, что очень польщен 

вниманием к его персоне, но 

не питает иллюзий: памят-

ник, мол, не за выдающиеся 

заслуги воздвигли, а совсем 

по другой причине...

- Сочи - это город для от-

дыха, город-аттракцион, и 

появление скульптуры, по-

хожей на меня, - это тоже ат-

тракцион, - заявил Рыжий. - 

Меня называют солнышком, 

считают, что я приношу уда-

чу, поэтому скульптуру мож-

но будет потереть на счастье.
Андрей - не первый артист, 

который может похвастать-

ся прижизненным памятни-

ком. Несколько лет назад в 

подмос ковных Люберцах 

установили монумент лиде-

ру группы «Любэ» Николаю 
Расторгуеву. Правда, певец 

поведал, что такая честь сто-

ила ему многих нервов: диван-

ные критики устроили трав-

лю в соцсетях, оскорбляли, 

писали, что не заслужил.
- Лучше делать, как в Гру-

зии. Там, даже если заслужил, 

монумент ставят строго че-

рез 20 лет после смерти, - счи-

тает Станислав Садальский. 

- Идет проверка временем. 

Если помнят человека через 

20 лет, значит, он достоин. А 

такие вот скороспелые па-

мятники... Их все равно рано 

или поздно снесут. 
Л.М.

Рыжий из «Иванушек» 
стал памятником
Монумент, изображающий солиста группы «Иванушки 
International» Андрея Григорьева-Аполлонова, недавно был 
установлен в Сочи. В этом курортном городе певец родился, 
и сочинцы очень гордятся своим земляком.

Андрей призывает всех 

не принимать это всерьез
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Подготовить овощи 
и фрукты к долгому 
хранению - задача ни-
чуть не проще, чем их 
вырастить. В первую 
очередь придется по-
тратить немало вре-
мени, чтобы рассор-
тировать то, что было 
собрано на собствен-
ном огороде. Если 
этого не сделать, есть 
шанс потерять 
весь урожай.

«Если храните 
овощи или фрук-
ты, то сортиро-
вать их надо по 
степени зрело-
сти. В первую 
очередь необхо-
димо отделить 
больные и по-
врежденные пло-
ды от здоровых», 
- говорит глав-
ный технолог 
Загорского пере-
рабатывающего 
комбината Иван 
Калинин. Инте-
ресно, что плоды 
округлой формы 
лучше хранятся, 
чем их продолго-
ватые  собратья. 
Немало зависит 
и от толщины 
кожуры - чем 
толще, тем 
лучше.

« В ы р а -
щенные, но 
не перера-
б о т а н н ы е 
фрукты луч-
ше не хра-
нить рядом 
друг с другом. 
Во-первых, они 
могут иметь болез-
ни и легко заразить-
ся друг от друга. Во-
вторых, некоторые 
плоды природы вы-
деляют этилен, уско-
ряющий созревание, 
поэтому нетрудно 
предположить, что ря-
дом хранящиеся про-

дукты будут портиться 
быстрей», - продолжа-
ет эксперт. Большие 
объемы этилена вы-
рабатывают яблоки, 
груши, бананы, инжир, 
сливы и помидоры. 
Если хозяева хотят, 
чтобы какой-то фрукт 
поскорее созрел, его 
нужно положить в па-
кет вместе с одним из 

фруктов, выделяющих 
этилен.

Маленькая хитрость: 
чтобы ускорить созре-
вание зеленых помидо-
ров, среди них кладут 
уже спелые красные. 

Пару яблок или бана-
нов можно положить 
в один пакет с тверды-
ми авокадо или киви 
- они быстрее станут 
мягкими.

Еще одно правило: 
только что созревшие 
фрукты и овощи нель-
зя мыть перед тем, как 
отправить на хране-
ние. Во влажной среде 
слишком быстро рас-
пространяются бак-
терии, поэтому лучше 
провести дезинфек-
цию непосредственно 
перед употреблением. 
А опытные дачники 
укладывают чувстви-
тельные к влаге фрук-
ты в ящики с песком 
или древесными опил-
ками. Только так мож-
но получить гарантию 
того, что плоды сохра-
нятся хотя бы до Ново-
го года. 

Для качественного 
хранения немаловажно 
правильно подобрать 
упаковочный матери-
ал. У каждого продук-
та он свой. Например,  
для ягод лучше, чтобы 
упаковка была герме-
тичной, а для красного 

перца больше по-
дойдет упаковка с 
дышащим матери-
алом или с венти-
ляцией. Но лучше 
всего использовать 
пергаментную бу-
магу - она подхо-
дит практически 
всем обитателям 
огорода.

«Можно ли ис-
пользовать пище-
вые вакуумные 
контейнеры, ко-
торые сейчас ак-
тивно продают в 
магазинах? Конеч-
но, они упрощают 
хранение, умень-
шают содержание 
кислорода и не 
допускают появле-
ния влаги», - счита-
ет Иван Калинин.

Особенно осто-
рожными следует 
быть с использо-
ванием холодиль-
ника. Производи-
тели не просто так 
делают специаль-
ные отделения для 
фруктов и овощей, 

там температура 
держится на уровне 

8-10 градусов. Ровно 
столько необходимо 
для того, чтобы не за-
морозить плоды с ого-
рода. Переохлажден-
ные овощи и фрукты 
теряют свои структуру 
и аромат, а это значит, 
что все летние усилия 
дачников будут потра-
чены зря.

Наталья Пуртова

В конце 80-х годов 
группу молодых мо-
сковских писателей 
пригласили в Казах-
стан - была такая фор-
ма творческих отче-
тов перед читателями. 
Дважды Герой Совет-
ского Союза маршал 
авиации Евгений 
Яковлевич Савицкий 
в то время как 
раз заканчивал 
работу над своей 
книгой воспоми-
наний, и ему, «мо-
лодому автору», 
тоже предложи-
ли поучаствовать 
в поездке.

После высту-
пления в одном из 
дальних совхозов 
Павлодарской об-
ласти гостепри-
имные хозяева 
накрыли стол в мест-
ной рабочей столовой 
и пригласили отужи-
нать. Время было зим-
нее, а на столах пла-
менели... арбузы! Это 
деликатесное угоще-
ние привлекло общее 
внимание. Вкус зимних 
арбузов был непереда-
ваем!

После ужина мар-
шал удалился на кух-
ню благодарить пова-
ра. Там он тщательно 
переписал в свою за-

писную книжку ре-
цепт приготовления 
соленых арбузов. Не 
знаю, пользуется ли 
этим уникальным ре-
цептом дочь маршала 
космонавт Светлана 
Савицкая, а я вот уже 
многие годы удивляю 
гостей необычным ла-
комством.

Рецепт прост и 
легко реализуем в до-
машних условиях. 
Прежде всего нужно 
тщательно подгото-
вить обыкновенные 
трехлитровые банки 
- промыть их с содой, 
обдать кипятком и 
высушить, еще лучше 
- простерилизовать 
в духовке. Арбузы на-
резать на дольки и 
очистить от кожуры. 
Дольки уложить (не 
трамбуя!) в банки.

Потом пригото-
вить рассол: на 1 
литр воды 2 столо-
вые ложки сахара, 1 
столовая ложка соли. 
Рассол вскипятить 
и горячим осторож-
но влить в банки до 
горлышка. Залитые 
рассолом банки с ар-
бузами поставить в 

кастрюлю с 
теплой водой 
и, прикрыв 
банки крыш-
ками, дове-
сти воду в 
кастрюле до 
кипения. Как 
только вода 
в кастрюле 
закипит, бан-
ки с арбузами 
в ы н и м а ю т , 
добавляют в 
каждую 1 чай-

ную ложку лимонной 
кислоты, 2 чайные 
ложки уксусной эссен-
ции и закручивают 
крышками.

Через два-три ме-
сяца деликатес готов. 
И всю зиму моя семья 
лакомится «маршаль-
ской ягодой» - солены-
ми арбузами.

Валерий 
Володченко,

член Междуна-
родного сообщества 

писательских союзов
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Конец лета и начало 
осени - очень корот-

кая, к сожалению, 
пора, когда арбузами, 

любимым и старыми 
и малыми удивитель-

ным лакомством, 
можно насытиться от 

пуза. Развалы кру-
тобоких полосатых 
красавцев манят и 

завораживают. А для 
меня арбузы еще и 

«маршальская 
ягода»…

 СОХРАНИМ УРОЖАЙ! 

 ВКУСНЫЕ АРБУЗЫ!
Дачный сезон подходит к концу, и многие 
начинающие огородники задаются вопро-
сом о том, как правильно хранить продукты, 
выращенные на собственных грядках. Для 
того чтобы ответить на этот вопрос, «МН» 

уобратился к эксперту.

 ЕШЬ ОТ ПУЗА
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Самая терпеливая и непри-
хотливая из даров лета - это 
тыква. Она может хранить-
ся целый год, если, конеч-
но, положить ее в погреб с 
температурой не больше 3 
градусов тепла. На втором 
месте картофель, морковь, 
горох - тоже не требуют к 
себе большого внимания и 
могут пролежать до 9 ме-
сяцев. Но температура им 
требуется разная. Картош-
ка хорошо себя чувствует 
при 4 градусах тепла, а вот 
морковь будет благодарна 
за 10-градусную прохладу. 
Самый капризный из гостей 
с грядки - шпинат. Он любит 
настоящий холод минус 10 
градусов, а если ему что-то 
не понравится, то может ис-
портиться за пару дней.

FOTOLIA
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- Этим летом прошла 
пресс-конференция, на ко-
торой Вы говорили о не-
обходимости дня памяти 
пострадавших от инквизи-
ции, а также назвали инк-
визицию геноцидом народа. 
На Руси тоже была инкви-
зиция?

- Увы, большинство людей 
не знают историю своей же 
страны. Да, на Руси была инк-
визиция, в кото-
рой убивали и 
пытали даже 
детей. Убивали 
целыми селени-
ями, и причиной 
таких зверств 
б ы л о  в с е г о 
лишь отноше-
ние к религии! 
Э т о  у ж а с н о . 
День памяти необходим,  ведь 
только помня ошибки про-
шлого, мы не допустим их в 
настоящем.

- Да, пытки детей... ре-
жет слух. Вы также за-
явили о том, что будете 
инициировать установку 
памятника пострадавшим 
от инквизиции около хра-
ма Христа Спасителя. По-
чему выбрано именно это 
место?

- Храм Христа Спасителя 
сегодня памятник христи-
анства, он давно перестал 
нести функцию места по-
читания бога, скорее, тор-
говый и развлекательный 
центр, но при этом он со-
бирает не только москви-
чей, но и гостей столицы 
именно как образ религии. 
Такая близость памятника 
пострадавшим именно от 

христианства покажет, что 
РПЦ готова признать ошиб-
ки прошлого и не повторять 
их в будущем. Конечно, лю-
бая религия строилась на 
крови, так как религия - это 
власть, а установка власти 
не может быть не крово-
пролитной. Теперь это поза-
ди, но боль и кровь на зем-
ле и помнить это нужно. В 
Библии сказано: «Ворожею 
не оставь в живых», а это не 

что иное, как призыв к дей-
ствию, которое называется 
убийством. Я очень люблю 
Россию, и мне хочется, что-
бы не жестокость, а любовь 
правила миром. Надо при-
знать, что религия 
совершила ряд 
отвратительных 
преступных дей-
ствий, название 
которым геноцид, 
и тогда в насто-
ящем и будущем 
мы избежим ре-
лигиозной нетер-
пимости и войн.

- Очень тяже-
лая тема. Поче-
му у Вас возник-
ло желание о ней 
говорить?

- Я ведьма и вы-
нуждена до сих 
пор сталкиваться 
с нетерпимостью, 
жестокостью ре-
лигиозных фана-
тиков, и каждый 
из них мне тычет 
фразу: мол, наш 
бог сказал вас 
убивать. Что это, 
если не угроза 
жизни, а значит, 
желание престу-

пить закон государства, мо-
тивируя себя религиозным 
законом? Виталий Милонов 
открыто оскорбляет и обви-
няет меня, в музее-заповед-
нике «Царицыно» Камиля 
Байдильдина выгоняет меня 
с моими учениками из Баже-
новского зала, православ-
ные христиане (они себя так 
назвали) поджигают бытов-
ки рабочих, что строят на 
моем участке. 
Все эти люди 
всегда от-
крыто заяв-
ляют: «Вы 
ведьма, и по-
тому к вам 
такое отно-
шение». А 
ведь ведьма 
на самом деле - ведающая 
мать! Как можно так иско-
веркать понимание сути в 
умах людей?

- Вы также обществен-
ный деятель, руководи-
тель трех организаций 
- АСМ, Союз ИСВ, «Един-
ство». Как Вы все успевае-
те и каковы цели и задачи 
у Ваших организаций?

- Ведьма на то и ведьма, 
чтобы ведать все. Я откры-
ла три организации, чтобы 
работать в разных направ-
лениях. АСМ - единствен-
ная в мире организация, за-
нимающаяся комплексным 
подходом к здоровью чело-
века, где целители и врачи 

должны работать вместе, за 
этим направлением буду-
щее. «Единство» создано для 
помощи матерям и детям в 
сложных ситуациях, а Союз 
ИСВ занят изучением куль-
турного наследия народов 
мира. Мы занимаемся улуч-
шением качества жизни в 
таких направлениях, как здо-
ровье, образование, семья, то 
есть во всех основных.

- Вот вам и ведьмы! Вы 
действительно разбили 
все стереотипы!

- Современный мир - это 
технологии и информация. 
Что же мешает людям уз-
нать больше обо всем? 
Узнать об инквизиции на 
Руси, о страшных деяниях 
церкви, о том, кто такие 
ведьмы и зачем их уничто-
жали.

- Зачем уничтожали 
ведьм?

- Во времена инквизиции 
пытали и убивали не только 
ведьм, но и всех тех, кто не 
хотел принять христианство, 
а также врачей, людей фи-
нансово успешных. Ведьмы - 

это ведающие, то есть 
знающие, и к ним шли 
за помощью, то же 
самое с врачами, а бо-
гатые люди страдали, 
так как их имущество 
отходило монасты-
рям. Вот такие дела!

- Я не знал этого, 
надо ознакомиться.

- Обязательно нуж-
но ознакомиться. Хва-
тит жертв, давайте 
признаем геноцид, а 
вместе с тем запретим 
призывы «ворожею 
не оставь в живых». 
Грядет новая эра, в 
которой нет места злу. 
Пора начать размыш-
лять, а не отрицать 
очевидное.

Памятнику постра-
давшим а инквизи-
ции быть, дню памя-
ти тоже быть. И чем 
раньше это произой-
дет, тем лучше для 
России.

Сергей Иванов

Помня ошибки прошлого, 
мы не допустим их 
в настоящем

Сегодня мы беседуем с полюбившейся нашим читателям ведьмой Аленой По-
лынь. Именно она, разбивая устоявшиеся мнения о ведьмах как о злых стару-
хах, показала, что ведьма - это образованная, успешная, красивая женщина, а 
еще и общественный деятель. Ну а теперь обо всем по порядку.

«Я очень люблю Рос-
сию, и мне хочется, чтобы 
не жестокость, а любовь 
правила миром».

«Ведьмы - это ведающие, 
то есть знающие, и к ним 
шли за помощью».
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Это неудивительно, 

поскольку дети мно-
гих селений этой стра-
ны учатся в школах, 

расположенных на 

больших лодках, бар-
касах или баржах. На 

уроки они также до-
бираются на лодках. 

Малышей в школу 

доставляют родители, 

а ученики постарше 

сами управляют сво-
ими челнами. Правда, 

в некоторых селениях 

школа сама оплывает 

населенные пункты, 

собирая детишек на 

урок.
Наибольшую из-

вестность получила 

подобная школа-лод-
ка, курсирующая на 

реке Атрай, однако 

подобных ей в Бан-
гладеш множество, 

ведь основная тер-
ритория страны рас-
положена на пять 

метров ниже уровня 

моря, на 70% погру-
жаясь под воду во 

время многочислен-
ных наводнений.

Школы-лодки по-
явились в Бангладеш 

лишь в 2002 году, а до 

этого местные под-
ростки практически 

не имели возможно-
сти получать полно-
ценное образование, 

обучаясь от случая к 

случаю.

В ТИБЕТЕ: самая высокая
Многие родители, особенно в сельской местности, 

зачастую жалуются, что их детям приходится долго 

добираться до школы. Очевидно, эти люди ничего 

не знают о начальной школе в Пхумачангтанге, 
расположенной на Тибете. 

Это учебное за-

ведение считается 

самой высокой шко-

лой в мире. Ее здание 

расположено на вы-

соте 5373 метров над 

уровнем моря. Для 

того чтобы лучше 

представить, насколь-

ко это высоко, можно 

сравнить расположе-

ние школы с распо-

ложением базового 

лагеря альпинистов 

на Эвересте, высочай-

шей вершине Земли,а 

это на 200 метров 

выше его. Не каждый 

спортсмен поднимет-

ся на такую высоту! 

А малыши Пхума-

чангтанга ежедневно 

преодолевают при-

личное расстояние, 

чтобы сесть за свою 

парту. Ни холодная 

погода, ни пронизы-

вающий ветер и снег 

не способны встать 

на пути к знаниям для 

маленьких жителей 

Тибета. 

вестность получила жаясь под воду у
случаю.

В КОЛУМБИИ: самая 
труднодоступная

Среди россий-
ских школьников 
сложно найти под-
ростка, который 
не хотел бы прока-
титься на тарзан-
ке. Правда, сделать 

это удается лишь 
во время каникул 
или после оконча-
ния уроков. А вот 
в Колумбии, в гор-
ной деревушке Лос 
Пинос, для местных 

школьников тар-
занка не забавный 
аттракцион, а жиз-
ненная необходи-
мость. 

Дело в том, что 
добраться до своей 
школы, располо-
женной на соседней 
горе, у подножия 
которой растут не-
проходимые леса, 
можно лишь по 

канатной дороге. 
Поскольку данный 
«транспорт» до-
статочно опасен, 
а пользование им 
требует определен-
ной сноровки и фи-
зической силы, то в 
школу на нем ездят 
старшеклассники, 
перевозя на коле-
нях своих младших 
братьев и сестер.

Совсем скоро 
стартует новый 
учебный год, 
после длительных 
летних каникул 
школьники вновь 
сядут за свои 
парты. Стоит 
отметить, что в 
последние годы 
российские 
школы 
преобразились, 
став намного 
современнее,
красивее, а главное - 
удобнее для 
учащихся. 
Но в современном 
мире существует 
огромная 
палитра самых 
разнообразных, 
порой удивительных 
школ, о которых 
мы сегодня 
и расскажем.

www.mirnov.ru

это на 200 метров 
й

р

В ИНДИИ: самая бедная
Считается, что самые бедные школы расположены  в странах Африки. Дети здесь зачастую учатся в обычных сараях, изучая только самые необходимые предметы. Однако то, что творится в Индии, не самой бедной стране мира, находится за гранью добра и зла. 

В трущобах Нью-
Дели функционирует 
так называемая шко-
ла под мостом. Это не 
экстравагантное на-
звание школы, а ото-
бражение суровой ре-
альности. Ежедневно 
около полусотни де-
тей приходит под бе-
тонный мост на уроки 

владельца небольшо-
го магазина Раджиша 
Кумара Шарме. Опо-
рой для доски, у ко-
торой отвечают уче-
ники, служит стена 
обычного бетонного 
забора. Школа рабо-
тает уже несколько 
лет. Ее единственный 
учитель не берет с 

детей платы, обучая 
их совершенно бес-
платно, лишь бы под-
ростки учились, а не 
слонялись по улицам. 
Самое интересное, 
что в данной школе 
не бывает прогулов, а 
ученики исправно вы-
полняют домашние 
задания.
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В ШВЕЙЦАРИИ: самая богатая

В наши дни существует немало дорогих частных школ, 
оснащенных по самому последнему слову науки 
и техники. Тем не менее большинству из них далеко 
до одной из самых дорогих школ мира - 
Королевской школы, расположенной в Швейцарии. 

Несмотря на громкое 
название, учатся в дан-
ном учебном заведении 
не отпрыски королевских 
династий, а ученики из 67 
стран мира. Единствен-
ный критерий отбора - 
платежеспособность ро-
дителей, ведь ежегодный 
взнос за обучение здесь 
составляет 100 тыс. евро. 
Сумма, конечно, велика, 
но школа того стоит. К 
тому же часть стоимости 
возвращается ученикам 
в виде карманных денег, 
выдаваемых им админи-
страцией школы.

Учебное заведение 
было открыто в 1880 
году. Располагается на 28 
гектарах между Женев-
ским озером и Лозанной 
в удивительно живопис-
ном месте. Мало того, 
летний кампус находится 
в настоящем замке XIV 
века. Живут школьники 
в просторных комнатах 
по два человека, старше-
классники имеют право 
на собственную комна-
ту. Для занятий спортом 
в школе работают от-
крытый и закрытый бас-

сейны. Ребята находятся 
здесь летом, весной и 
осенью, за исключением 
каникул. Зимой учебный 
процесс перемещается на 
элитный горнолыжный 
курорт Гштад. Кататься 
на лыжах школьники мо-
гут четыре раза в неделю, 
а по субботам происхо-
дит обучение этому виду 
спорта.

Обычно в школе учат-
ся 400 человек от 8 до 18 
лет, изучая сразу четыре 
языка. Подъем здесь в 7 
утра, затем завтрак, а в 8 
часов уже начинаются за-
нятия. В 12.20 перерыв на 
горячий шоколад, и снова 
занятия до 15.30. С 16.00 
до 18.00 занятия спортом 
по одному из 25 видов, для 
каждого из которых есть 
специальные помещения. 
Классы разбиты по 10 че-
ловек, а учителей насчи-
тывается 150 человек. 

Примечательно, что 
после окончания данной 
школы 30% учеников 
без шпаргалок и репе-
титоров поступают в 25 
лучших высших учебных 
заведений мира.
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крытый и закрытый бас- заведений мира.

В РОССИИ: самая кочевая
Долгое время подрастающее поколение оленеводов Якутии 

не могло полноценно посещать школы, поскольку дети 

вместе со своими родителями и многочисленными стадами 

оленей кочевали от одной стоянки к другой.

Да, существовала си-

стема школ-интернатов, 

но родители с трудом 

отрывали от себя де-

тей. А недавно все из-

менилось. В регионе 

появились кочующие 

классы, когда учителя 

перемещаются вместе 

со своими подопечными 

и их родителями, про-

водя обучение в палат-

ках на местах стоянок. 

При этом маленькие 

оленеводы делают до-

машние задания, пишут 

контрольные, как и их 

сверстники, ведущие 

оседлый образ жизни.

Постепенно кочевые 

школы обновляются. Во 

многих оленеводческих 

семьях появились солнеч-

ные батареи и возмож-

ность получать энергию. 

До этого времени дети 

учились при свечах. Те-

перь существенную по-

мощь в обучении оказы-

вает интернет.

Подготовил Дмитрий Соколов

Самые
необычные

школы
мира

В БАНГЛАДЕШ: 
самая мокрая
На какие только жертвы не идут ученики 
разных стран мира ради получения достойного 
образования. В то время как во многих странах 
стихийные бедствия являются причиной для 
отмены занятий, в Бангладеш даже разливы рек 
и наводнения во время муссонных дождей не 
помеха учебному процессу. 
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В Ростовской области 
исследователи обнару-
жили давно забытый танк 
«Ладога», прозванный 
машиной ядерного апо-
калипсиса. «МН» нашел 
еще несколько желез-
ных монстров, которые 
вполне могли бы стать 
«звездами» советской 
промышленности, но 
почему-то не стали...

Машина для 
президента

Машину ядерного апо-
калипсиса (танк «Ладога»), 
нашли в городе Каменске-
Шахтинском Ростовской об-
ласти. Советский то ли танк, 
то ли БТР оказался постояль-
цем стоянки старой техники в 
местном парке. Жители горо-
да уже несколько лет равно-
душно проходили мимо этого 
чуда техники и даже не подо-
зревали, что именно на этой 
машине в случае ядерной 
войны спасались бы первые 
лица государства. 

Поговаривают, что в 80-е 
эта машина была оборудова-
на специально для семьи пре-
зидента Михаила Горбачева. 
Именно поэтому на «Ладоге» 
до сих пор сохранились впол-
не комфортабельные белые 
кресла и неплохое освещение. 
Здесь была система очистки 
и увлажнения воздуха, обору-
дование жизнеобеспечения, 
средства связи и наблюдения, 
приборы измерения пара-
метров загрязненной среды 
- все это было взято из косми-
ческой области. Внутри танк 
апокалипсиса был абсолют-
но герметичен. 

Специалисты говорят, что 
именно на «Ладоге» устано-
вили уникальный двигатель, 
который мог сам себя встря-
хивать и сбрасывать попав-
шую радиационную пыль. 
Это необходимое свойство 
работы на радиоактивно-за-
раженных участках. 

Машину использовали в 
реальной жизни только один 

раз. В 1986 году в Чернобыле 
она входила в самую опасную 
и зараженную зону и прово-
дила разведку прямо около 
реактора. Интересно, что 
люди, которые находились в 
салоне этого монстра, не по-
лучили даже минимальной 
дозы облучения. Чуть позже 
на базе танка апокалипсиса 
была создана более продви-
нутая машина «Берлога», 
предназначенная для спасе-
ния высшего командного со-
става Минобороны в случае 
ядерной войны. 

Нефтяные пожары 
тушил то ли танк, 
то ли самолет

Это сооружение называ-
ется пожарный танк «Вете-
рок», который был придуман 
в Румынии на базе советской 
техники. Авторы его явно 
хотели пошутить: «Ветерок» 
на самом деле мощнейший 
смерч, созданный для того, 
чтобы тушить самые мощ-
ные пожары. 

Если смотреть на ниж-
нюю часть, то это танк: каж-
дый специалист узнает здесь 
платформу и шасси от Т-34. 
Если рассматривать «Вете-
рок» сверху, то это самолет: 
на базе танка закреплены 
два двигателя от истребите-
ля МиГ-21. Вместо башни на 
«Ветерке» установлена си-
стема пожаротушения. Над 
миговскими двигателями рас-
положены шесть сопел для 
подачи воды. Вода разгоняет-
ся реактивными двигателями 
до страшной скорости, пре-

вращаясь в мелко распылен-
ную громадную струю. Эта 
смесь из воды и пара вылета-
ла из сопел и сметала любой 
огонь на своем пути. Еще бы: 
скорость выброса равнялась 
1200 км в час. 

Такой самолето-танковый 
«огнетушитель» должны 
были использовать для ту-
шения пожаров на нефтяных 
и газовых скважинах, когда 
огромный столб пламени вы-
рывается в небо и ликвидиро-
вать его другими способами 
нет никакой возможности. 
Но использовался он толь-
ко однажды. 

В феврале 1991 
года, уходя из 
Кувейта, ирак-

ские войска заминировали и 
подорвали около 700 нефтя-
ных скважин. Пустыня прак-
тически полностью горела, 
и никто не мог остановить 
это бедствие. Именно тогда 
на Ближнем Востоке появи-
лись «Ветерки». Пожарный 
танк со скоростью 5 км в час 
подъезжал к горящей сква-

жине, на расстоянии 20 ме-
тров заводился реактивный 
двигатель, оператор включал 
подачу воды мощностью 800 
литров в секунду. Газоводя-
ная смесь попросту отрезала 
бьющий из земли фонтан 
нефти от пламени, не давая 
огню подпитки. 

Сложность заключалась 
в том, что баков для воды 
на танке, естественно, не 
было. Поэтому в Кувейте на 
безопасном расстоянии от 
аварийной скважины выка-
пывался котлован нужного 
объема. Его поверхность вы-
стилалась полимерными ма-
териалами. Перед тушением 
пожара подобный бассейн 
заполнялся необходимым 
количеством жидкости, а по-
жарная машина должна была 
тянуть за собой рукава для 
забора воды. Это намного 
усложняло процесс тушения. 
За три месяца «Ветерки» по-

тушили только 10 
скважин. Спе-

циалисты признали, 
что есть куда более 

простые и эффектив-
ные способы работы. 

В дальнейшем «Ветерки» 
можно было увидеть только 
на показательных выступле-
ниях.

Самая большая 
в мире машина 
отправлена в утиль

Единственная в мире ги-
гантская машина МАЗ-7907 

с 24 ведущими колесами, 
16 из которых были управ-
ляемые, разрабатывалась 
в СССР для пусковой уста-
новки ракетного комплекса 
«Целина». 

В феврале 1980 года был 
издан приказ министра ав-
томобильной промышлен-
ности СССР, в котором 
Минскому автозаводу пред-
писывалось в кратчайшие 
сроки разработать колесный 
транспортер особо большой 
грузоподъемности. За ко-
роткое время нужно было 
сделать гигантскую маши-
ну, способную взять на раму 
груз массой 220 тонн, - тако-
го еще никто не делал! 

Машина имела в длину 
32,2 м, в ширину - 6,8 м, а ко-
леса в диаметре превыша-
ли 3 м. Испытания сначала 
проводились под Минском, 
затем на Байконуре. Увы, 
от гигантской стальной гу-
сеницы пришлось отказать-
ся. Оказалось, что в реаль-
ных условиях эксплуатации 
автомобиль был слишком 
тихоходен, обладал низкой 
проходимостью и очень тя-
желой управляемостью. 
Фактически МАЗ-7904 мог 
передвигаться лишь по твер-
дым дорожным покрытиям 
и был абсолютно неприго-
ден для эксплуатации вне их. 
Плюс к тому на момент, ког-
да машина проходила испы-
тания, уже шла разработка 
проекта «Целина-2», для ко-
торого и нужна была совер-
шенно другая платформа. 
В итоге машину сняли с ис-
пытаний и отправили в один 
из ангаров Байконура. Там 
она и пребывала в забвении, 
пока в 2010 году новые хозя-
ева Байконура не отправили 
ее в утиль. 

Зато второй вариант ги-
гантской платформы, кото-
рый был похоронен после 
развала Советского Союза, 
до сих пор хранится в Мин-
ске. Он должен стать звездой 
музея колесной техники, ко-
торый собираются открыть 
в столице Белоруссии.

Наталья Пуртова

HISTORYGARAGE.COM

«Ветерок»  
предназна-
чался для 
тушения 
пожаров на 
нефтяных 
и газовых 
скважинах

В случае ядерной войны на «Ладоге» планирова-
лось спасти первых лиц государства

ЧУДО-МАШИНЫ РОДОМ ИЗ СССР
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О знаменитых оперных певцах, великих тенорах Лучано 
Паваротти, Хосе Каррерасе и Пласидо Доминго говори-
ли, что они поют на языке любви, погружая слушателей 
в вихрь романтических чувств. Однако их личная жизнь 
протекала вовсе не на такой высокой ноте и сопрово-
ждалась чередой скандалов с любовницами.

Благодаря своей славе, 
богатству и влиятельности 
эти люди могли не сдержи-
вать себя в своих желаниях. 
За Паваротти закрепилась 
репутация неутомимого уха-
жера. Каррерас запутался в 
отношениях с женой и лю-
бовницей. А на днях минимум 
девять женщин набрались 
смелости и объявили, что 
стали жертвами сексуальных 
домогательств со стороны 
Пласидо Доминго.

Обозреватель «Дейли 
мейл» Джейн Фрайер внима-
тельно изучила личную жизнь 
этих певцов и поразилась тому, 
насколько их возвышенные 
сценические образы отлича-
лись от их поведения в повсед-
невной действительности. 

Пласидо Доминго 
обвинили в 
домогательствах

Об уроженце Испании 
Пласидо Доминго говорили, 
что это человек невероят-
ного обаяния и энергии, он 
и сегодня в свои 78 лет со-
бирает полные залы самых 
престижных оперных домов 
в мире. Но к слабому полу он 
всегда относился лишь как 
к приятному приложению к 
его карьере. Одна из женщин, 
с которой он переспал в Лос-
Анджелесе, вспоминает, что, 
уходя, Пласидо оставил на 
комоде 10 долларов со слова-
ми: «Я не хочу, чтобы ты чув-
ствовала себя проституткой, 
но также не хочу, чтобы тебе 
пришлось платить за парков-
ку». В операх Лос-Анджелеса 
и Вашингтона, где Доминго 
был художественным кон-
сультантом, все знали, что 
дамам лучше не оставаться с 
ним один на один. 

Десятки свидетелей рас-
сказывают, что всем была из-
вестна его склонность домо-
гаться женщин, с которыми 
он сталкивался в опере. Они 
знали, что деловому обеду 
с Доминго неизменно будут 
сопутствовать его попытки 

«сблизиться», например за-
лезть рукой под юбку своей 
партнерши. «Если я дам себе 
отдых, то заржавею», - гово-
рил Пласидо.

Он склонял к сексуаль-
ным отношениям посулами 
работы и больно мстил певи-
цам, когда они отвергали его 
предложения. Отвергшие его 
женщины считают, что отказ 
от близости с Доминго нега-
тивно сказался на их карьере. 
Некоторые отметили, что не 
получали ролей, которые он 
обещал, и их больше никог-
да не брали работать вместе 
с тенором. Доминго сегодня 
клянется, что никому не на-
нес вреда и все его взаимо-
отношения были основаны 
на обоюдном согласии. Но 
почему же тогда он оставил 
у них о себе недобрые вос-
поминания и желание, чтобы 
он понес ответственность за 
свои поступки. 

Известно, что Доминго 
был женат дважды. Первый 
брак продлился несколько 
месяцев. Со своей второй 
супругой, мексиканской пе-
вицей Мартой Орнелас, они 
узаконили отношения в дале-
ком 1962 году и все это время 
слыли образцом семейной 
идиллии.

Группы поддержки 
Лучано Паваротти

Настоящей суперзвездой 
был итальянский тенор Луча-
но Паваротти. Он считал, что 
наравне с талантом певца бог 
даровал ему право брать от 
жизни все, что он захочет. Лу-
чано не ограничивал себя ни 
в любви, ни в еде, поэтому его 
вес достигал 150 килограмм. 
Обеды Паваротти вошли в 
историю десятками блюд, 
съедавшимися за один при-
сест. А еще он был известен в 
оперном мире тем, что перед 
концертами уединялся в гри-
мерной с дамами из группы 
поддержки и только перед са-
мым выступлением выходил 
оттуда.

В любви он был неутомим. 
Но если он не мог соблазнить 
женщину своей славой и не-
вероятной харизмой, застав-
лявшей поклонниц в экстазе 
бросаться к его ногам, то лег-
ко и с улыбкой отступал. 

В течение 36 лет его жена 
Адуа старалась закрывать 
глаза на бесчисленных под-
ружек мужа, занимаясь вос-
питанием трех их дочерей 
в семейном доме в Модене. 
Простила она ему и восьми-
летний роман со студенткой 
Мадлен Рене, которую он 
встретил в Нью-Йорке и сде-
лал своей преданной «секре-
таршей». Однако в 1996 году 
итальянский журнал опубли-
ковал фотографии ее мужа, 
развлекавшегося с красот-
кой Николеттой Мантовани 
на Барбадосе. Фотографии 
сопровождали признания ар-
тиста: «Она самая любимая в 
моем гареме». На момент их 
встречи Паваротти было 57 
лет, Николетте - 23 года.

Адуа не смогла вынести та-
кого унижения и потребовала 
развода. Вскоре, в 2003 году, 
Лучано женился на Николет-
те на сцене оперы в Модене в 
присутствии 500 знаменитых 
гостей. Впрочем, он сразу стал 
ей изменять, да так, что в 2006 
году они оказались близки к 
разводу. Но тут обнаружилось, 
что Паваротти тяжело болен, 
у него был рак. Николетта за-
была прежние обиды и тро-
гательно заботилась о муже. 
«Больше всего мне не хватает 
его объятий панды», - призна-
ется скорбящая Николетта.

Тайный брак Хосе 
Каррераса

72-летний испанец Хосе 
Каррерас прослыл самым 
умным из трех теноров. Он 
без большого скандала, ци-
вилизованно развелся со сво-
ей первой женой Мерседес 
Перес, родившей ему сына и 
дочь. Супружескую жизнь с 
ней пошатнуло его увлечение 
бывшей австрийской стюар-
дессой Юттой Егер. 

Но когда в 1987 году он за-
болел лейкемией, почти не 
имея шансов на выживание, 
обе женщины неустанно де-
журили у его постели. И прои-
зошло чудо - Каррерас пошел 
на поправку. Тогда-то Мерсе-
дес решила, что пришло время 
для развода, она была сильно 
обижена на мужа и возмуще-
на его совместными появле-
ниями на публике с Юттой. Та 
поначалу отказывалась от 
брака с ним. Но в конце кон-
цов он тайно женился на ней в 
2004 году после завершения ее 
неудачного брака с австрий-
ским бизнесменом.

Николай Иванов

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

20.02
20.03 РЫБЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

21.03
20.04 ОВЕН

На этой неделе Овны будут очень ак-
тивны, особенно это касается пред-
ставителей данного знака, занятых 
в медицинской и информационной 
сферах. Это также хорошее время для 
деловых поездок и отпуска. В среду 
отстаивайте свою правоту. В четверг 
займитесь решением финансовых во-
просов.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 31 и 3.

Довольно удачная неделя для Тель-
цов. То, что раньше занимало у вас 
много сил и времени, сейчас будет 
получаться легко и свободно. Но 
все же будьте осторожны с новыми 
партнерскими отношениями. В суб-
боту будьте готовы к визиту старого 
приятеля. Во вторник следите за сво-
ими высказываниями.
Благоприятные дни - 28 и 31.
Неблагоприятные дни - 29 и 3.

23.07
23.08 ЛЕВ

24.08
23.09 ДЕВА

Неделя для Львов будет полна раз-
ного рода неожиданностей - как 
приятных, так и не очень. Не будьте 
рассеянны, ваша работа потребует, 
особенно в данный момент, внима-
ния и организации. Нестандартные 
решения хорошо сработают в среду. 
Будьте внимательны, не опаздывайте 
в пятницу.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 29 и 31.

Девам рекомендуется немного поба-
ловать себя. Посетите сауну или бас-
сейн, запишитесь на массаж и рас-
слабляющие процедуры - это укре-
пит ваш организм на месяц вперед. 
Четверг - хороший день для отдыха и 
релаксации в компании друзей. В по-
недельник возможны романтические 
свидания. 
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 29 и 3.

24.09
23.10 ВЕСЫ 24.10

22.11 СКОРПИОН
Весы часто предпочитают игнориро-
вать чужие мнения или быстро рети-
роваться, если атмосфера начинает 
накаляться. Нет ничего плохого в том, 
чтобы избегать конфликтов, но это не 
значит позволять другим все решать 
за вас. В среду возможно романтиче-
ское знакомство. Будьте аккуратны в 
субботу - велик риск обмана.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни -  28 и 2.

Скорпионы должны стараться избе-
гать пустых дел и разговоров. Глав-
ным акцентом для них на этой неделе 
являются финансы. Если у вас есть на 
примете по-настоящему надежный 
наставник, обратитесь к нему за со-
ветом. В среду не шутите с противо-
положным полом. В субботу будьте 
внимательны с цифрами.
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

Взаимоотношения у Близнецов с 
противоположным полом будут за-
метно улучшаться. Не пропустите 
этот благоприятный период для 
начала нового романа. В пятницу 
будьте осторожны на дорогах и при 
пользовании электроприборами. В 
понедельник ваш ключ к успеху - вы-
держка и терпение.
Благоприятные дни - 29 и 1.
Неблагоприятные дни - 30 и 2.

22.06
22.07 РАК

Ракам в данный период необходи-
мо избегать больших нагрузок на 
организм и питаться правильно и 
без излишеств. Вероятны перепады 
настроения и обострение хрониче-
ских заболеваний. В четверг будьте 
активнее. В понедельник не стоит 
принимать все слишком близко к 
сердцу.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 31 и 3.

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Стрельцы сейчас тонко ощутят свою 
интуитивную природу. Вам предсто-
ит найти свет в темном туннеле. Вы 
можете вернуться назад или пойти 
вперед, главное - не упустить что-то 
важное в вашей жизни. В четверг воз-
держитесь от незапланированных 
расходов. В понедельник возможны 
проволочки в делах.
Благоприятные дни - 29 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 2.

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

Козероги в этот период должны со-
блюдать осторожность, чтобы не зай-
ти слишком далеко в своих амбициях и 
избытке мужества. Постарайтесь быть 
мягче с окружающими, иначе ваше 
поведение может отбросить длинную 
тень на вашу репутацию. В выходные 
развейтесь с друзьями. Во вторник 
усилится чувственность.
Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 2 и 3.

Водолеям следует соблюдать правила 
этикета, быть разборчивыми в словах 
и уважать ближних. Запомните: про-
явление негативных эмоций может 
вернуться к вам с лихвой. В четверг 
лучше не проявлять инициативу от-
крыто, действуйте через посредников. 
В понедельник не перенапрягайтесь, 
следите за давлением.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 28 и 2.

Рыбы в данное время должны сосре-
доточить свое внимание на рабочих 
обязанностях. Держите все дела в 
порядке и под контролем. Не пре-
небрегайте мнением коллег, ведь как 
известно: «Одна голова - хорошо, а 
две - лучше». В субботу не принимайте 
ответственных решений. Во вторник 
займитесь спортом.
Благоприятные дни - 29 и 2.
Неблагоприятные дни -  31 и 1.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ

28 АВГУСТА - 
3 СЕНТЯБРЯ

28 августа - трин Марса и Урана: удачный день для новаторских начинаний. 
1 сентября - трин Венеры и Сатурна: идеальное время для планирования 
и проведения мероприятий любого рода, встреч с родственниками и одно-
классниками. 2 сентября - квадратура Венеры и Юпитера: высока вероят-
ность неудачного вложения денег, проявляется склонность к излишествам. 
3 сентября - соединение Меркурия и Марса: день будет особенно благопри-
ятен для тех, кому приходится добывать информацию.

ЛЮБВЕОБИЛЬНЫЕ
                 ТЕНОРЫ
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Природные 
антибиотики

Если говорить кратко, то 
зелень очень полезна. Все 
уверены, что в ней много 
витаминов. Это так, но в ней 
масса и других полезностей. 
Прежде всего это так нуж-
ные нам антиоксиданты. 
Плюс многие эфирномас-
личные вещества, именно 
они обеспечивают незабы-
ваемые ароматы 
зелени. Кроме 
того, они оказы-
вают противовос-
палительный эф-
фект. Сегодня уже 
ясно, что очень 
негативную роль 
играют вялотеку-
щие воспалитель-
ные процессы, 
происходящие в 
нашем организме 
постоянно. И если 
их тормозить и 
подавлять, это по-
может избежать 
многих болезней, 
в первую очередь 
сердца и сосудов, а также 
онкологических. И зелень 
в этом плане очень эффек-
тивна. 

Кроме того, у эфирномас-
личных веществ есть проти-
вобактериальное действие. 
Из-за этих свойств зеленные 
используют при консервиро-
вании почти всех продуктов. 
Эти вещества и соль защи-
щают заготовки от порчи. 
Но эфирномасличные ком-
поненты полезны, когда мы 
употребляем их и с едой. Их 
очень хорошо добавлять к 
салатам и другим блюдам, 
не прошедшим термическую 
обработку. Ведь риск того, 
что в них есть бактерии, вы-
сок. Еще эфирномасличные 
растения используют при ле-
чении простудных заболева-
ний в виде ингаляций и поло-
скания горла. Присмотримся 
повнимательнее к самым по-
пулярным зеленым травкам.

Укроп - главная 
русская зелень 

По официальной статисти-
ке, больше всего укропа едят в 
России. И знаете, сколько его 
ежегодно потребляет средне-
статистический гражданин 
нашей страны? Цифра может 
показаться нереальной - 1,6 кг 
укропа. Конечно, вряд ли кто-
то пережевывает столько 
зеленых веточек укропа, ста-
тистика учитывает его расход 

по стране вообще. И большая 
его часть используется в пи-
щевой промышленности - 
укроп добавляют в массу про-
дуктов. Это не только почти 
все консервы, очень многие 
полуфабрикаты и мясные 
изделия, чипсы и еще много 
чего. И если все это разделить 
на население нашей страны, 
то 1,6 кг на каждого окажутся 
вполне реальны. 

Хорошо это или плохо? 
Отлично! В укропе куча все-
го полезного. Всего в 10 грам-
мах этой свежей травки со-
держатся более 10% дневной 
нормы (ДН) потребления 
витаминов А и С, в несколько 
меньших количествах в нем 
есть наиважнейший витамин 
фолиевая кислота, а также 
многие другие витамины и 

микроэлементы. Но не менее 
этих компонентов в укропе 
для нас важны антиоксидан-
ты. Прежде всего это моно-
терпены (лимонен и карвон). 
Они блокируют действие 
ряда канцерогенов, среди 
которых есть и бензопирен. 
Именно он присутствует и в 

дыме сигарет, 
и в шашлыках 
(а также во 
всем, что при-
готовлено на 
углях, барбе-
кю и гриле). 
Не случайно 
укроп являет-
ся обязатель-
ным сопрово-
ждением для 
них. Впрочем, 
это во многом 
справедливо 
и по отноше-
нию к другой 
зелени. Плюс 

в укропе много таких 
флавоноидов, как кемпфе-
рол и вицетин. Эти мощные 
антиоксиданты препятству-
ют развитию атеросклероза 
сосудов, защищают нас от 
рака и старости.

Но и это не все. В укро-
пе почти нет ничего вред-
ного. Содержание калорий, 
плохих жиров и углеводов 
в нем несущественно. Даже 

оксалатов (соли щавелевой 
кислоты), которых много 
в другой зелени, в укропе 
практически нет. А это зна-
чит, что он совсем не способ-
ствует образованию камней 
в почках (см. «Это важно»). 

Зеленый 
лук - вторая 
по популярности 
зелень

О пользе лука знают все. 
Но что полезнее - зеленые 
стрелы или лук репчатый? 
Ответ: полезны оба вида 
лука, но по-разному. В одном 
больше одних полезностей, в 
другом - других (см. табл.). В 
летнем зеленом луке больше 
почти всех витаминов, мине-
ралов и пищевых волокон, 
которые очень важны для 
пищеварения. Лидером по со-
держанию является витамин 
К: в 100 г лука его содержит-
ся более 2 ДН. И в ряде слу-
чаев это может оказывать 
негативный эффект, есть 
люди, которым не стоит зло-
употреблять зеленым луком 
(см. «Наша справка»). 

Витамин А в стрелах лука 
представлен набором каро-
тиноидов, среди которых 
больше всего бета-каротина. 
Часть его в нашем 
организме пре-

вращается в сам витамин А, 
другая часть работает как 
антиоксидант. Два других ка-
ротиноида (лютеин и зеаксан-
тин) очень важны для хоро-
шего зрения. Они защищают 
от болезни, которая является 
главной причиной слепоты, 
- от возрастной макулярной 
дегенерации (ВМД).

Но и репчатый лук очень 
полезен. В нем много важ-
нейших флавоноидов. И 
еще в нем масса соедине-
ний серы, именно из-за них 
текут слезы, когда режут 
лук, и из-за них он так резко 
пахнет, они же придают ему 
резковатый вкус (в лукови-
цах их больше, но и в стрел-
ках они присутствуют в су-
щественных количествах). 
Это суперполезные веще-
ства, которые защищают от 
инфекций (противовирус-
ные и противобактериаль-
ные действия лука хорошо 
известны), а еще оказывают 
и противораковое действие 
плюс препятствуют разви-
тию атеросклероза. 

Вывод из этой информа-
ции простой: летом больше 
ешьте зеленого лука, а зимой 
не забывайте про репчатый.

Петрушка - 
самая популярная 
зелень в мире

Если в России больше всего 
из зелени едят укроп, то в мире 
вообще - петрушку. Она очень 
полезна, в ней тоже есть фла-
воноиды и другие антиокси-
данты. Плюс противораковым 
действием обладают миристин, 
лимонен и эвгенол - именно 
они придают петрушке аромат. 
Поэтому, как и укроп, она пре-
красно подходит к жареным и 
любым блюдам, приготовлен-
ным на углях (они все содержат 
канцерогены). Витаминов С 
и А в петрушке даже больше, 
чем в укропе, а витамина К при-
мерно столько же. Поэтому все 
сказанное про укроп, относится 
и к этой зелени.

Базилик, 
он не только 

зеленый
Эта травка быва-

ет зеленой и бордо-
вой. Какая же из 

них полезнее? 
Бордовая полез-
нее из-за боль-
шего количе-
ства антоцианов. 

Это красно-фи-
олетовые антиокси-
данты. Их еще много 
в некоторых ягодах 
и свекле. Они защи-
щают даже от рака. 
Но и в зеленом бази-
лике, как и в укропе, 
тоже есть флавоно-
иды. Много в них и 
эфирномасличных 
веществ, а также ви-
тамина С. Витамина К 
в базилике примерно 
в 4 раза меньше, чем 
в зеленом луке и пе-
трушке. Но это тоже 
приличная доза.

Олег Днепров

Зеленый лук и другие продукты с очень высоким со-
держанием витамина К могут у некоторых людей по-
вышать свертываемость крови и тем самым увеличивать 
вероятность развития тромбов, а значит, способствовать 
развитию инфарктов, инсультов, тромбоэмболий, тромбоза 
вен. В первую очередь это грозит людям с тромбофилией. 

Для кого это актуально? В первую очередь это те, у 
кого уже был тромбоз. Это пациенты, которые уже пере-
несли инфаркт или ишемический инсульт (в основе этих 
состояний обычно бывает тромбоз), а также те, у кого 
были другие тромбозы, тромбофлебит или тромбоэмбо-
лии. Люди с варикозным расширением вен тоже склонны 
к образованию тромбов. Подвержены этому и те, у кого 
есть сразу несколько факторов риска развития сердечно-
сосудистых заболеваний: артериальная гипертония, вы-
сокий холестерин, сильное ожирение, сахарный диабет II 
типа, курение и т. д.

Точно определить этот риск может только врач, назна-
чив исследование крови на маркеры тромбофилии. Если 
диагноз подтвердится, то лучше наблюдаться в так назы-
ваемых антитромботических клиниках. В последние годы 
они открываются в некоторых лечебных заведениях. 

Зелень, особенно многие сала-
ты, может содержать при-

личное количество оксалатов (соли щавелевой кис-
лоты). Конечно, лидером по ним является щавель, в 
честь которого их и называют. Проблема в том, что 
соли щавелевой кислоты плохо растворимы и поэто-
му могут задерживаться в почках, повышая риск об-
разования в них так называемых оксалатных камней. 
Есть хороший прием, позволяющий резко сократить 
поступление оксалатов из продуктов в кровь. Ста-
райтесь сопровождать прием зелени и салатов с мо-
лочными продуктами (сметана, сливки, кисломолоч-
ные продукты), заправляя ими салаты. В них много 
кальция, который будет реагировать со щавелевой 
кислотой, образуя соли - оксалаты. Дело в том, что 
кальциевые соли плохо усваиваются в пищеваритель-
ном тракте. 

Сейчас самое зеленое время в году. В огородах 
полно нежнейшей свежей зелени, и многие обильно 
сдабривают ею чуть ли не все блюда. А некоторые 
едят ее даже целыми ветками и листьями. Хорошо ли 
это? Полезна ли зелень и как ее лучше есть?

боль
Часть его в нашем
организме пре-

Базилик,
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Полезные 
вещества

Зеленый 
лук-перо, 
% от ДН*

Репчатый 
лук, 

% от ДН

В
ит
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А 80 0

С 76 12

К 209 0

В1 5 3

В2 8 2

В6 6 6

Фоли-
евая 
кислота

3 5

Железо 11 1

Калий 7 4

Кальций 6 2

Марганец 6 6

Пищевые 
волокна

14 7

СВЕЖАЯ ЗЕЛЕНЬ:
ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

ЭТО ВАЖНО

НАША СПРАВКА КОМУ ЛУЧШЕ 
НЕ ЗЛОУПОТРЕБЛЯТЬ 

ЛУКОМ И ДРУГОЙ ЗЕЛЕНЬЮ

* ДН - дневная норма потребления, все циф-
ры указаны для 100 граммов продукта.
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Удар по России
Теперь Кузнецов не сможет 

играть в турнирах под эгидой 
ИИХФ. Он не поедет на Олимпи-
аду, на чемпионаты мира, не бу-
дет выступать в КХЛ в случае за-
океанского локаута. Наказание 
действует до 12 июня 2023 года.

И пострадала от этого кон-
кретно сборная России. Потому 
что контракт Кузнецова в НХЛ 
действует до 2025 года и нака-
зывать его никто не собирается. 
Лига официально заявила, что 
не считает кокаин запрещен-
ным препаратом, он не дает со-
ревновательного преимущества 
и это зараза, от которой надо 
лечить, не более того.

А вот по сборной России на-
несен удар сразу с двух сторон. 
Во-первых, национальная ко-
манда потеряла классного цен-
трфорварда: Олимпиаду-2022 в 
Пекине Кузнецов теперь точно 
пропустит.

Во-вторых, едва улегся 
огромный допинговый скандал, 
когда Россию едва не отстра-
нили от Олимпиады, запрети-
ли выступать под собственным 
флагом и со своим гимном. За-
вал, который еще надо разгре-
бать... Это уже не спорт, а боль-
шая политика.

И вот на этом фоне скандал с 
одним из самых звездных спор-
тсменов России. Но в этой исто-
рии есть то, что можно назвать 
теорией заговора.

Сейчас объясним...

Кокаин могли 
подсыпать

В те дни, когда все хором 
поют, что Евгений Кузнецов - 
законченный наркоман, мы раз-
работали теорию, что звездного 
хоккеиста... подставили. Просто 
изучите факты.

26 мая - последний день чем-
пионата мира в Братиславе. 
Сборная России натужно по-
беждает Чехию по буллитам, 

завоевывает бронзовые медали. 
Как обычно, трех спортсменов 
ведут в антидопинговую ла-
бораторию, чтобы взять у них 
пробы. В числе трех оказывает-
ся и Кузнецов.

Он сдает пробы, вечером уча-
ствует в командном ужине. Ве-
дет себя совершенно обычно и 
естественно. В понедельник 27 
мая все разлетаются 
по домам. Но к вече-
ру появляется видео, 
на котором Евгений 
сидит в номере какого-
то отеля, а перед ним 
на столе растянуты 
две дорожки белого 
порошка, похожего на 
кокаин.

Бомба взрывается в соцсе-
тях, все газеты и сайты стоят на 
ушах. Сам Кузнецов дает объяс-
нение, что история происходила 
в 2018 году в Лас-Вегасе сразу 
после того, как «Вашингтон» 
выиграл Кубок Стэнли. Он про-
сто зашел к знакомому в номер, 
куда его позвали. Кто-то заснял 
его на видео. «Но я никогда не 
употреблял наркотики и не со-
бираюсь этого делать, - утверж-
дает Кузнецов. - Если надо, я 
готов пройти медицинскую экс-
пертизу».

Теперь задумаемся. Это мо-
жет сделать идиот, но не про-
фессиональный спортсмен, ко-
торый приезжает на чемпионат 
мира, где его несколько раз про-
верят на допинг, где он как на 
ладони. И при этом он решает 
употребить кокаин. А если он 
даже это сделал и его вызвали 
на допинг-пробу, разве он будет 
публично утверждать с нажи-
мом на слова, что никогда не 
употреблял наркотики и готов 
пройти обследование? Зачем? 
Кто его тянул за язык? Можно 
ведь было найти другую форму-
лировку. Не подставляться вот 
так открыто.

И мы делаем вывод: Кузнецов 
мог не знать, что употребил нар-

котик. Тот же кокаин ему могли 
подсыпать, например в еду.

Кукловод в тени
Что было дальше? ВАДА из-

учило пробу спортсмена и со-
общило в ИИХФ, что Кузнецов 
«грязный» и поэтому должен 
быть дисквалифицирован на 
четыре года. Обычно во время 
чемпионата мира такую пробу 
можно проверить за одни сутки, 
чтобы можно было снять атлета 
во время турнира. Но Евгению 
сообщили эту информацию в 
начале июля. После этого он 
удалил свой инстаграм, не при-
ехал в Россию на традиционные 
каникулы. Один из самых общи-
тельных хоккеистов страны на-
отрез отказался разговаривать 
с прессой и вскрывать пробу В. 
Возможно, какая-то сила сверху 
подсказала ему, что делать и как 
себя вести в этом скандале, что-
бы не доломать себе карьеру, не 
подставить Россию, чтобы снова 
не поднялась буря имени Род-
ченкова.

Нам в редакцию пришло 
письмо. Юрист из Челябинска, 
которого мы не будем назы-
вать, расследовал ту историю 
от 2018 года и пришел к выво-
ду, что против Кузнецова велась 
целенаправленная кампания. 
Видео попало в Сеть с фейко-
вого аккаунта, а какие-то люди 
вложили деньги в его раскрут-
ку. Предполагалось, что тут 
шли агентские игры. Какие-то 
клиенты не попали в сборную, 
зато был взят Кузнецов из НХЛ. 
Шла волна после того, как сбор-
ная России думала о «золоте», 

но осталась только с «бронзой». 
На сборную и главного трене-
ра Илью Воробьева вели ата-
ку. Видео с участием Кузнецова 
было нужно для того, чтобы по-
казать, как все плохо в сборной, 
что в нее зовут законченных 
наркоманов и они употребляют 
кокаин прямо по ходу чемпио-
ната мира.

«Я не верю, что человек дума-
ет о рождении второго ребенка (в 
семье Кузнецова родился сын) и 
готовится принципиально 
изменить свое отношение 
к жизни, но решает на-
последок дунуть. Да, 
Евгений - парень с 
не самым радост-
ным детством, но 
он - профессио-
нальный спортсмен 
и понимает, к чему 
приводят подобного 
рода шалости».

Жаль, что Кузнецов 
пока не идет на интер-
вью. Вот кому бы хоте-
лось задать вопросы! 
А пока кажется, что 
его история - это 
красиво, как по но-
там, разыгранная 
история.

Кто тут кукло-
вод, мы пока не знаем.

Поединок прошел в Челябинске на ледовой аре-
не «Трактор». Это был бой за титул чемпиона мира 
по версии WBO, который принадлежал Ковалеву, и 
вакантный титул чемпиона по версии EBP.

Поединок проходил с переменным успехом, 
в первой половине боя преимущество было на 
стороне россиянина. Однако в седьмом-восьмом 
раундах преимущество перешло на сторону пре-
тендента. Затем Ковалев реваншировался и в один-
надцатом раунде отправил Ярда в нокаут.

Катастрофа была рядом, ее можно было по-
щупать, протянув руку, погладить как больную 
бешенством огромную свирепую псину. Похоже, 
другие конкуренты - тот же Сауль Альварес, Ар-
тур Бетербиев, Дмитрий Бивол - после такого боя 
еще сильнее захотят драться с Ковалевым, и все 
остальные тоже. 

Ярд попал в Ковалева аж 132 раза. Это больше, 
чем попадали раньше примерно все: и Андре Уорд, 
остановивший россиянина, и Айзек Чилемба, к 
бою с которым Ковалев, по-моему, вообще не го-
товился. 

С другой стороны, говорят, что Ковалев 
благородно отказался от боя с Альваресом, 
который принес бы ему в разы больше денег. 
Не захотел отменять уже объявленный бой 
перед родными челябинскими болельщиками 
и проявил недюжинный характер, который по-
зволил ему выжить в восьмом раунде, а потом 
вернуться и нокаутировать соперника. И это 

не может не вызывать уважения!
В общем, это интересный мо-

мент в жизни 36-летнего чемпиона 
мира по прозвищу Крушитель. Ко-
валев ведет сражение со всеми: с 
соперниками, со своим возрастом, 
выходя на ринг под песню «Вечно 
молодой», с навалившимися обсто-

ятельствами.
Больше года назад, 9 июня 2018 года, Сергей 

был арестован в Калифорнии за нападение на 
женщину, повлекшее серьезные травмы у жерт-
вы, включая сотрясение мозга, сломанный нос 
и смещение шейного диска. Сообщалось, что 
Ковалев приставал к девушке на вечеринке, но 

все время получал отказ. После этого 
Сергей вместе с другом последовал 
за ней к ее дому. Там предположи-
тельно и было совершено нападе-
ние. Ковалеву грозит до четырех лет 
лишения свободы.

А позже Сергей был снят с 
рейса Майами - Лос-Анджелес. 

Согласно полицейскому про-
токолу, женщина обвини-

ла россиянина в том, что 
он схватил ее за руку, 

поцеловал и осыпал 
деньгами. Кроме 
того, боксер вступил 

в оживленный спор с 
другими пассажирами. 

Потерпевшая заплакала 
и заявила авиаперсоналу, 

что чувствует себя «небез-
опасно»...

Что это - кризис среднего 
возраста или колючая фраза, 

что можно вывезти челове-
ка из Челябинска, но Челя-
бинск из человека вывести 
нельзя?

Материалы подготовил 
Степан Строев
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все время получал
Сергей вместе с 
за ней к ее дом
тельно и было 
ние. Ковалеву гр
лишения свободы

А позже 
рейса Май

Согласн
токол

ла р
он

п

в
др

Поте
и заяв

что чувс
опасно»...

Что эт
возраста 

что мож
ка из Ч
бинск и
нельзя?

Матер

Карьера боксера Сергея Ковалева в по-
следние годы - это постоянное ощущение 
надвигающейся катастрофы. И в субботу 
она едва не произошла. Повезло. Британец 
Энтони Ярд пошел добивать и не рассчитал 
силы, поэтому проиграл.

В пятницу громых-
нула новость, что 
Международная 
федерация хоккея 
(ИИХФ) дисквали-
фицировала фор-
варда «Вашингтона» 
и сборной России 
хоккеиста Евгения 
Кузнецова на четыре 
года за употребле-
ние допинга. В про-
бах обнаружили 
кокаин.

КОВАЛЕВ И КРИЗИС 
СРЕДНЕГО ВОЗРАСТА

КТО 
ПОДСТАВИЛ 
КУЗНЕЦОВА?

Сразу два известных спортсмена из Челябинска, 

строивших жизнь и быт в США, вдруг оказались в 

центре внимания. Два веселых друга - хоккеист 

Евгений Кузнецов и боксер Сергей Ковалев - не 

могут жить без приключений. Их карьера извили-

ста и витиевата, как американские горки.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лиричная оперная ария. 7. Буддийский сакральный символ. 10. 
Спел «Текилу-любовь». 11. Родной город Иисуса Христа. 12. Одежда, шуршащая подо-
лом. 13. Исследование проруби моржом. 15. Капут после шаха. 16. Поперечина гитар-
ного грифа. 17. Верка Сердючка по паспорту. 18. Телега кочевника. 19. Сознательный 
отказ от труда. 22. Двуполое существо. 25. Лентяй с большой ложкой для каши. 26. Мо-
бильная связь вне области. 29. Визави зенита. 31. Здание городского главы. 33. Посу-
дина в клетке попугая. 35. Протока в пойме реки. 36. Фамилия археолога Индианы. 38. 
Река с золотой лихорадкой. 39. Демонстрация невесты. 41. Жанр Игоря Бутмана. 42. 
Раздражение ежа. 44. Порок клептомана. 47. Ас причесок и стрижек. 49. Штат Индии, 
облюбованный хиппи. 50. Молоток-переросток. 53. Базовое положение в геометрии. 55. 
Глухой «крик» гуся в опасности. 56. Областной центр Узбекистана. 60. Испанская про-
винция. 61. Страна в Африке. 62. Фиолетовый кварц. 63. Геометрический «брат» куба. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Всякое глиняное изделие. 2. Дензнаки государства. 3. Культовая 
модель «Шевроле». 4. Первым достиг Южного полюса. 5. Горная индюшка. 6. Главный 
бог викингов. 7. Управляющее звено на фирме. 8. Фото и текст на пленке. 9. Составитель 
гороскопов. 14. Попугай визиря в «Аладдине». 20. Литиевая «таблетка» в часах. 21. Ков-
рик для чайной церемонии. 23. Пресс для винограда. 24. Добряк среди крокодилов. 27. 
Казачье воинское звание. 28. Священнослужитель в обители. 30. Денис, поэт пушкин-
ской плеяды. 32. Старинная французская монета. 34. Веселье в Венеции. 37. Тушеные 
баклажаны под соусом. 40. Знойный красавец из Испании. 42. Другое название острова 
Тайвань. 43. Подельник Лебедя и Щуки. 45. Громкий плач. 46. Штат США близ озера 
Эри. 47. Батюшка у католиков. 48. Враг прогресса. 50. Водоплавающая лилия. 51. От-
правитель послания. 52. Находка на раскопках. 54. Грузинская «чарка». 57. «Оторочка» 
картины. 58. Живописец Матисс по имени. 59. Так звали актрису Жирардо.

Парень  кричит  под 
окнами:

- Любимая, ты только моя!
Вместо любимой выгля-

дывает папа и кричит в от-
вет:

- Молодой человек! Ва-
шей она станет тогда, когда 
будете оплачивать ее теле-
фонные разговоры, учебу, 
одежду, еду и интернет! А 
пока она моя!

- Сегодня у нас будет кон-
трольная.

- А калькулятором поль-
зоваться можно?

- Да, можно.
- А транспортиром?
- Транспортиром тоже 

можно. Итак, запишите тему 
контрольной: «История Рос-
сии XVII века».

Молодая девушка говорит 
маме:

- Мама, я совсем запута-
лась, даже не представляю, 

за кого выходить замуж: за 
бухгалтера или за военного.

- Выходи за военного, до-
ченька, даже не сомневайся: 
они умеют готовить, заправ-
лять постель и получать при-
казы.

Если кто-то встал посре-
ди ночи, значит, меня кто-
то разбудил, если меня кто-
то разбудил в такое время, 
значит, дело очень срочное. 
Итак, кот, я тебя слушаю!

Уважаю нашу медицину! 
Вчера терапевт сказала, 
что у меня сглаз. А я-то, 
придурок, бегаю, анализы 
сдаю!

Маленькая дочь устроила 
большой бардак в квартире.

Отец:
- Чужой труд надо ува-

жать!
Девочка удивленно:
- Ты что! Мама нам не 

чужая!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пакистан. 7. Казарка. 10. Адриано. 11. Жевание. 12. 
Мавр. 13. Замятие. 15. Узы. 16. Дед. 17. Меценат. 18. Киль. 19. Наталия. 22. 
Автопарк. 25. Бен. 26. Абсолют. 29. Набат. 31. Обзор. 33. Ширина. 35. Евро. 36. 
Барак. 38. Годе. 39. Шляпница. 41. Риал. 42. Диктатор. 44. Богатство. 47. Бело-
швейка. 49. Бра. 50. Фатеева. 53. Альтист. 55. Соверен. 56. Галстук. 60. Аркти-
ка. 61. Ривьера. 62. Ледоход. 63. Навозник.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подпушка. 2. 
Калмык. 3. Твердь. 4. Наездник. 5. Шрам. 6. Ласт. 7. Кожемяка. 8. Азазелло. 9. 
Арестант. 14. Яга. 20. Тюбетейка. 21. Линкор. 23. «Таврия». 24. Анна. 27. Сор-
бент. 28. Лаврентий. 30. Башаров. 32. Бог. 34. Ненастье. 37. Каир. 40. Лего. 42. 
Делегат. 43. Куш. 45. Гит. 46. Обувь. 47. Багги. 48. Автоматчик. 50. Фристайл. 
51. Естество. 52. Авангард. 54. Тес. 57. Лувр. 58. Твен. 59. Клан.
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ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа, жену
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА
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(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

www.gospozha-luba.ru

Акция действует с 31.07 до  01.09 2019 г.

Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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